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LA FOTO DEL SA TELITE 

EL TIEMPO PREVISTO 

Fotografía tomada por el satélite METEOZUTIK sobre lruñea. Es casi 
seguro que quien firmaba esto trataba de agradarnos: qué mejor , 
muestra de solidaridad con Euskadi de un seguidor del Barsa que afir
mar su radical oposición a Espanya y su capital, qué mejor comple- ' 
mento que celebrar las bondades de nuestras mujeres. Pero lo único 
que ha hecho ha sido cagarla. Si Espanya y Madrid fuesen putas, y no 
otra cosa, yo también querría serlo y querría decirles a las pamplonicas 
que mejor juntitas que con algunos futboleros. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ~ 

••• 
«Ato chako hi lketek b i eran tzun 

mota u kan dituzte Euskadin eta Estatu 
guztian : bata Gobernuarena eta bes
tea Herriarena . Espa iniako Estatuko 
nazionalitate guztietako herria berriz 
ere mobilizatu egin da 24-ko hilketen 
kontra , bere erantzuna fasz ismoari EZ 
handi bat izan da eta garbi utzi du ez 
dagoela honelako gertakiririk onhar-

...... ... . . . 

... . . . . 

Huelga con movilizaciones es

tud iantiles del 2 al 7. b lesbia
Del 2 al 8 jornadas so re 
nismo en Barcelona. 
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Gobernuarengan konfidantza jartzeko 
eskatzen ari zaienean. 
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VAMOS DE CULO 

Es más que evidente. Todos, incluso los 
más raros, tenemos culo. Unos más, otros 
menos, todos agradecemos y/o padece
mos su presencia. Quizás el problema es 
que nunca lo vemos, y ya se sabe, ojos que 
no ven, corazón que no siente. Es como el 
camarote del cuerpo, la parte de atrás : casi 
un desconocido. Produce placer, se sien
te(a) constantemente, duele ... , está per
manentemente presente en todos nuestros 
actos. Y a pesar de todo, entre él y nosotros 
existe un cierto conflicto: despreciado, em
piezo a pensar q\Je el suyo es un problema 
visual. No se ve, por tanto se ignora. Casi 
lo mismo que hace el Gobierno con los mi
llones de parados. 

Pues bien, el culo, queridos y queridas 
amigos/as, es algo bastante respetable, in
cluso interesante : algo a reivindicar. El 
culo ofrece una infinita gama de posibili
dades. Sin mas, oiga, uno hasta consigue 
pasárselo bien con él. Y aunque los más es-

, ... , 
Euskadi faszismoaren erasoen kon

trako burrukaren buruan dago . ( ... ) 
Euskaldunok badakigu faszist ta Ideen 
burrukaren gakoa langileriaren eta 
herri selctore guztien mobilizazio ba
teratuan dagoela . Guztion gogoan 
daude Jurramendiko eta Normi Men
txakaren hilkete i eman zitzaizkien • 
erantzunak. 

(. .. ) 
Euskal masek atera duten irakaspe

na : faszist erasoen kontrako burrukan 
antodefentsak duen baliotasuna. Eus
kadiko herrietan egin diren esperien
tziek, faszisten mehatxupean zegoen 
Txikiren amaren etxearen defentsak, 
Donostiako Parte Zaharreko denda
riek piketeen bidez muntatu zuten de
fentsak, (. .. ) 

Ba ina, autodefentsa ofentsi.ba ere 
izan behar da ("defentsarik o nana ata
kea da" ) 

ZUTIK! (LCR-ETA-VI), 1.977.11.12 
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céptico's dudan, se obtiene placer (sólo 
hace falta trabajar algo el tema, probar y 
creérselo un poco). 

Y es que a estas alturas uno ya no per
mite que nadie le diga lo raro (infantil, su
cio, escatológico, ... ) que es jugar con el 
culo. Ni tampoco que nadie me venga con 
la película(o) de la imitación de cierto es
quema sexual dominante. 

Asumámoslo de una vez : el <:ulo existe. 
Y existe para todo y para todos/as, no sólo 
para los de no sé qué acera. No es un asun
to de modelos de sexualidad, es un asunto 
de liberación. Así que ya lo sabes, asume 
tu analidad de la misma forma que lo haces 
con tus genitales. 

Y bueno, esperemos que algún día, ex
plicar, cuando estás contento, que las co
sas te van de culo sea una expresión 
común . O que cuando alguien de desee 
suerte te mantea tomar por el ídem. 

A. Chaning 

- -... • • 
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ASKAPEN NAZIONALA 
ET A SOZIAL/SMOA 

•. 
Los pasados días 21, 22 y 23 se celebraron las jornadas sobre Liberación -~ 
Nacional y Socialismo, organizadas por este periódico en el marco de una J. 
campaña de promoción y de suscripciones. La experiencia, que ya es la 
segunda, pues hace algo más de dos años se celebraron otras Jornadas 
sobre los 25 años de Revolución Cubana, ha sido positiva y habrá que 
institucionalizarla. 

Bien por la presencia de gente a los actos. Bien por los charlistas y 
oradores, que reflejaban un abanico amplio de posiciones dentro de la 
izquierda revolucionaria en Euskadi y en el Estado Español. Bien por los 
temas abordados, de enorme actualidad. Aunque tal vez lo más important 
no haya sido tanto la profundización en los debates sino la posibilidad de 
tender puentes de comunicación entre unas corrientes y otras, unas 
organizaciones y otras, entre distintas historias y sensibilidades dentro de un 
espíritu revolucionario compartido. 

Seguiremos reproduciendo, en estas mismas páginas, los contenidos _de los 
principales debates y conferencias, y nuestra intención es concentrarlos en un 
libro. En esta ocasión, J.I. Bikila destaca algunas conclusiones generales de 
la discusión. 

«Bi gauza hauek batzea oso ga
rrantzizkoa da, baina dudamudak 
ditut, ... marxismo ortodoxoak 
beti azpimarratu du klase burru
karen lehentasuna, eta nazio ara
zoari dagokionez herri zanpatuen 
separazioaren eskubidea defen
datu du, baina obligazioa ez, klase 
burrukak agintzen baitu zer egin». 
«Sozialismo errealaren esperien
tziak erakusten digu, toki horietan 
partiduaren komite zentra/ak 
agintzen duela eta ez Nazio Bat
zarrak; beste aldetik, estadu so
zi alis ten arteko burruka 
nazionalistak bistan dira, adibi
dez, Txina eta Vietn-Namen ar
tean .. . » 

Holako gauzak eta bestelakoak 
bota zituen mahai gainean Bel
tzak Donostiako mahai-inguruan. 
Eztabaida horretan eta beste hiri
buruetan izan ditugunekin ezin 
izan dugu gauza asko argitzerik 
baina urtu egin dira blokeo batzuk 
eta aurreruntz begira hortik jo be
harko genuke. 

Gure burua marxistatzat jotzen 
dugunok, eta batez ere, gure he
rriak daraman askatasun nazio
nalerako eta sozialismoaren 
burrukan bururaino sartuta gau
denok, dudamuda horiei eta bes
te askori ere erantzuten saiatu 
behar dugu, teorian eta egunero
ko eginbeharretan, zeren neurria 
batean gll'Te gainean zintzilikatu
rik dauden dudamaudak baitira. 
Nire aldetik eta eskema gisan 
gauza batzuk ikutuko ditut. 

Marxismo internazionalaren 
iturritik edan dugunok, gure his
toria landuz argi eta garbi ikusten 
dugu, lraultza Sobietarrean ezik 
nazio arazoa izan dela forma 
eman diona iraultzari. Beraz Erru
siako lraultzan nazio arazoak alde 
garrantzitsu bat bete zuen, eta so
bietarren (soviet-ak klase erakun
de direnez) lehenetariko erabakia 
nazio bakoitzaren eskuetan zego
kien etorkizuna uztea erabaki zu
ten. Batzuek, Finlandia bezala, 
independentziara jo zuten, beste 
gehienak Federazio harremane
tan babestu ziren. 

lraultza horren ardatza inperio 
autokratikoa akatzea eta langile
riaren eta nekazaritzaren aliantza 
iraultzailearen bitartez estadu 
iraultzaile bat eraikitzea izan zen. 
Baina Txinan, Viet-Namen, Cu
ban, Nicaraguan, nazio arazoak 
edo antinperialismoak ematen 
dio forma iraultzari eta barnera
tzen ditu arazo sozial gehienak. 

Estrategiaren alorrean gauza 
korapilotsuagoa izan da, zeren 
modelo batean edo bestean, 
aliantzen hegemonismoaren ara
zoa eta iraultzaren kontinuidadea 
eta dinamika etapetan ala 1eten
gabe egitea erabaki behar izan_zu
te n teori edo forma hor1en 
gainetik. Eta honegatik, nazio as
katasuna ~edo antiinperialismoa 
sozialismoarekin lotu egin zen, 
nazio askatasun hori defendatze

'ko, eta barneko burgesirekiko 
aliantza proletalgoaren eta neka-

zaritza iraultzalari hegemoni 
iraultzaileaz garantizatu zedin . 

Klase burrukaren lehentasuna 
ala nazio askatasunarena nola 
plazaratu zen iraultza horietan? 
Zein da lehenago, arraultza ala oi
loa? Auskalo! Baina gaur egu
nean batak bestea behar du, edo 
bata bestearen barrutik sortzen 
bada azkenean bestea sortzen du 
sortzailea. Eta gauza berbera ger
tatzen zaio sozialismoa eta nazio 
askatasunaren arazoari. 

Norbaitek esan zuen klase gaz
tazka eta gizarte istiluak askotan 
adierazten direla modu nazional 
batean, eta bere orijinaltasuna 
determinatu dezakeela urte luzee
tako estrategi iraultzaileak eta al
derantziz, nazio arazo bakoitzak 
dinamika propioa izanik zerikusi
rik badu bere atzean dauden klase 
sozial konkretoekin. Ene ustez hor 
datza kakoa". 

Gure arazoa, beraz, euskal na
zioaren arazoa, bere iturria, Esta
d u espainarraren eraikitze 
zentralistaren, eta Euskad¡ko ga
rapen nazionalaren arteko gataz
kan datza. Baina gatazka horren 
dinamika eta osakuntza, Euskadi
ko klase sozial ezberdinen joko 
eta politikarekin lotua dago batez 
ere, nazio arazoari begira. 

Prozesu horri dagokionez bi zi
klo nagusi ezagutu ditugu. Bata 
eta bestean, ezagutu dira langileri 
barruan nazio idea eta asmoak, 
eta abertzale mugimenduan idea 
sozialistak, baina era diferentean 
eta kontenido diferentearekin es
presatu edo adierazi dira segun 
eta zein zegoen horren atzean. 

langileri barruan eta batez ere 
hiruroge-itik aurrera espainolis
moaren eta euskaltasunaren ar
teko burruka aurrera gorpuzten 
joan da euskal naziotasuna eta 
dagokion proiektu orokorraren 
alde, nahiz eta proiektu hori bide 
diferenteetan sakabanatu. Eta na
zio askatasunerako mugimendu 
barruan burgesiaren aldeko eta 
sozialismoaren aldeko istiluan, 
sozialismoaren aldekoa indartzen 
joan da, nahiz eta hegemonía 
oraindik burgesiaren eskuetan 
egon. 

Euskadi Azken berrogeitamar 
urtetan ezagutu ditugun gertaki
zun garrantzitsuen artean, desen
ka denante a k ez dira izan 
berdinak. Hogeitamaseiko gerran 
Estadu mailako leherketa sozial 
baten oinarritzen da gatazka, eta 
garai hartako euskal abertzaleak 

barrikadaren alde bat aukeratzen 
badute ere, ez da beraiek hasi di
relako, bultzatuak izan direlako 
baizik. Zoritxarrez langilearen ba
rruan ez zegoen arazo soziala eta 
nazionala batu zitzakeenik iraul
tzaile proiekzio bat emanaz, eta 
gerraren gidaritza politiko-milita
rra eskuratuz, eta holaxe joan zi
tzaigun gauza. 

Gaur egunean, eta kristoren 
transformazio estrukturalen era
gi nez, oso egoera diferentean 
gaude, alde batetik langileria so
zialki oso indartsu izanik, politika 
alorrean lur jota dago azkenaldian 
eman dizkioten eraginez, eta ba
tez ere bere baitan erreformismoa 
eta paktoaren kultura oso finkatua 
delako. 

Alderantziz, Estadu monarki
koaren legitimitatea koloka jar
tzen duena nazio arazoa da, batez 
ere abertzaletasun iraultzailearen 
eraginez. Etor daitezkeen leher
keta iraultzailean nazio arazoaren 
konfrontazioaren eraginez edo 
ondorioz izango da? Gauza bat 
argi eta garbi dago, Espainia, 
proiektu nazional bezala, aspaldi
tik bilakatu da erreakzioaren tres
na, hori apurtzea derrigorrezkoa 
izango da edozein burruka iraul
tzailea aurrera eraman ahal deza
gun. 

Horretarako dinamika propio 
eta helburu propioak zehaztu be
harko ditu euskal langileriak eta 
euskal nazioak aurrera jo nahi 
badu. Era berean plazaratu eta ar
gitu behar du Estadu mailako ha
rreman eta helburu baterakoiak 
zernolakoak izan behar diren. 
Beste aldetik, gure nazioa osatzen 
duten mogimendu sozial guztien 
indartze eta autoeratzerakoan oso 
beharrezkoa dugu, zeren egungo 
Euskadi ez da hirugarren mundu
ko nazio kolonizatu bat, nazio mo
derno bat baizik (bere burrukaren 

bitartez naziotasuna eraikitzen ari 
den nazioa). Euskadi libre bat 
ahaleginetan Euskadi sozialista 
osatzen bait goaz. 

Dena dela iraultza sozialista eta 
nazio askatasuna batzeko arrazoi 
ideologiko eta s·ozialak ez ezik 
(gure borondatea eta Euskadiren 
maioria sozialari dagokionez) ba
daude arrazoi objetiboak ere. Bal
d in tza horiek argi eta garbi 
agertzen dute, autodeterminazioa 
asimilagarri ezinezkoa dela egun
go Estaduarentzako, eta haustura 
kontsigna dugula iraultza burru
karen bitartez erdiets daitekeena. 

Nazio arazoa eta sozialismoa 
bata bestearengandik ezingo dira 
bereiztu etapa diferentetan. No
goziazioa taktika eta gainontze
koa erabat onuragarriak ezin 
daitezke maniobrak izan, baina 
azkenean helmugara heltzeko Es
taduaren zatiketa ez ezik (haiekin 
euskal burujabetasuna berresku
ratzea) birrintzia ere derrigorrez
koa izango zaigu. Beraz bere 
poderío sozial eta ekonomikoa 
ere. 

J.I. Bikila 
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Comités Antinucleares 

Un nuevo organismo a debate 
Ef! el n_qmero anterior publicábamos un artículo de Oskar que introducía la 
dtscu_su!n, presente _en los Comités Antinucleares y en el conjunto del 
movI':1Ient'?, ecolof11sta v~sco, e_n torno a la c,:eación de un nuevo organismo. 
Esa dtscus,on esta tambten tentendo su ref/e¡o en otros medios de prensa. 

Para el día 21 de Febrero está convocada una Asamblea General de todos 
l(!s organis,:nos y militantes de la movida ecologista radical vasca. El tema 
tiene gran mterés, hay aspectos polémicos, y por ello seguiremos 
atendiéndolo desde ZUTIK! 

En esta ocasión hemos estado 
hablando con Sabin Ormazabal, 
conocido militante antinuclear y 
ecologista, uno de los mayores 
impulsores del nuevo organismo 
ecologista. lo hace agrupado en 
el colectivo ORBELA, creado para 
impulsar el debate dentro y fuera 
de los Comités y ecologistas, con 
ideas comunes para crear el nue
vo organismo. 

Desde la paralización de la Cen
tral Nuclear de Lemoiz, nos dice, 
y coincidiendo con el surgimiento 
de grupos ecologistas como 
champiñones en toda la geogra
fía vasca, al calor de éxitos euro
peos (como el partido verde 
alemán), se abrió un amplio de
bate, tanto en los Comités como 
en los grupos ecologistas. 

De la guerra de 
guerrillas contra Lemoiz 
a un ecologismo más 
global 

Podríamos decir que hasta ese 
momento la escena antinuclear y 
ecologista vasca estaba domina
da por la necesidad de responder 
al proyecto de las eléctricas, y 
fundamentalmente al de Lemoiz. 
Hubo alguna que otra vez en la 
que las eléctricas acusaron a los 
Comités de ser una organización 
de guerra de guerrillas. 

Sí, las eléctricas calificaron al 
movimiento antinuclear de gue
rra de guerrillas porque actuaba y 

se retiraba en momentos concre
tos. Bastaba con un grupo redu
cido de tres o cuatro militantes 
para movilizar contra Lemoiz. 

A partir de ese momento, lapa
ralización de la Central, cambia la 
situación . Coincidiendo con el 
anuncio de grandes proyectos 
agresivos a la ecología vasc, con 
la entrada en el Mercado Común, 
el .afianzamiento en la Tri lateral y 
la posterior entrada en la OTAN, 
la gente empieza a plantearse un 
ecologismo más global, y en la 
medida que se intenta responder 
a problemas a diferentes niveles 
surge ya un tipo de organizació~ 
y respuestas diferentes a las que 
conocimos en la lucha antinu
clear. 

Los riesgos de un 
ecologismo integrado 

Las cosas no cambiaron sólo en 
la actitud de la gente, también los 
partidos que hasta esa fecha par
ticiparon en algunas movidas 
junto a nosotros cambiaron de 
opinión, y se sabe que el PSOE ha 
logrado que militantes históricos 
del movimiento ecologista se in
tegren en el trabajo institucional 
y en la administración. También 
están los proyectos de EE y de 
PSOE de crear Consejar de medio 
ambiente, en un intento claro de 
integrar el nuevo movimiento 
ecologista vasco. 

En las Vascongadas nos encon
r"'1~ ................. ""'T'....,......,,........,,.,,,m-....,.......,......,,.......,.,...,..,.,..,== 

tramos con un PNV que es bas
tante zote o torpe en esta materia, 
y de momento no ha realizado in
tentos muy serios de reconducir 
ese movimiento. De todas for
mas, éste va a ser un problema 
grave para el ecologismo en Eus
kadi, pues podemos asistir a un 
período de reconducción e inte
gración de la rebeldía de los gru
pos ecologistas. 

Discusiones sobre un 
nuevo organismo 

La conclusión a que han llega
do los Comités Antinucleares y 
otros colectivos es la necesidad 
de crear un organismo autóno
mo, eficaz, estable, útil, con una 
serie de servicios, tales como una 
revista propia, con mayor capaci
dad de propaganda y económica, 
mayor acceso a la información. 
Así nos resume Sabin la pro
puesta de un nuevo organismo 
centralizado, que en estas fechas 
se está discutiendo en todos los 
colectivos. 

El ecologismo no puede ser 
sólo tema de denuncia de calle, 
añade, sino también de investi
gación, de formación. Para ello 
será necesario que este organis
mo organice archivos, tenga mo
vilidad, representación 
internacional (¡ya está bien de 
que otra gente hable en nombre 
de grupos ecologistas!). De esta 
forma tendremos un organismo 
con ideas concretas, encuadrado, 
con una dinámica, y se romperá 
la dispersión y el ghetismo de 
ciertos grupos. 

Esta propuesta de organismo 
unitario surgida en el interior de 
los Comités defiende que el eco
logismo vasco debe encuadrarse 
dentro del marco nacional. Cuan
do decimos que la crisis ecológic 
ca tiene una dimensión planetaria 
es porque pone en peligro la vida 
del planeta, pero en Euskadi tiene 
unas connotaciones específicas. 
La lucha ecologista tiene que par
tir de la realidad que le rodea a la 
población a la que nos dirigimos, 
las fuerzas que actúan en nuestra 
contra y en nuestro favor. El reto 
es juntarnos con aquellos que lu
chan por cambiar el marco jurídi
co, político y social de Euskadi y 
por crear otra sociedad. Y eso en 
este pueblo pasa por la izquierda 
abertzale. 

Mobida y Manifiesto 

Se trata de que no surjan dos 
movimientos divididos, como 
ocurrió entre Mobida y Manifies
to, que los aspectos positivos de 
la lucha alternativa del movimien
to ecologista, antimilitarista es
tén encuadrados en la luch~ de 
liberación nacional y social de 
nuestro pueblo. 

Llegados a este punto, Sabino 
hace una pequeña valoración de 
la historia de la Mobida y del Ma
nifiesto, que se vivió con arduas 
y en muchos casos crispantes 
discusiones, y que a la vez es un 
punto de partida para mucha 
gente. 

Creo que en el interior del mo
vimiento alternativo hay sectores 
enfrentados con el movimiento · 
de liberación nacional vasco, de 
la misma forma que en éste pue
de haber gente que no está inte
resada en integrar estas luchas en 
su interior. En esta historia con
creta creo que el problema fue 
que el Manifiesto surgió tarde, es
taba planteado desde hacía tiem
po pero por diversas razones no 
se puso en marcha. Creo que en la 
parte final de la campaña, las ac
tividades de los dos organismos 
se complementaron. La victoria 
del 12-M se debió a la suma de 
todo un mensaje. 

Ecologismo y 
antimilitarismo 

El antimilitarismo constituye 
un elemento polémico dentro de 
este movimiento, y en algunos 
aspectos concretos se han dado 
enfrentamientos. Sabin lo explica 
así: La lucha que lleva este pue
blo es lo suficientemente comple
ja y a veces no se le puede pedir 
que asimile diferentes discursos, 
cuando éstos no están clarifica
dos (para mucha gente antimili
tarismo es estar en contra de la 
lucha armada). 

Hay enfrentamientos entre sec
tores de luchadores en aspectos 
parciales de esta lucha, como es 
el caso de la mili. Creo que este 
tema será asumido por el Movi
miento de Liberación Nacional 
Vasco con el tierripo. Lo que no se 
puede hacer es dividir fuerzas y 
hacer banderas de un tema que 
puede ser importante, pero no el 
fundamental. 

Autonomía 

En el proceso de discusión de 
este nuevo organismo, la auto
nomía es un elemento asumido. 
Nuestro entrevistado dice: En el 
proceso de liberación nacional y 
social de nuestro pueblo el eco
logismo va a aportar su bagaje 
ideológico y organizativo para 
completar sus planteamientos. La 
autonomía debe ser plena, tanto 
en la elaboración de sus propues
tas como a la hora de decidir sus 
actividades. Por supuesto, esta
remos estrechamente coordina
dos con los sectores que luchan 
por la liberación nacional y social. 
En caso de que haya problemas, 
los resolveremos dialéctica mente 
en el interior de un movimiento 
del que formamos parte. 

Otra cuestión es la de las rela
ciones con otros organismos de 
fuera de Euskadi, y particular
mente de otros lugares del Es
tad o Español. No lo tenemos 
discutido. De cualquier forma, de
bemos partir de que lo funda
mental es elaborar nuestra propia 
estrategia, propiciar luchas en 
nuestro ámbito ... Las relaciones 
con otras organizaciones no de
bemos abordarlo apriorística
mente, veremos cada caso. 
Puede haber casos en los que sea 
necesario coordinar luchas y ex
periencias, así como participar en 
foros tanto estatales como inter
nacionales. Pero sin criterios pre
fijados de antemano. 

J. Landa 
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Primer plano 

EL GOBIERNO 
CAMBIA DE TACTICA 
Leyendo los periódicos parece ser que los 
simpáticos estudiantes apolíticos y cor
porativos de hace escasas semanas se 
han politizado de repente y por 
centenares de miles exigen la dimisión de 
Barrionuevo. La brutal actuación policial. 
del día 23 en Madrid, que provocó una 
herida de bala a Mº Luisa Prada y nume
rosos contusionados, ha suscitado tal 
reacción estudiantil que el mito del apo
liticismo ha quedado.hecho pedazos. 

Y lo que es más preocupante para el 
gobierno, la poblacion siente una gran 
simpatía por la lucha estudiantil y la apo
ya frente al gobierno. Según una 
encuesta publicada por '31 diario El País, 
la gente opina que el movimiento estu
diantil puede ir en aumento y crear situa
ciones graves (42%), que los estudiantes 
tienen razón frente al Ministerio de Edu
cación (67%), que el gobierno está 
actuando con demasiada severidad (38%) 
y que lo que debe hacer es negociar con 
los estudiantes y concederles lo que esti
men razonable (81 %). 

El reforzamiento de un movimiento es
tudiantil demostrado con la huelga 
general de enero, su evidente politizaclón 
después de las brutalidades policiales 
del día 23 y el amplio apoyo que suscita 
en la población son los tres elementos 
que han forzado al Minisferio a un cambio 
de táctica, pasando de la prepotencia y 
de la confianza en que el movimiento se 

fuera desgastando, a una oferta 
negociadora protagonizada por Maravall 
en persona. 

Por lo que sabemos hasta el momento, 
la posición negociadora del ministro es 
más un cambio de.táctica para desmovili
zar y dividir al movimiento estudiantil que 
un sincero deseo de encontrar soluciones 
a los problemas planteados. 

La oferta negociadora que presentará 
el ministro el próximo día 28 contiene los 
siguientes puntos: más plazas de 
Ensenanza Media y más becas; tasas uni
versitarias (sin más precisión); potencia
ción de EFP y de las prácticas en empre
sas; una vaga alusión a la selectividad de
nominándola "problemática ac~démica· 
del acceso a la Universidad y de la orien
tación de los estudiantes" y una Igual
mente vaga oferta de "mecanismo de par
ticipación estudiantil en la política edu
cativa". Si comparamos estas vagueda
des con la precisión de las 
reivindicaciones estudiantiles (supresión 
de tasas, acceso directo a la Universidad 
sin exámenes ·selectivos, revisión de la 
LODE para permitir una representación 
proporcional de los estudiantes ... ) y con 
las manifestaciones anteriores de los 
portavoces de Ministerio (aumento de 

· tasas pero en un porcentaje no superior a 
la inflación prevista, no negociación 
sobre selectividad ... ), es fácil pronosticar 
una negociación muy dura 

Existen, por otra parte indicios de que 
el Ministerio obra de mala fe puesto que 
ya antes de sentarse a negociar intenta 
descalificar a los representantes estu
diantiles. Así, el senor Pérez Rubalcaba, 
Secretario General del Ministerio llama a 
establecer «una demarcación radical en
tre quienes buscan dar solución cabal a 
los problemas educativos y quienes pre
tenden servirse de ellos para arrastrar a 
miles de jóvenes a una espiral de violen
cia» (como si los provocadores de la vio
lencia hubieran sido los estudiantes y no 
la policía) y opina que los representantes 
estudiantiles «m~s parecen Jóvenes que 
recitan una doctrina aprendida que 
persigue una agudización de las contra
dicciones del sistema» (como si estos 
adjetivos no le cuadraran mucho mejor a 
él y a su gobierno, que condenan a los 
jóvenes a una ensenanza degradada y al 
paro). 

@ciste, por último, el precedente de que 
el Ministerio ha conseguido un acuerdo 
con unos sectores estudiantiles del País 
Valenciá, aunque se ven obligados a 
admitir que las movilizaciones continúan. 

El conjunto de estos datos es lo que 
nos hace suponer que para el Ministerio, 
la negociación no será más que una 
táctica para desmovilizar y desunir al mo
vimiento estudiantil y que asistiremos a 

una campana propagandística para 
magnificar las concesiones del Ministe
rio, par a descalificar a unos 
representantes estudiantiles, 
acusándoles de pedir utopías y para pre
fabricarse algunos interlocutores más ra
zonables (sean de las Juventudes Socia
listas que ya se presentaron a actuar de 
reventadores de la Coordinadora estatal 
del 17 y 18 de enero, sean de algunas aso
ciaciones radicalizadas sobre la marcha). 

Para hacer frente con éxito a la nueva 
táctica del gobierno el movimiento estu
diantil tendrá más necesidad que nunca 
de dotarse de una organización democrá
tica y representativa, que consiga ser la 
expresión de todos los estudiantes y que 
permita hacer su unidad· en la lucha y en 
la negociación. 

Hasta el momento existen dos organi
zaciones que pugnan por la representa
ción estudiantil, el Sindicato de 
Estudiantes y las Coordinadoras de 
nacionalidad y región. Pero se trata de or
ganizaciones_ de naturaleza distinta, de 
signo afiliativo el sindicato y de tipo re
presentativo la coordinadora. Esto hace 
que las dos no sean igualmente válidas 
cuando se trata de representar al 
conjunto del movimiento y hacer su uni
dad. 

En efecto, aunque nadie puede negar al 
Sindicato el acierto de la convocatoria de 
la primera huelga general, por su propia 
naturaleza no representa a nadie más que 
a sus propios afiliados. En cambio, las 
coordinadoras han sufrido un proceso a 
través del cual estan pasando de ser re
presentantes de los sectores activos de 
los institutos y escuelas de FP, a repre
sentantes del conjunto de los estudiantes 
en lucha. Cada vez más los representan
tes de las coordinadoras están siendo 
elegidos por las asambleas, en las que 
reside el verdadero poder de decisión; ca
da vez es más frecuente la práctica de 
que un acuerdo de las coordinadoras sólo 
es verdaderamente vinculante después 
de ser ratificado por las asambleas. 

Este tipo de organización democrática 
y asamblearia no tendría por qué ser con
tracllctorla con la del Sindicato, ya que los 
afiliados a éste tienen las mismas posi
bilidades que cualquier otro estudiante 
para ser elegidos representantes por la 
asamblea de su instituto. Pero en la 
mayoría de i;itlos el Sindicato ha buscado 
la vía de la confrontación con las coordi
nadoras, convirtiéndose de este modo en 
un factor de división, en una organización 
sectaria que antepone sus propios inte
reses a los de todo el movimiento. 

Y esta división también Intentará ser a
provechada por el gobierno. Por eso es 
necesario que el movimiento estudiantil 
acelere y profundice el proceso que está 
haciendo de las coordinadoras el lugar de 
representación del conjunto del 
movimiento, gracias a que los 
representantes que acuden a ella son ele
gidos democráticamente por las asam
bleas de los centros de estudio y son res
ponsables ante ellas. El avance de este 
proceso será determinante para frustrar 
las maniobras de división que el gobierno 
no dejará de Intentar. 

El movimiento estudiantil ha conquis
tado ya la simpatía de la mayoría de lapo
blación, pero para que triunfen sus reivin
dicaciones necesita más que eso, necesi
tará de la solidaridad activa, de la lucha 
de otros movimientos y sectores 
sociales. Hasta el momento los 
sindicatos mayoritarios se han limitado a 
unas cuantas frases de apoyo y a colo
carse en las pancartas de cabecera de las 
manifestaciones, o sea, casi nada. En 
cambio, lo que están reclamando los es
tudiantes trasciend9 con mucho a unos 
intereses corporativos: están pidiendo 
que la ensenanza sea un auténtico servi
cio público, gratuito y de calidad, cohe
rente con la realidad plurinacional del Es
tado y gestionado democráticamente. 
Hasta ahora los estudiantes han luchado 
por los intereses de toda la sociedad. Ya 
es hora de que los sectores y movimien
tos más activos de esa sociedad, de los 
profesores a los sindicatos de clase, 
pasando por las asociaciones de vecinos, 
las asociaciones de padres y los diversos 
movimientos sociales se movilicen 
también. 

F. Cruells 
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José Pérez y René Iglesias en Madrid 

UNA HUELGA 
COMO UN TREN 
Después de 26 días de huelga, los maquinistas de la SNCF, la empresa 
nacional de ferrocarriles franceses, volvieron al.trabajo el pasado martes 
día 13. No lo hicieron derrotados, ni desmoralizados. Habían conseguido 
alguna pequeña victoria en sus reivindicaciones. Pero sobre todo habf an 
conseguido abrir una vía nueva ante el desmoralizado movimiento obrero 
francés: los comités de huelga, la autoorganización. 

Hemos invitado a José Pérez y René Iglesias, que fueron miembros de la 
dirección nacional de la Coordinadora de maquinistas a venir a Madrid. 
Hemos estado con ellos en las visitas a las fábricas, a reuniones del 
movimiento estudiantil, de CC.00., ... Han hablado con la prensa. Han 
contado fimpliamente su experiencia en un mitin que organizamos junto al 
MC. Hemos sobre todo hablado muchísimo con ellos, para aprender de su 
inolvidable huelga. Y hemos descubierto, como era de esperar, que no sólo 
nos entendemos en un idioma que aprendieron de sus padres. Nos 
entendemos sobre todo en el único idioma verdaderamente universal, el de 
la lucha revolucionaria que compartimos. Les despedimos como camaradas 
y comq amigos. Hasta la próxima. 

¿Por qué se lanzan a la lucha 
precisamente los maquinistas 
que, se dice, son trabajadores re• 
lativamente privilegiados, con 
altos salarios, etc?. 

Jose.Los maquinistas 
estamos tan explotados como 
los demás ferroviarios, pero bajo 
formas diferentes. Tenemos un 
salario algo mas elevado que la 
media del sector, pero compues
to en gran parte de primas. Por 
otra parte, las condiciones de 
trabajo son muy duras: turno de 
noche, cambios de turnos, nece
sidad de hacer noche periódica
mente en residencias de la 
SNCF, caras (cuesta 50 FF, unas 
mil pesetas dormir), insalubres, 
etc. 

Vuestro movimiento se ha 
caracterizado por un nivel muy 
alto de autoorganización. A ve• 
ces se ha explicado que esto ha 
sido posible por la débil tasa de 
sindicalización que tenéis lo que 
creaba dificultades al control de 
los aparatos sindicales. ¿Estáis 
de acuerdo con esta caracteriza• 
ción?. 

René. Efectivamente en Paris
Nord, donde yo trabajo y lugar 
de nacimiento de nuestro movi
miento, la tasa de sindicaliza
ción es muy débil. Además las 
direcciones sindicales tradicio
nales han abandonado desde 
hace dos o tres af'\os la defensa 
de nuestras reivindicaciones. Es 
verdad que estas condiciones 
explican el surgimiento natural 
de un movimiento de base como 
ha sido el nuestro. 

José. La situación no es exac
tamente igual en Rouen. Es cier
to en todo caso que la SNCF fue 
hasta 1968 uno de los bastiones 
del movimiento sindical en Fran
cia, y sigue siendo si lo com
paramos con la situación del 
conjunto del movimiento obrero 
un sector fuertemente sindical i
zado, pero está sufriendo una • 
grave crisis ... 

¿El sindicato mayoritario es la 
CGT?. 

René. Sí en el terreno 
electoral. En las últimas eleccio
nes sindicales obtuvo la mayoría 
absoluta en la empresa. 

José. En Rouen, la CGT sigue 
muy fuerte, pero pese a ello la 
caída es enorme y revela un re
chazo de la base a los métodos 
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de las direcciones sindicales en 
estos ai"los, la división entre 
ellas, la falta de combatividad , ... 
Por eso puede darse a la vez una 
desindicalización, sin que exis
ta verdaderamente des 
moralización ni desmoviliza
ción entre los maquinistas. Por 
el contrario la combat ividad 
sigue siendo muy fuerte , aunque 
con un " espíritu de cuerpo" muy 
grande. La gente considera que 
otras veces los otros sectores de 
trabajadores nos habían dejado 
en la estacada y que para luchar 
era necesario empezar por coger 
en nuestras propias manos las 
riendas de la movilización. 

¿No podía considerarse este 
enfoque un tanto insolidarlo o 
"corporativlsta", como os han 
acusado el gobierno y muchos 
medios de prensa?. 

René. Esta es una cuestión de
licada. Es cierto que el com ienzo 
de este movimiento de base fue 
un movimiento de maqu inistas, 
sin mas, sin otros objetivos que 
los de nuestra categoría. Ha ha
bido que esperar ocho días a que 
las organizaciones sindicales 
llamen a las otras categorías de 
ferroviarios a la huelga y que se 
cree un movimiento general en 
la SNCF. Nuestro primer objeti
vo fue claramente crear una 

coordinación de maquinistas. 
Pero está claro que no podemos 
felicitarnos de este carácter muy 
sectorializado de la lucha. Hay 
que tener en cuenta en todo 
caso que la huelga ha sido 
aplastante mayoritaria entre los 
maquinistas, llegando al 80 ó 
90%, mientras era relat ivamente 
minoritaria en los otros secto
res. 

• José. Quería ai"ladir que entre 
los maquinistas ha habido siem
pre la concienc ia de ser el sector 
más combativo y a la vez·eI más 
eficaz en la acción de la SNCF. 
Junto a esto hay un cierto orgu
llo de " obrero cualificado", ca
pacitado para hacer trabajos 
importantes, con conciencia de 
" élite obrera", aunque verdade
ramente obrera. Esto explica a la 
vez la combat ividad y los límites 
del sector.Hay que tener en 
cuenta también que la huelga de 
maquin istas estaba totalmente 
controlada por la base y había 
gente que tenía miedo de que la 
extensión del movimiento les 
arrebatara ese control directo y 
pasaran las riendas de la huelga 
a las manos de las direcciones 
sindicales, de las que desconfia
ban. Esto era una realidad, aun
que fuera un error no plantearse 
la extensión del movimiento y 
creer que sólo los maquinistas 
pod_ían ganar. 

La prensa ha hablado mucho 
de que había dos 
coordinaciones que en cierto 
modo competían entre ellas, 
pese a que en ambas tenían un 
peso considerable militantes 
combativos. ¿Podeis explicar
nos qué motivó esta situación? 

José. El problema no fue, 
como se ha dicho, una batalla 
entre organizaciones de extrema 
izquierda. La Coordinadora 
nacional de maquinistas se 
montó desde la conciencia de 
que ahí estaba la columna ver
tebral del movimiento; si la huel
ga se debilitaba entre los maqui
nistas, todo el movimiento es
taría afectado. Pensábamos 
también que era deseable pasar 
lo más rápido posible a la exten
sión de la coordinación a otros 
sectores. En estas condiciones 
se creó de un modo totalmente 
intempestivo la llamada 
" coord inadora i nter-categorí as'', 
animada especialmente por mili
tantes de Lutte Ouvriere. Esta 
segunda coordinadora apareció 
como algo autoproclamado, 
echado en pa~acaídas sobre el 
movimiento el mismo día que se 
constituía la coordinadora de 
maquin istas, ésta totalmente re
presentativa. La primera reac
ción de los maquinistas fue el re
chazo a esta segunda coordina
dora y afirmarse en la necesidad 
de una coordinadora exclusiva- . 
mente de maquinistas. Hubo 

que esperar a la siguiente reu
nión de nuestra coordinadora 
para que consiguiéramos que se 
aprobara una moción donde nos 
felicitábamos de la extensión 
del movimiento. 

René. Hay que recordar que el 
movimiento de maquinistas 
había nacido de la base, que los 
comités de huelga habían 
surgido casi espontáneamente, 
y que la coordinación aparece 
naturalmente como un segundo 
paso. La "coordinadora inter
categorías" surge justo al revés, 
por arriba. Y además surge en 
conflicto abierto con los sindi
catos. Nosotros hemos 
respetado la militancia sindical 
de la gente y no hemos querido 
sustituír a los sindicatos; hacer
lo hubiera supuesto una ruptura 
en las asambleas y hubieran 
quedado solos, aislados, los 
militantes más radicales. 

José. Por ejemplo, si en una 
asamblea los compal'\eros que 
se reclamaban de esta " coordi
n ad o r a i n t e r -c a t e g o r í a s " 
quedaban en minoría, se 
marchaban y elegían su propio 
comité de huelga. Nosotros, por 
el contrario, sólo hemos llamado 
comité de huelga a los que eran 
verdaderamente elegidos por la 
gran mayoría de una asamblea. 

¿Ha habido muchos 
conflictos con las direcciones 
sindicales?. 

René. Al comienzo de la lucha 
contactamos con todas las cen
trales sindicales para pedirles 
apoyo. La respuesta fue nega
tiva en general. Cada 
organización sindical ha tratado 
después de jugar sus cartas. La 
CFDT no representa gran cosa 
en la SNCF; esto permite enten
der que sea la organización sin
dical que más nos apoyó en los 
primeros momentos. En cuanto 
a la CGT, de la que soy mili
tante, ha tenido una posición 
mucho más criticable. En el Midi 
(Tarbes, Marsella), ha llegado a 
hacer " piquetes de trabajo" para 
romper la huelga. Después de 
dos días, ha girado y ha inten
tado recuperar el movimiento. 

José. Hay que tener en cuenta 
que no hemos sido un 
movimiento antisindical. Pero, 
desde luego, queríamos que 
todo el mundo respetara las de
cisiones de la asamblea. Yo creo 
que nuestra experiencia puede 
resultar muy positiva para el mo
vimiento sindical , si se saben ex
traer las lecciones. 

• • • pasa a la pag. 7 
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¿Ha habido algún movimiento 
de afiliación sindical después de 
la huelga? 

José. No, no. Por el momento 
no puede decirse que la huelga 
haya producido ni 
resindicalización ni 
desindicalización. Lo que puede 
decirse es que por primera vez 
en muchos anos los 
trabajadores han vuelto al traba
jo tras una lucha sin amargura, 
unidos, cantando la Internacio
nal , gritando consignas... En 
Rouen incluso nos tomamos 
unas copas juntos antes· de rei
niciar el trabajo. Todos los mili
tantes de todos los sindicatos y 
los no sindicados nos sentía
mos unidos. Este clima y la com
batividad crean condiciones de . 
resindicalización si las direc
ciones sindicales comenzaran a 
tener en cuenta las aspiraciones 
de la base. • 

¿Puede decirse que habéis 
aprendido del movimiento estu
diantil? 

José. Yo creo que no es ver
dad que nos hayamos inspirado 
en los estudiantes para nuestra 
huelga. En cambio, sí es cierto 
que los dos movimientos son ex
presiones de una misma aspira
ción que existe en la sociedad, 
de acabar con la politiquería, no 
con la política, de acabar con las 
maniobras de aparatos, de afir
mar la unidad y la democracia en 
la acción ... 

Habels hecho una huelga 
ejemplar, pero ¿y ahora, qué? 

José. Tomamos la decisión de 
la vuelta al trabajo cuando vimos 
que la posición del gobierno era 
dejar pudrir la huelga y no había 
perpectivas nuevas de ganar 
relación de fuerzas como hu
biera representado, por ejemplo, 
un llamamiento de partidos y 
sindicatos a una acción unitaria 
nacional. En términos de reivin
dicación sólo hemos consegui
do la suspensión del sistema de 
atribución de salarios que 
querían imponernos. El nuevo 
sistema deberá además ser ne
gociado y no podrá imponerse 
por decreto. No es la victoria 
completa, pero es un éxito nada 
despreciable. 

René. Hemos vuelto con una 
moral y un estado de ánimo ca
paces de hacer frente a las nue
vas agresiones que vendrán del 
gobierno Chirac. La gente ha 
cogido confianza en la capaci
dad colectiva de hacer una huel
ga. Quería senalar también que 
la " coordinadora inter
categorías" nos acusó de 
" traición " por llamar a la vuelta 
al trabajo y pretend ió prolongar 
la lucha; sólo la siguieron unos 
trescientos trabajadores en la 
región de París. Este 'ultima
tismo' no lleva a ninguna parte. 

José. Nuestra huelga ha 
hecho mucho daño a la política 
del gobierno y ha dejado huellas 
muy profundas en la situación. 
Ya tenemos nuevos problemas, 
intentos de hacernos pagar por 
nuestra lucha, amenazas de san
ciones ... A primeros de febrero 
vamos a hacer una reunión na
cional en París de algo que po
dríamos llamar un " comité de vi
gilancia", o algo así, para plan
tearnos la respuesta a estas 
sanciones y el futuro del movi
miento. 
Pero lo más importante de nues
tra huelga es que ha sido un 
golpe al clima de postración que 
se vivía en el movimiento obrero 
francés. La extensión de expe
riencias como la nuestra son el 
camino del verdadero cambio 
político en Francia. • 

f i11 fronferaJ 

/ranga te 

LA CONEXION 
''GENERAL MOTORS'' 
Hace poco tiempo aparecía en la prensa la noticia de que General Motors 
expulsaba a Ross Perot del Consejo de administración. El tal Perot era 
nada más y nada menos que el principal accionista privado de General 
Motors y la tercera fortuna personal de los Estados Unidos. El error que le 
ha costado su puesto ha sido su aparición en el turbulento caso del pago 
de rescate por los rehenes f?Orteamericanos en el Líbano. 

No era la primera vez que este 
tejano, hijo de comerciante de 
algodón y de caballos, que 
vendía periódicos de nino, reali 
zaba o se vela envuelto en una 
acción de este tipo. En 1979 
cuando dos ingenieros de la 
Electronic Data Sistems (EDS) 
fueron secuestrados en Teherán, 
contrató a un coronel retirado de 
Vietnam para llevar a cabo una 
operación de comando que 
consiguió la libertad de los 
" técnicos" . 

En 1981 , también a petición 
del coronel North, ofrec ió 
500.000 dólares por la libertad 
del general James Dozier, 
adscrito a la OTAN en Verona y 
secuestrado por las Brigadas 
Rojas. 

EDS: el cerebro 
de la GM 

En 1984, la General Motors 
compró por 2.500 millones de 
dólares la EDS, la mayor 
companla privada del mundo, 
fundada por Perot en 1962 con 
mil dólares. Con la compra de la 
EDS la General Motors avanza
ba en su " proyecto Saturno" (ver 
COMBATE 417). A través de EDS 
se unen todas las plantas claves 
en el diseno, producción y venta 
de coches. Un sistema de datos 
unirá a los distribuidores con las 
plantas de producción; las 
plantas de montaje con el abas
tecedor de piezas; las ventas a la 
fabricación; la fabricación al 
diseno y la operación completa a 
la sede central de la General 
Motors en Michigan. 

Programadas las transac
ciones claves de esta forma se 
reducen costes, se mejora la 
calidad y se reduce el tiempo de 
transporte. EDS también servirá 
para automatizar en una escala 
masiva cada· área de producción 
mediante el suministro de tecno
logía. Todo esto concluirá en un 
"proyecto Júpiter" en el que 
todas las plantas se unirán vía 
satélite en un sistema de teleco
municaciones global , superior al 
de la mayoría de los países. 

La compra de EDS trajo algo 
más que tecnología de comuni
caciones a la General Motors. 
EDS es un imperio de procesa
miento de datos, es la procesa
dora de demandas de salud 
comercial más grande de los Es• 
tados Unidos. Pero sobre todo, 
EDS establece un vínculo con 
otra área de negocios que la 
General Motors ansía desarro
llar: el de armamentos. 

De los datos 
a las armas 

En 1985, con un enorme de
sembolso de 5 billones de 
dólares la General Motors 
compro Hughes Aircraft. 
Hughes es el noveno contratista 
privado de armamentos más 
grande del mundo con intereses 
en misiles, satélites, laser y 
sistemas de radar. Esta no es 
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¡Oh Ronnlel ¡Un mundo sin terrorismo/ 

una diversificación sin tras
cendencia. La General Motors se 
está estableciendo como una de 
las mayores companías de pro
ducción militar. La posesión de 
EDS une a la General Motors con 
los militares norteamericanos. 
EDS ya está implicada en avan
zadas comunicaciones militares 
con el Pentágono -su segundo 
mayor cliente después de la 
General Motors-. Cuando 
General Motors emite informa
ción entre sus plantas alrededor 
del mundo es casi seguro que 
comparte satélite con los mili
tares USA. Con sus miras pues
tas en contratos militares, la 
General Motors espera compar
t ir más con ellos. La compra de 
EDS supone por otro lado un 
gobierno centralizado de la 
General Motors, para hacer fun
cionar las diferentes plantas del 
mundo como una sóla fábrica y 
una flexibilidad sin precedentes 
y una capacidad crucial para 
responder con velocidad a los 
cambios de la demanda del mer
cado, además de un extraordi
nario nivel de vigilancia de los 
trabajadores. 

Esquirol aje 
electrónico 

EDS permitirá a la dirección 
central controlar el desorden, y 
la militancia política y sindical, 
en las diferentes plantas y 
aumentará el radio de acción 
para evitar huelgas, organizando 
un esquirolaje electrónico. 
También servirá para proveer 
una eficiencia global y un sis
tema de control del rendimiento 
del trabajo que la dirección 
puede utilizar para elevar la 
competitividad entre los 
trabajadores, nacional e interna
cionalmente. 

Dentro de EDS no hay lugar 
para los sindicatos. El control, la 
vigilancia, la persecución y 
expulsión de cualquier persona 
con un mero interés por los pro
blemas colectivos es un hecho. 

, ,_ 

El código de conducta de EDS 
prohíbe llevar barba, vivir juntos 
sin estar ·casados, prescribe 
faldas para mujeres y corbatas 
para hombres y alienta una 
mentalidad de "cuerpo de élite" 
entre la plantilla que tiene como 
consecuencia una movilidad ver
tiginosa de ésta y el hecho de 
que muchos empleados no 
superen ni el período de aprendi
zaje. Los que quedan, salvo 
excepciones, son como sus 
amos. 

Rambo e·n la G M 

Cuentan que la operación se 
realizó en un ambiente de com
pai"lerismo y en el marco de los 
planes del presidente de General 
Motors para dotar a la companla 
de un poderoso sector de tecno
logía. Perot, fascista autoritario, 
enemigo de los sindicatos y de 
consejos, no encajó demasiado 
bien en los esquemas de la 

General Motors, más partidarios 
del "palo con zanahoria" que de! 
palo a secas del tejano. Al final 
vendría la ruptura. General 
Motors comprarla por unos 700 
millones de dólares, el doble de 
su valor bursátil , las acciones de 
Perot, lo que representa el 0,8 
del total de la cartera de General 
Motors, y Perot abandonaba el 
consejo de administración y la 
presidencia de EDS. Hay que 
decir que Perot en 1982 y 1985 
-es decir, perteneciendo a 
General Motors- formó parte 
del Consejo consultivo sobre 
espionaje en el exterior que 
asesoraba a Reagan. Pero esta 
vez los esfuerzos de Perot, que 
estaba dispuesto a pagar 2 
millones de dólares para liberar 
al jefe de la CIA en Beirut, no.han 
funcionado y ha saltado a la 
prensa con el escándalo del lran
gate. Esta noticia nos debe ser
vir para entender mejor las 
actitudes de la dirección de la 
multinacional en Espana, 
cuando en la factoría se han 
desarrollado actividades y publi
caciones en solidaridad con 
Libia, Nicaragua, OTAN, etc. 
Como Perot no cabe duda 
quedarán unos cuantos en la 
multinacional. Es su marca. 

La crisis económica que co
menzó en los anos 60 y se hizo 
evidente en los 70 tuvo un im
pacto muy fuerte, entre otras, en 
las fábricas de automóviles, la 
electrónica ... La demanda civil 
decayó en los 70 y el gasto mi
litar afectó seriamente a toda la 
estructura económica. La recu
peración de las empresas del 
automóvil no tuvo que ver sólo 
con la venta de coches, sino con 
su acción y situación dentro del 
complejo militar industrial del 
Pentágono. 

En el caso de General Motors 
no es una novedad su afición por 
el negocio de las armas. Baste 
recordar las declaraciones que 
realizab&, al finalizar la Segunda 
Guerra Mundial, su presidente 
Wilson: «Es necesaria una eco
nomfa de guerra permanente. 
Los preparativos militares 
deberfan ~er un programa conti
nuo y no un producto de emer
gencias». Este presidente de 
General Motors llegarla a . ser 
secretario de Defensa de los Es
tados Unidos entre 1953 y 1957. 

La actuación de la General 
Motors no ha cambiado. Hace 
poco declaraba un ejecutivo: 
«No estamos en el negocio de 
fabricar coches. Nosotros 
estamos en el negocio de hacer 
dinero». 

Los trabajadores de General 
Motors no deben ignorar estos 
datos. Su lucha adquiere una di
mensión mayor. 

Ramón Gorrlz 
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"Avant", órgano del PCC, fue casi totalmente acrítico con la última Conferencia Nacional del PSUC. Se trataba de 
"quedar bien" y "hacer amigos", de cara a las próximas elecciones. 

Catalunya: 

PSUC-PCC, MANIOBRAS 
DE RETAGUARDIA 
Las municipales se acercan, los partidos van perfilando sus proyectos y 
alianzas. El PSUC y el PCC, anteayer en el mismo partido, ayer 
abiertamente enfrentados y hoy cada vez más próximos, están dando un 
espectáculo poco menos que deplorable. La proximidad de esta contienda 
electoral (como antes Jo fueron las elecciones del 22 de junio pasado) 
tiene, al menos, la virtud de clarificar la supuesta firmeza de algunos 
reformistas. No es para saltar de alegría, pero toda clarificación siempre es 
bien recibida. 

Una parte del PCC es difícil 
evaluar aún si muy importante o 
sólo testimonial, empieza (o 
continúa) a sentirse frustrada 
respecto a las esperanzas des
pertadas no hace tantos af'\os 
por este partido. Creemos que 
no les falta razón. 

La unidad, 
según Ribó 

El 22 de junio, día de las hasta 
ahora últimas elecciones al 
Parlamento espaf'\ol, el Partit 
Socialista Unificat de Catalunya 
obtuvo, en coalición con la 
Entesa deis Nacionalistes d'Es
querra, 122.952 votos, lo que re
presentaba el 3,9% de los 
válidos. Hacía sólo 7 af'\os, est-e 
partido había superado holgadí
simamente el medio millón o, lo 
que es lo mismo, más del 18% 
del total de votos. Af'\adiendo los 
votos que fueron a parar el 22 de 
junio a los carrillistas y al Partit 
deis Comunistes de Catalunya, 
llegaban tan sólo a 190.081 
votos. El PSUC consiguip un 
diputado, los demás ni' eso. 
Producto de este fracaso, que 
era la culminación de muchos 
otros, el 5 de julio los órganos di
rigentes del PSUC decidieron 
cambiar de secretario general. 
Se eligió a Rafael Ribó. La 
discusión principal después de 
aquellos resultados electorales 
se centró, dentro del PSUC, 
entre partidarios de una mayor 
colaboración con el PCC (dicho 
de otra forma: los que hacían 
una valoración crítica por no 
haber llegado a un acuerdo con 
este partido ya antes del 22 de 
junio) y los defensores de un 
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alejamiento más o menos 
general del PCC, entre los que se 
encontraba el anterjor secretario 
general A. Gutiérrez Díaz. Al salir 
elegido Ribó, ganaban la batalla 
los proclives ai acercamiento 
con el PCC. El mismo Ribó daba 
pie a pensar en ello al afirmar in
mediatamente después de su 
elección: «toda praxis que lleve a 
la unidad de la izquierda en 
Catalunya y a la unidad con el 
PCC, nosotros la apoyaremos». 

De la teoría 
a la práctica 

Pero he aquí que las munici
pales están a la vista, he -aquí 
que las declaraciones se han de 
concretar en propuestas 
electorales (y cuando se habla 
de reformistas, y si de la retórica 
extraemos lo real, 1as contien
das electorales es lo único que 
les preocupa de verdad)... he 
aquí que ahora todo son proble
mas para concretar este acuerdo 
electoral con el PCC. Cuatro 
-no decimos mal, ¡cuatro!
modalidades ofrece el PSUC al 
PCC para concurrir juntos a las 
próximas municipales. Vamos a 
describirlas: 1)participación del 
PSUC y del PCC en las candida
turas de "Unitat de Progrés", es 
decir, de colaboración con la 
derecha, allá donde puedan 
formarse; 2)en los municipios en 
que ambos partidos están en la 
oposición, candidaturas con
juntas; 3) en los municipios 
donde uno de los dos partidos 
tenga el alcalde (y el PSUC tiene 
pocos, pero bastantes más que 
el PCC), incorporación de candi
datos de otros partidos a la lista 

del mayoritario, y 4) en Barcelo
na, el plato fuerte, el PSUC 
presenta candidatura y a ella se 
agregarían algunos miembros 
del PCC. Unas condiciones a la 
medida del que saldría más favo
recido, que es quien las hace, el 
PSUC. Este partido usa y abusa 
de la prepotencia, en unos mo
mentos que no es muy aconse
jable hacerlo dada su debilidad 
más que demostrada. Sea como 
sea, no somos quién para dar 
consejos a los reformistas. Ellos 
a lo suyo, nosotros a lo nuestro ... 
que muy diferente es. 

Acuerdos sin lucha 

Hasta aquí nos hemos referi
do a aspectos meramente for
males, por importantes que 
puedan ser como síntoma, entre 
ambos partidos. Vamos ahora a 
los contenidos. El PSUC ha 
dejado de ser un partido de 
lucha desde hace bastantes 
af'\os, pongamos desde poco 
antes de la muerte de Franco. 
Fue la lucha lo que fe dió el 
respeto y la fuerza que tuvo 
durante los últimos af'\os del 
franquismo, fue la lucha (por 
criticable y criticada que fue en 
su orientación desde nuestra po
sición política)· lo que le convir
tió en el partido con mayor 
influencia en la lucha de clases 
de Catalunya. Abandonada la 
causa, no es muy extraf'\o que el 
efecto se resienta. Por esto sor
prende este anhelo del PCC 
(partido que, al fin y al cabo, fue 
producto de la reflexión de una 
gran parte del PSUC, obrera prin
cipalmente, sobre la realidad 
que comentábamos: la 

postración cada vez más acele
rada del partido ante el orden y 
el abandono de toda beligeran
cia _antl'sfstemaK!) áe conseguir 
al precio que sea un acuerdo 
electoral con el PSUC. 

El PCC argumentaba a finales 
de af'\o «es preciso articular la 
unidad de la izquierda en torno a 
un programa realmente de 
izquierdas, y a una coalición 
electoral que se presente a 
todas y cada una de las con
tiendas electorales (generales, 
municipales, autonómicas y 
europeas), con programas, listas 
y mensaje político adecuado a 
cada ocasión, pero con el mismo 
planteamiento de fondo: la 
izquierda se ha unido para 
combatir el bipartidismo»(2). 
Realmente no adivinamos el 
porqué deba entusiasmar dema." 
siado esta idea. ¡Combatir el 
bipartidismo!. Un objetivo, o 
"planteamiento de fondo" no 
muy subversivo, si se nos 
permite la expresión. Pero nos 
interesa más otro aspecto de 
esta editorial de "Avant" y es el 
que hace referencia al "progra
ma realmente de izquierdas". 
¿Es este el impedimento para un 
acuerdo con el PSUC?. No, como 
se verá inmediatamente. Pocos 
días después de haber sido pu
blicadas aquellas palabras, el 
PCC afirmaba, al resef'\ar la Con
ferencia Nacional del PSUC que 
tuvo lugar los días 21 y 22 de 
diciembre, ·«Ia conferencia ... ha 
representado un salto importan
te en la elaboración política de 
dicho partido, que representa el 
reconocimiento de que es 
necesario combatir el bipartldis
mo e iniciar un proceso de arti
culación de la izquierda real. Se 
plantea la necesidad de avanzar 
hacia la unidad política entre el 
PSUC, ENE, el PCC y, a pesar de 
las dificultades, con ERC»(3). Y 
más adelante: «El balance global 
de la conferencia puede ser 
resumido como un avance con
creto del PSUC hacia la política 
del Frente de lzquierdas»(4). En 
general, ninguna nota crítica del 
contenido político de la Confe
rencia; sólo se critica, como 
"contrapunto", algo muy 
concreto: las dificultades para 
un acuerdo en las municipales o, 
dicho con sus palabras, 
«continúan poniéndose dificul
tades para la concreción en 
Catalunya de lo que en el resto 
de Espafla (sea dicho al margen: 
si se refieren al resto de Espaf'\a, 
es que, para el PCC, Catalunya 
es Espai"la) es el proyecto de Iz
quierda Unida». 

El PCC no aprende 
de la experiencia 

Desfacido el entuerto, el 
auténtico problema del PCC con 

el PSUC hoy, es • el acuerdo 
electoral del tipo Izquierda 
Unida. No se trata de una 
cuestión programática, nt de 
lucha. Esta vez, el PCC lo pone si 
cabe aún más fácil, pues si en 
las elecciones del 22 de junio 
pasado ponía como oferta pro
gramática al PSUC «OTAN no, 
bases fuera; trabajo o, subsidio 
indefinido para todos; libertades 
y derecho de autodetermina
ción», esta vez ya no pone más 
oferta que un vago «hacer frente 
al bipartidismo». 

No podemos adivinar si final
mente habrá acuerdo electoral. 
Para lo que nos interesa, cual
quiera de las alternativas no 
hace variar nuestra valoración. 

Muchas esperanzas está 
frustrando el PCC, .muy poca 
coherencia y firmeza revolu
cionaria ha demostrado hasta 
ahora. Las palabras que dedica
mos al PCPE por su papel en 
Izquierda Unida («francamente 
no creíamos que llegara tan 
lejos ni tan pronto en la adap
tación al PCE, que era hasta 
hace muy poco el enemigo a 
batir»)(S) son perfectamente 
_aplicables al PCC en su relación 
con el PSUC. Pero, además, re
visten mayor importancia al 
estar dirigidas a un partido que 
tiene una influencia de masas en 
Catalunya como nunca la ha 
tenido el PCPE en parte alguna. 
Af'\adamos que ahora el PCC 
tiene la experiencia de lo que ha 
significado Izquierda Unida 
(nada para la lucha y la movili
zación) durante más de 6 meses. 
Para muchos y muchas mili
tantes del Partit deis Comunis
tes de Catalunya quizás haya 
llegado la hora de mirar más a la 
izquierda. 

Danlel Ravent6s 

Notas: 

(1). Manuel Sacristán resumió per
fectamente esta situación al escri
bir: «la base obrera del Partido Co
munista no es tan necia como para 
reprocharle a éste que el capitalis
mo sufra crisis ... lo que le reprocha 
es su adaptación al sistema de las 
crisis, su complicidad con lo esta- · 
blecido». 

(2). "Avant" nº 208, 18.12.86, página 
2. 

(3). Partido que, bueno es recordar
lo, todavfa tiene un "conseller" en el 
gobierno de la Generalitat. Es el 
responsable de Industria y Energfa, 
el catedrático de Teorfa Económica y 
conocido reaccionario en ideas eco
nómicas, Joan HortallJ. 

(4). "Avant" n ° 209, 31 .12.86, página 
3. 

(5). COMBATE nº. 409, 10.5.86, ptÍ.
gina 10. 

Pleno del Ayuntamiento de Barcelona. Poco debate a causa del rodlllo -del 
bipartld/smo, que para el PCC es e/ principal enemigC: a batir. 



Represión contra 
independentistas canarios 

PROCESO 
A ''LA SORRIBA" 
Ha quedado aplazado para finales del próximo 
mes de febrero el juicio contra Francisco Javier 
González Pérez, presidente del Centro Cultural. 
Amílcar Cabra!, que edita la revista "La Sorriba", 
Se le pide un año de prisión menor por su 
participación, "en forma dolosa", en un editorial 
de dicha revista publicado en octubre de 1983. 

El delito cometido no es otro que referirse a 
Canarias como "colonia" y a España como la 
metrópoli que la oprime. 

Este nuevo atentado a la libertad de expresión 
tiene la particularidad de haber sido iniciado 
directamente por una llamada al orden desde la 
Capitanía General. 

Hemos hablado con Francisco Javier González 
sobre estos hechos. 

Sería interesante que explicaras 
qué es el Centro Amllcar Cabral, 
cuáles son sus objetivos, y qué 
función cumple la revista La 
Sorriba. 

Hoy mismo hay en Canarias 
opiniones divergentes acerca de 
la calificación de nuestra reali
dad. Ciñéndonos al campo 
político y social que podríamos 
denominar como " progresista" 
se parte del acuerdo compartido 
del reconocimiento de nuestro 
derecho a la autodeterminación. 

Nuestro análisis particular 
nos conduce a calificar a 
nuestra tierra como una colonia 
africana del Estado español , 
como el caso de Ceuta y Melilla 
pero sin reclamaciones territo
riales de ningún estado africano, 
por lo que no caben retrocesio
nes a Marruecos ni se plantean. 
Para nosotros, pues, y coheren
tes con este planteamiento, la 
salida sería la descolon ización y 
la independencia de Canarias. 
Nuestra aspiración política sería 
una República Popular Canaria 
que impida la creciente terciari
zación de nuestra economía y 
rompa nuestra condición de 
trampolín económico y militar 
del imperialismo europeo cara al 
noroeste de A frica. 

El papel de " La Sorriba " hay 
que contemplarlo en este marco 
como un intento de frenar el 
papel omnipotente de los 
medios de comunicación al ser
vicio del mantenimiento del 
actual status. "Sorribar" es un 
verbo portugués usado en el 
español hablado en Canarias 

que significa labores de des
monte y preparación de un terre
no para construir posteriormen
te en él. Pienso que su nombre 
es una perfecta definición de lo 
que esperamos de esta revista. 

Respecto al propio Centro te 
diré que hemos escogido el 
nombre del gran pensador de 
Guinea Bissau Amílcar Cabra! 
porque es, en nuestro continen
te, quién mejor ha entendido el 
papel de la cultura en la Lucha 
de Liberación Nacional. Reco
mendamos la lectura de su 
trabajo sobre " El rol de la 
Cultura " para entender bien lo 
que planteamos. 

¿Podrías decirnos cuál será tu 
defensa en el juicio?. 

Mi defensa es simple. Por un 
lado mantenemos la tésis asam
blearia de corresponsabilidad 
múltiple en todo lo escrito, 
incluso en lo que está individual
mente firmado. Por ello mismo, 
como Presidente del Centro 
" Amílcar Cabra! " asumo ínteora
mente la totalidad de la revista, 
incluso lo que pudiera no 
compartir, si es que lo hay, al 
igual que lo hacen otros muchos 
miembros que constituyen las 
Asambleas o Comités de Redac
ción, que por otro lado son 
abiertas a todos los miembros 
del Centro. De ahí que todos 
somos y nos hacemos respon
sables. 

No se combate a las ideas con 
años de cárcel salvo cuando no 
hay otras ideas que oponerles, 
por lo que las represiones sólo 

contribuyen a afianzar nuestra 
seguridad en la victoria final. 

Es evidente para muchos, que 
hay una represión selectiva 
contra el nacionalismo radical 
canario, que frecuentemente se 
procesa a nacionalistas, o que 
se intenta imponerles sancio
nes administrativas. ¿No ha 
llegado ya el momento de estabi
lizar la existencia de algún orga
nismo de defensa de la libertad 
de expresión, de lucha contra la 
represión, de denuncia de los 
abusos policiales?. ¿Qué inicia
tivas están tomando en este 
sentido?. 

Efectivamente existe esa 
represión selectiva, que vá 
desde el asalto por legionarios 
españoles de uniforme a los 

locales del Sindicato Obrero 
Canario en Puerto Cabras (Fuer
teventura) a las detenciones ile
gales de militantes, desde las 
sanciones a los juicios como 
este mismo o como los últimos 
celebrados contra el Secretario 
Insular en Tenerife de la organi
zación nacionalista-revoluciona
ria Frepic-Awai'lak, por poner un 
ejemplo. 

Pensamos que esta represión, 
hoy selectiva, se irá ampliando a 
todas las fuerzas radicales a la 
izquierda del poder, que de 
hecho ya está empezando a 
darse, y que se extenderá a otro 
tipo de organizaciones popula
res a medida que se agudicen 
las contradicciones existentes. 
Frente a esto sólo cabe la auto
organización en "comí.tés 

Por la dimisión de Barrionuevo 

ACTO CONTRA 
LA TORTURA 

antirrepresivos" o como 
queramos denominarlos, como 
el que ya comienza a funcionar 
en Las Palmas o los que se 
están gestando en Tenerife y 
otras islas con el compromiso 
de las fuerzas más conscientes 
y más en vanguardia de la lucha 
social y política. Nuestra idea es 
ampliar su marco para cubrir la 
también hoy existente represión 
sobre la juventud. Serían 
núcleos de defensa popular de 
las libertades. 

La solidaridad de todas las or
ganizaciones populares, inde
pendientemente de nuestras 
diferencias, es una garantía 
frente a la tiranía de un poder 
cada vez más derechizado y al 
servicio de otros intereses. Esa 
será nuestra vía de defensa. • 

La dimisión de Barrionuevo y el fin de las torturas, detenciones ilegales, 
cacheos indiscriminados, etc., fueron las cosas que se pidieron en el acto 
celebrado en un cine de Madrid, el pasado 18 de enero, en un local 
totalmente abarrotado por más de 500 personas. Esta afluencia de gente 
fue valorada como un éxito por la Asociación contra la Tortura, 
organización convocante. 

La Asociación contra la Tortura 
viene desarrollando desde hace 
algunos meses una campai'la 
por la dimisión de Barrionuevo, 
apoyada por la Comisión 
AntiOtan de Madrid, diversos co
lectivos feministas, la LCR, MC y 
PCE, entre otras fuerzas. El acto 
mencionado, que fue a coincidir 
con la detención de seis supues
tos miembros del "Comando 
Madrid" , de ETA, fue aprove
chado por Fernando Salas, Pre
sidente de la Asociación, para 
hacer hincapié en lo cotidiano 
de la práctica de la tortura en las 
dependencias policiales de este 
país, aludiendo al hecho de que, 
sin duda, los presuntos 
miembros de ETA detenidos dos 
días antes en Madrid, estarían 
siendo torturados en esos mo
mentos. 

Además de Fernando Salas y 
otros miembros de la Asociación 
contra la Tortura, intervinieron 
como oradores la hermana de 
" El Nani" y el filósofo Javier 
Sádaba. La primera hizo un 
relato de los últimos momentos 
en que se tuvo noticias de su 
hermano, mencionando que, 
más que "ser visto por última 
vez" , fue "oído", refiriéndose a 
los gritos que Santiago Corella 
profería desde el interior de un 
cuarto de la comisaría donde 
estaba detenido, y que la propia 
hermana pudo escuchar e iden
tificar. Se trataba de la última 
vez que hubo conocimiento 
exacto de su paradero. 

Como se recordará, Santiago 
Corella, " El Nani", fue dado por 
desaparecido el 13 de noviembre 
de 1983, tras ser detenido, junto 
a tres de sus hermanas y su 
mujer, Soledad Montero, y 
aplicársele la Ley Antiterrorista. 
Los informes y trámites policia
les referentes a la detención de 
" El Nani " fueron falseados, y en 
ellos figuraba que había escapa
do de sus guardianes cuando 
era conducido al lugar de los 
he~hos de un supuesto a!raco. 

Por otra parte, la Asociación 
contra la Tortura ha iniciado una 
campai'la de recogida de firmas 

pidiendo la dimisión del minis
tro de Interior, en la que se deja 
constancia de que, desde la 
toma de posesión de José 
Barrionuevo, en 1982, «las 
fuerzas que de él dependen se 
han visto involucradas en una 
serie de desafueros y escán
dalos que han daflado las liber
tades públicas y atacado los 
derechos ciudadanos más 
elementales». 

Barrionuevo, 
dimisión 

El documento denuncia, entre 
otras cosas, los constantes 
malos tratos y torturas, las de
tenciones ilegales, el "injustifi
cado acoso policial a la gente 
joven, siempre 'sospechosa' de 
algo" y la disolución violenta de 
manifestaciones pacíficas. 

La carta llama la atención 
sobre la actuación de una 
policía «cada vez más autónoma 
e impune, no sujeta a ningún 
control, ni siquiera policial, 
avalada por el Gobierno» y pone 
como ejemplo de esto último la 
orden dada a 90 guardias civiles 
para que no comparecieran ante 
una juez para proceder a una 
ronda de Identificación por tor
turas. 

23 casos investigados 

En otro terreno, la Asociación 
contra la Tortura ha editado y 
repartido a los medios de comu
nicación un dossier de los casos 
más significativos investigados 
por ella, sobre actuaciones de 
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las fuerzas de seguridad, que 
incluye veintitrés casos, entre 
diciembre de 1982, fecha de la 
llegada al poder del PSOE, y 
noviembre de 1986. Aparte del 
caso de "El Nanl" ya 
mencionado, se citan el caso 
Castán, policía retirado que fue 
detenido por Amador Miralpeix 
del Pino y José María Ortiz 
Prieto, inspectores del Grupo 6° 
de la Brigada Regional de 
Policía Judicial de Madrid, el 1 
de diciembre de 1983; se trató de 
una detención cuyos motivos 
nunca fueron explicados, y 
durante la cual fue torturado 
hasta el punto de morir pocos 
días después. 

Asimismo, se mencionan 
casos como el de Zabalza, 
detenido por la Guardia Civil el 
26 de noviembre de 1985 y dado 
inmediatamente por 
desaparecido, hasta el 15 de 
diciembre, en que apareció su 
cadáver flotando en las aguas 
del río Bidasoa. Los casos del 
peinado del Barrio del Pilar, de 
Madrid, en abril de 1983; de 
Martín Luna, asesinado por la 
policía en diciembre de 1982, 
recién llegado el PSOE al poder; 
el caso Sacedón, donde un joven 
que recogía caracoles de noche 
fue asesinado por la Guardia 
Civil; las implicaciones del 
Gobierno con el GAL; la 
denuncia de Barrionuevo contra 
"El País", por motivos de honor; 
y la propia incomparecencia de 
90 guardias civiles para una 
ronda de identificación, son 
algunos de los casos explicados 
en este dossier. 

Corresponsal 
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Marijke Col/e 

LAS BIOTECNOLOGIAS 
Las Nuevas Técnicas de Reproducción (NTR) constituyen un hecho nuevo y 
muy complejo, sobre el cual es útil e interesante abrir un debate; queremos 
que este debate tenga un Jugar en las páginas de nuestro períodico. En el 
nº 419 publicamos el artículo de Anna Rossi, "Somos mujeres, no 
cobayas", que se ocupaba especialmente de lo que las NTR suponen para 
el control del cuerpo de las mujeres. Ahora publicamos una nueva 
contribución que se refiere a otros aspectos de las NTR, y en general, a 
problemas relacionados con las biotecnologías. Esperamos que el artículo 
de Marijke Colle, colaboradora de "La Bréche", periódico del PSO, nuestra 
organización hermana en Suiza, contribuya a avanzar en la discusión. 

«Tenemos muchas dudas de que 
las enfermedades típicas de los 
países pobres del tercer mundo 
sean comercialmente interesan
tes. Hubiera sido más oportuno 
haber descubierto que una en
fermedad muy extendida en los 
países ricos pudiera ser tratada 
con "interferon". Esta es la 
razón de la enorme decepción 
que hemos sufrido al comprobar 
que enfermedades como los 
cánceres de pecho, de pulmón y 
de intestinos no reaccionan a la 
acción de este nuevo medica
mento». Esta es una reacción 
típica de las grandes empresas 
farmacéuticas, ¡esas bienhecho
ras de la humanidad!. Estas em
presas quieren desarrollar nue
vos medicamentos, pero sólo 
para los que pueden pagarlos. 
Por consiguiente, ni se conside
ra prioritaria la investigación de 
una buena vacuna contra la 
malaria ni hay dinero para 
grandes programas de vacuna
ción en el tercer mundo ... 

Pasemos a otro terreno. La 
nueva técnica de implantación 
de genes en las plantas abre 
grandes perspectivas. La pro
ducción alimentaria mundial 
podría crecer muy fuertemente 
por medio de la creación de nue
vas variedades de plantas que, 
por ejemplo, podrían resistir a la 
sequía, a las heladas y a ciertas 
variedades de insectos. Sería 
también un gran paso adelante 
evitar la utilización de fertili
zantes derivados del azufre, in
corporando el gen de fijación del 
azufre a ciertas plantas de cul
tivo. 

Pero la utilidad de estos pro
cesos está sujeta a una 
condición: que estas plantas 
sirvan a la producción de ali
mentos para los pueblos pobres, 
que sean vendidas gratuitamen
te a los campesinos pobres y no 
vendidas a altos precios. 

En los anos sesenta se produ
jeron efectos muy lamentables 
en torno a la "revolución verde" 
que conocieron un cierto núme
ro de países del tercer mundo. 
Por medio de ella, los campesi
nos ricos se enriquecieron aún 
más; compraron la tierra a los 
campesinos pobres, vendieron 
los alimentos que tenían alma
cenados (y vigilados por 
hombres armados) a precios 
usurarios ... y en fín, continuó a 
buena velocidad el éxodo de los 
campesinos más pobres hacia 
las ciudades. 

En los grandes ranchos del 
valle del Senegal se crían vacas 
para la CEE. Pero la región del 
Sahel sigue azotada por la 
sequía. Combinando técnicas 
adecuadas y una política 
ambiental inteligente podríamos 
cambiar la situación en el Sahel 
y conseguir un relanzamiento de 
la agricultura en esta parte de 
Africa. Pero hasta ahora toda la 
ayuda está reducida a micro
proyectos. Estas contradiccio
nes son aún más escandalosas 
si consideramos el gran número 
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de campos en que podrían apli
carse las biotecnologías. Sólo 
una sociedad socialista puede 
conseguir que las nuevas técni
cas sean aplicadas sin abusos y 
con plena seguridad. La 
solución socialista es 
indispensable también por otra 
razón. Actualmente ciertas ideo
logías "biológicas" de derecha 

((Las empresas 
farmacéuticas solo 

• quieren desarrollar 
nuevos medicamentos 
para los que pueden 
pagarlos» 

vuelven a la superficie. Los 
progresos del desarrollo técnico· 
podrían ser utilizados con 
objetivos conscientemente per
versos: experiencias sobre 
presos, esterilización forzada de 
mujeres en el tercer mundo, ... 
como se viene haciendo ya. 
Cuando las nuevas tecnologías 
son rentables se abusa de ellas. 
No hay que olvidar jamás los 
crímenes perpetrados por los 
médicos nazis utilizando las 
"nuevas tecnologías" de su 
época ... 

En fín, las técnicas que nos 
permiten ahora manipular los 
genes no son en modo alguno 
"neutras". Sólo una publicidad 
completa sobre la investigación, 
una discusión democrática 
sobre su aplicación para satisfa
cer necesidades reales, podrán 
ponerlas al servicio real de la 
humanidad. Pero mientras pre-

valezcan la propiedad y el 
beneficio privado, subsistirán 
grandes peligros. 

Todo esto es cierto también 
respecto al medio ambiente. Es 
evidente que la industria 
moderna es responsable del 
desarrollo de la polución a gran 
escala. El mismo drama podría 
producirse si se permite experi
mentar libremente con nuevos 
organismos, como por ejemplo, 
las bacterias del suelo. Las 
empresas privadas no se preocu
pan de las consecuencias a 
largo plazo, sino únicamente de 
las cifras de venta, de produc
ción y de ganancia. ¿Acaso va a 
repetirse una vez más, como 
ocurrió cuando la introducción 
de la energía nuclear, que se 
consideran solamente las ven
tajas y sólo mucho después se 
admiten los problemas y peli
gros que presenta .una nueva 
tecnología?. ¿Ocurrirá una vez 
más que la sociedad pagará las 
consecuencias negativas de 
estas nuevas tecnologías 

(( ... un macho debe 
probar que puede crear • 
hijos (¡e incluso hijas!) 
y una mujer no estará 
"completa" si no ha 
estado embarazada ... » 

mientras otros se embolsan los 
beneficios?. 

La congelación de espermas 
y de óvulos, de embriones, la fe
cundación " in vitro ", las 
'' madres portadoras", ... ,· 

plantean .problemas nuevos y di
fíciles. 

Los oponentes de derechas a 
las nuevas técnicas de repro
ducción utilizan como argumen
to que esas técnicas van a 
destruir definitivamente la 
familia, "esa unidad de base de 
la sociedad". Razonamientos 
similares utilizaron, o utilizan 
aún, para oponerse a las técni
cas de control de natalidad y al 
aborto. 

El enfoque debe ser comple
tamente diferente. Desear tener 
hijos es "normal". Pero la ideo
logía destilada por la educación 
se mezcla con este deseo: un 
macho debe probar que puede 
crear hijos (¡e incluso hijas!) y 
una mujer no estará verdadera
mente "completa" si no ha 
estado embarazada y ha traído 
un nii"lo al mundo ... 

Es comprensible que seres 
adultos, una pareja 
heterosexual, o de homosexua
les o lesbianas, o un hombre o 
una mujer solos, puedan desear 
un hijo. Las posibilidades técni
cas actuales han progresado 
tanto que; teóricamente, este 
deseo puede ser realizado. Los 
médicos se basan en esto para 
justificar su trabajo. No sería 
" correcto" criticar a médicos 
que quieren dar un hijo a 
"padres desgraciados por los 
problemas de la esterilidad". 
Pero al afirmar esto se olvida 
que hay millones de nii"los sin 
casa ni familia abandonados en 
las grandes ciudades: sólo en 
Brasil su número se aproxima a 
los 30 millones. ¿No sería una 
solución más humana adoptar 

•uno de estos nii'los?. 
El deseo de tener hijos está 

relacionado también con la 
herencia biológica. Frecuente

:mente es un sentimiento "inna
to": es mejor tener un hijo 
"propio" que adoptar un "extra
i'lo". Hace poco se ha aprobado 
una ley en Suecia que da la 
posibilidad a los jóvenes 
nacidos con ayuda de las NTR 
de tomar contacto con su 
"donante de esper111<1" cuando 
tengan 18 anos. No hablo cons
cientemente de "padre biológi
co" de un nii'lo_creado por medio 
de la inseminación artificial. 
¿Por qué un hombre que se ha 
masturbado a petición de un 
banco de esperma tendría algo 
que ver con ese nii'lo?. El número 
de candidatos a donantes de 

esperm.a ha retrocedido rápida
mente tras la aprobación de esta 
ley. ¡Ser padre o madre es 
mucho más que la simple pro-

((¿Habría que prohibir 
los bebés-probeta, las 
"madres portadoras", 
la inseminación 
artificial? ... » 

ducción de un óvulo o esperma!. 
Sabemos que el parentesto no 

es solamente un hecho biológi
co sino también, en nuestras so
ciedades sofisticadas, un hecho 
de carácter afectivo y social. 
Esta conclusión aparece clara
mente en todos los estudios 
sobre ~ijos adoptivos: en 
general, se desarrollan mejor 
que los hijos habituales, preci
samente porque sus padres los 
ha,n .elegido conscientemente. 

En fin, ¿habría que prohibir los 
bebés-probeta, las "madres por
tadoras", la inseminación arti
ficial?. No porque si se hace así 
surgiría el peligro de un "mer
cado negro", con todos sus 
abusos. 

Por el contrario, los gobiernos 
deberían promover la adopción: 
una flexibilización de la 
legislación sobre la adopción, la 
supresión de toda discrimina
ción entre los ninos "legales", 
"naturales" y "adoptivos", sería 
una primera etapa en este 
terreno. Pero naturalmente, hay 
que impedir también que los 
hijos se conviertan en objeto de 
los deseos de posesión de los 
adultos. Un nii"lo procreado por 
inseminación artificial o por fe
cundación "in vitro" debería 
poder ser adoptado por los can
didatos-padres desde antes de 
su nacimiento. Por otra parte, la 
práctica de las madres portado
ras deberá reglamentarse de un 
modo muy estricto, acordando 
en todo caso a la madre-porta
dora el derecho a guardar final
mente si lo desea, el nino que va 
a traer al mundo. 

Una sociedad socialista podrá 
desarrollar probablemente una 
concepción más amplia del 
parentesco. .. ¡ pero todavía no 
estamos en ella!. • 



un movimiento caliente 
Hace algunos días, al inicio de 

nuestra movilización, EGIN se re
fería a la lucha de los estudiantes 
vascos como el movimiento ve
nido del frío . Pensamos que se 
equivocaba. El movimiento de 
bachilleres y F.P. es bien caliente. 
Responde a que estamos hasta 
las narices de no ser ten idos en 
cuenta a la hora de hacer leyes 
que luego tratan que traguemos, 
estamos hasta las narices de que 
nos pongan embudos y más em
budos para ir a la Uni, una univer
sidad que cuesta un ojo de la cara, 
y al final no ser otra cosa más que 
un parado de lujo (de lujo por el 
título no por el dinero), y para col 
mo el Gobierno Vasco nos hace 
una normativa que trata de des
cabezar todo intento de respuesta 
de los estudiantes declarando ile
gales las huelgas y no dejándo
nos pensar a la hora de asistir a 
clase. No nacíamos del frío sino 
del calor y sabíamos que para 
conseguir nuestras reivindicacio
nes mayor calor, ilusión y fuerza 
iban a ser necesarios. 

El 17 de Diciembre, casi -sin or
ganización, dimos el primer to
que. Todo Euskadi , junto con el 
resto del Estado, saltamos a la ca 
lle, demostramos nuestra fuerza y 
demostramos sobre todo que no 
era una bronca de unos pocos 
sino un sentimiento de todos los 
estudiantes vascos. Por esto apa
rece claramente la necesidad de 
organizar la unidad, nuestras me
jor arma. Esa unidad sólo se po
día basar en una forma 
democrática de coordinación . Los 
Centros empiezan a elegir dele-

gados, empiezan a nacer las pri
meras coordinadoras, estas 
coordinadoras nos van a propor
cionar la oportunidad de tomar 
las decisiones y no ser manipula
dos. 

Así ha nacido nuestra organi
zación, una organización demo
crática, unitaria, y con capacidad 
de lucha: la Coordinadora de Es
tudiantes de Euskadi Sur. 

Las asambleas de 
centro, órganos de 
decisión. 

Queda mucho trabajo por ha
cer. Hoy por hoy, este objetivo 
que nos habíamos marcado 
como esencial y básico -la de
mocracia en las asambleas, las 
decisiones del conjunto de los es
tudiantes en los centros- no se 
ha conseguido totalmente. Existe 
de hecho una tendencia a la su
plantación de las decisiones de 
las asambleas por parte de las 
coordinadoras, sobre todo de la 
mesa nacional que ha tomado al
guna decisión precipitada sin dar 
apenas tiempo para su discusión 
en las asambleas de centros. Por 
eso en algunos centros los estu
diantes se han sentido como me
ros objetos votantes y esto puede 
llevar a un debilitamiento de 
nuestra capacidad de lucha. Con
seguir que esto no ocurra debe 
ser fundamental. 

Si queremos que los estudian
tes seamos todos partícipes en la 
lucha, y si queremos que las de
cisiones sean nuestras, debemos 

participar en las asambleas de 
centro, éstas deben ser el organo 
de decisión y es aquí donde se 
debe elegir a los representantes 
mandatados a la reuniones de la 
coordinadora provincial y de ahí a 
la nacional como portavoces de 
las decisiones y discusiones que 
se hayan tenido en estas asam
bleas. 

No basta con elegir gente para 
la coordinación, es necesario que 
cada centro-zona se convierta por 
sí mismo en un puchero de mo
vilizaciones, hay que impulsar 
grupos activos de apoyo a la huel
ga, grupos que sirvan para con
cretar en cada lnsti, en cada 
pueblo las movilizaciones a im
pulsar (manitas, encarteladas, 
pintadas, ... ), grupos que discutan 
sobre la situación de los estudian
tes y que propaguen esa discu
sión al resto de los compañeros, 
grupos en difinitiva de agitación y 
propaganda. Esto nos dotaría a 
los estudiantes de un sentimiento 
de participación y conseguiría efi
cazmente la extensión de nuestra 
lucha y así mismo evitaría los pro
blemas de no sentirse represen
tado y esa pequeña mancha 
burocrática que ha aparecido en 
l_as Coordinadoras. 

Avanzar hacía mayores 
niveles de lucha. 

Hemos realizado un buen ca
mino, varias jornadas de huelga, 
manis, etc. y a pesar de ello el Go
bierno Vasco se sigue haciendo el 

GAZTEAK 
BORROKAN 
·DIRAUTE 
Norbaitek definitu ditu hirurogeita zortziko seme-:
alabak kaleratu direla, Transizio garaian ikusitako 
denaz odola berotu zaielarik. Badaude Euskadin 
Burgosko Epaiketaren umeren· bat baino gehiago 
eta Francoren azken urtetan gaztaroan zerbait ikusi 
zuten mu/tzoren bat ere. 

Gazteak ka/eratu dira beraien erakundeak 
antolatuz. Batzuk sindikatua aukeratu dute, beste 
batzuk ordezkariak aukeratuz herrialde, zona ... 
koordinadorak aukeratu dituzte. Beraien 
erakundeak sortzeari ekin diote. Marginatzen duen 
gizarte honen aurka errebelatu dira inoren 
hegopean jarritu beharrean. Etorkizun iluna 
eskaintzen dion gizarte honi aurre egitea erabaki 
dute. Oztopoz beteta dirauen irakaskuntzari 
aztinaldia emateko asmoak ere gainditurik. 

Zahar askori gazteen joera asimilatzea kostatzen 
zaio, /eku guztietan eta arazo bakoitzean 
zai/tasunak eta akatsak baino besterik ikusten ez 
dutelarik. Baina milaka gazte grebara irten da, 10 
urtétan asanbladarik egon ez den leku askotan 
/ehenengoz orain egin dutelarik, erakunderik ez 
dagoen hainbat zentrutarJ kaleraturik ... , batzuk 
aktiboki eta besteak ez hainbeste baina denak 
grebara. Grebara jo dute gizarte honetan hainbat 
kuestio ustelduta daude/a ikusten bait dute eta 
bereziki Gobernuek, zentralak zein autonomikoek, 
bakoitzak bere sailetan, irakaskuntzarako planetan 
beraien interesak isladaturik ez daudelako. 

sordo ante nuestras reivindica
ciones. Nos queda un buen tre
cho y para esto debemos 
profundizar· en nuevas acciones, 
más manifestaciones, más días 
de huelga, es decir, aumentar 
nuestra presión y movilización. 
Las coordinadoras deben pensar 
en proponer un calendario de 
movilizaciones a las asambleas 
de centro, de forma que éstas dis
cutan y hagan nuevas propues
tas. Debemos poner al Gobierno 
Vasco entre las cuerdas, y tene
mos fuerza para ello. 

Hasta ahora nuestra lucha la 
hemos llevado bachilleres y for
mación profesional, es importan
te que otros sectores se 
solidaricen con nosotros, sobre 
todo los universitarios, ya que al
gunos de sus problemas son los 
mismos que los nuestros y en 
buena medida sus reivindicacio
nes están en nuestra plataforma: 
el -distrito universitario vasco les 
implica tanto como a los bachille
res, los numerus clausus con los 
que muchos de ellos se van que
dando en el camino, unas tasas 
salvajes, la falta de un transporte 
gratuito, etc .. Nuestra lucha es su 
lucha y por tanto deben de estar 
con nosotros en las barricadas. 

Por último creemos que aun
que Euskadi tenga una marcha 
específica y reivindicaciones pro
pias como la enseñanza vasca, 
como el distrito universitario, que 
le dan a nuestra movida un carac
ter nacional, como nación que so
mos, hay muchos puntos que nos 
une con nuestros compañeros del 
resto del estado. 

Es lamentable contemplar 
como colegas de Madrid, Barce
lona ... permanecen en huelga en
frentándose a la policía mientras 
en Euskadi estamos en clase. 
Pensamos que es un error, más 
cuando el único argumento que 
se da es que las movilizaciones 
las convoca el Sindicato de Estu
diantes, incluso siendo falso. No 
estamos de acuerdo en que sea el 
S.E. quien diriga las movilizacio
nes, aunque televisión y la prensa 
nos lo quiera meter en la cabeza. 
En el Estado Español existe la 
Coordinadora de Enseñanza Me
dia y F,P., que como en Euskadi 
ha sido montada por represen
tantes, centros, localidades y na
cionalidades. Entre todos han 
montado un organismo para im
pulsar y coordinar las luchas. 
Ellos son fundamentalmente 
quienes más están batallando en 
las calles y en las escuelas y es 
con ellos con quienes nos tene
mos que coordinar como nacio
nalidad con nuestra propia 
personalidad, con nuestras pro
pias reivindicaciones y haciendo 
que entiendan nuestra indepen
dencia como Coordinadora de 
Euskadi que somos. Las reivindi
caciones comunes nos obliga a 
ello. No existe contradicción en 
luchar juntos con independencia 
de la nacionalidad de que se sea, 
coordinar no tiene por qué ser ab
sorber, juntos es más facil conse
guir los objetivos evitando 
manipulaciones o dir~gismos .. 

/ñaki (Bizkaia) 
Josean (Gipuzkoa) 
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Estudiantes 
y revolucionarias/os •••• 

¿Cuáles fueron las reivindica
ciones que jugaron un papel de
terminante en el inicio de la mo
vilizaclón de estudiantes de 
Enseñanza Media?. 

Sergi. Las reivindicaciones 
que calaron entre la juventud de 
los institutos fueron sobre todo 
la cuestión de los exámenes de 
septiembre, la supresión del 
nocturno y luego las cuestiones 
estructurales, como la selectivi
dad, los numerus clausus y 
también, cada vez más, un senti
miento de rechazo a una escuela 
privada que se lleva los presu
puestos de la pública. 

¿Ha habido posteriormente 
algún cambio en las reivindlca
ctones de los estudiantes?. 

Sergi. Sí, ha habido gente que 
ya se ha preocupado más de 
buscar los problemas estructu
rales de la cuestión estudiantil , 
en particular de los presupues
tos. Esto la gente lo vive, porque 
en los institutos encuentran 
falta de instalaciones, falta de 
material, etc., y muchas veces 
condiciones infrahumanas para 
estudiar: zonas insalubres, falta 
de higiene ... 

La cuestión nacional ¿se ha 
visto reflejada en las 
movilizaciones estudiantiles?. 

Sergi. Sobre todo a raíz de la 
sentencia de la Audiencia 
Territorial de Valencia contra el 
uso del catalán dentro de la 
universidad. Entonces esto se 
cogió el 17 de diciembre como 
una reivindicación más dentro 
de la movilización estudiantil. 
Esto se refleja también muchas 
veces en los institutos con la 
política que se está llevando a 
cabo sobre la cuestión de la 
lengua,... Con frecuencia los 
profesores no quieren hacer 
exámenes en catalán, hacer 
preguntas a los alumnos en ca
talán, etc. En muchos institutos 
de Barcelona hay problemas 
sobre la normalización linguisti
ca. 

lñaki. En Euskadi la lucha es-

tudiantil se encamina hacia la 
consecución de una Escuela 
Pública vasca y un distrito uni
,,ersitario vasco. 

La Escuela Pública Vasca 
sería una escuela popular y de
mocrática en los órganos de 
gestión, orientada a la protec
ción del euskara y al estudio de 
nuestra propia n'ación a nivel 
histórico, económico, social, 
etc. 

El distrito universitario vasco 
sería el ámbito geopolítico en el 
cual desarrollar la universidad 
pública vasca. Aquí está refle
jada la necesidad de crear un 
proyecto universitario común a 
los cuatro herrialdes de Euskadi 
sur. 

((Hay cada vez más 
un rechazo a la escuela 
privada, que se lleva el 
dinero de la pública» 
(Sergi Raventós, de 
la Coordinadora de 
Barcelona) 

¿Hay reivindicaciones femi
nistas en las plataformas reivin
dicativas?. 

Mercedes. Si que hay cons
tancia, sí que están escritas: se 
trata de conseguir una educa
ción no sexista. Pero realmente 
no aparece el tema de la mujer 
en ninguna de las reivindica
ciones, ni en ninguna de las mo
vidas. El problema está claro: 
cuando lo planteas la gente dice 
que sí, lo reconoce y tal , y se 
aprueba como parte de las rei
vindicaciones escritas, pero 
luego, a la hora de actuar; es un 
tema que se. deja de lado, del 
que nadie se acuerda. 

Pasando a otro tema, ¿cuál es 
el tipo de organización que 
existe en los institutos y 
escuelas de FP?. 

Natalia. El máximo órgano 
decisorio es la asamblea. En la 
asamblea se forman colectivos 
de huelga espontáneamente: se 
va a formar un colectivo y los vo
luntarios se presentan y se 
forma un colectivo de huelga 
que a medida que avanzan las 
movilizaciones va aumentando. 
Entonces estos colectivos reco
gen las propuestas de las 
asambleas. Las asambleas son 
numerosfsimas, hacemos 
asambleas cantidad de veces. 
Se recogen las propuestas y se 
llevan a la coordinadora local, y 
después de votada se lleva a la 
coordinadora regional. Allí las 
propuestas son otra vez 
disentidas y acordadas y se 
vuelven a llevar a las asambleas, 
donde se votan . Es entonces 
cuando quedan ya definitiva
mente implantadas. 

¿ Y en Eus~adi qué tipo de or
ganización existe, lñaki?. 

tñak,. En los centros de carác
ter público, es decir, ni privados 
ni concertados, existe una 
asamblea de delegados. Cada 
uno de estos delegados repre
senta a una clase del centro y es 
su máximo responsable. Estos 
delegados son los encargados 
de organizar las asambleas 
generales del centro, de estruc
turar las votaciones generales. 

El proceso de coordinación 
del centro comenzó en 
diciembre a raíz de las movili
zaciones en el Estado francés y 
en el Estado espai'\ol. De 
algunas reuniones de 
estudiantes surge la necesidad 
de lograr una representatividad. 
Así, tras organizar asambleas en 
los centros, se eligieron dos re
presentantes de cada centro 
para una Coordinadora de Ense
i'\anza Media de Vizcaya. Se creó 
así la Coordinadora de Vizcaya, 
que posteriormente se integrará 
en la Coordinadora Nacional de 
Euskalherria. La función de 
estos representantes es defen
der las posiciones de su centro e 
informar a éste de la situación 
en el resto de centros con el fin 
de crear un bloque compacto de 
lucha. 

Se acaba de reunir la Coordi
nadora Estatal. ¿Podemos decir 
que esta Coordinadora es ya tan 
representativa, al nivel de las 

Han surgido de la lucha. No saben de "desencant esas ti 
asambleas, de manifestaciones, de comités de huelga,..:hazan 

sistema, ... Pero algunos, más. cada _día, saben que hay orma 
la política, que hay organizaciones revol rías d 

Son cenit:nares, en todo el Estado español, con exp ias e i 
hablan aquí son cinco entre ellos, cinco representantes ovimit 

también militantes revolucionarios: Sergi Raventós, oordi1 
Natalia Castro, de la Coordinadora de Asturias; Mere ulián 1 

Zaragoza; lñaki García de la Coordinadora de Euska ier dE 
Madrid. 

Son estudiantes y revolucionarios(as). Son parte 

grado de movilizaciones que 
proponemos desde la 
Coordinadora Estatal y se 
discuten en las distintas asam
bleas, se irá integrando gente a 
la coordinadora. Porque la 
coordinadora no es un órgano 
ejecutivo, es un órgano que 
toma decisiones democráticas a 
nivel indicativo y que luego se 
vuelven a discutir en las asam
bleas. 

¿Cómo se ve desde Euskadi la 
posibilidad de coordinarse con 
el resto del Estado?. 

lñaki. Es esta una cuestión 
bastante conflictiva. La opinión 
de los estudiantes vascos es 
crear en primer lugar, una 
verdadera lucha estudiantil a 
nivel nacional y una verdadera 
coordinación-unión a nivel 
nacional. 

• esperanza, la generación 

que nos oprimen también a nivel 
educativo. 

¿Cómo veis la representatlvi
dad· del Sindicato de estudian
tes?. 

Mercedes. Como miembro de 
la Coordinadora opino que 
somos más representativos que 
el Sindicato, puesto que éste 
sólamente representa, defiende 
o lucha por las reivindicaciones 
de la gente que le está afiliada. 
Sin embargo la Coordinadora, y 
de ahí que esta se formase, 
representa a todos los estudian
tes, estén o no afiliados a 
cualquier asociación o 

. sindicato. Por eso es mucho 
"más representativa la Coordina
dora que el Sindicato y en la 
pr:'ictica se está notando. 

((La opinión de los estudiantes vascos es crear en 
primer lugar una verdadera lucha estudiantil 

Antes de que se reuniera la 
Coordinadora Estatal, el Sindi
cato había ya fijado unas fechas 
de movilización, del 20 al 23 de 
enero. ¿Ha sido esto ur1 factor de 
división para el movimiento?. 

a nivel nacional y una verdadera 
coordinación-unión también a nivel nacional» 
(lñaki García Marroquí, de la Coordinadora de Euskadi) 

coordinadoras de Asturias que 
ha explicado Natalia?. 

Javier. Hay problemas, porque 
hay que tener en cuenta que no 
es lo mismo una coordinadora 
estatal que una regional, y 
porque estamos en una primera 
reunión. 

Entonces, ¿cómo podría 
aumentarse la representatividad 
de esta Coordinadora Estatal?. 

Javier. Eso lo marca el curso 
de las propias movilizaciones. 
En la medida en que se amplia el 

En cuanto la coordinación a 
nivel estatal cabría valorar 
primero quiénes son los que 
luchan, cómo lo hacen, si van a 
respetar plenamente nuestras 
reivindicaciones específicas y 
nuestra nacionalidad. 

Desde luego nos sentimos 
solidarios con las 
reivindicaciones de los estu
diantes del Estado y no se des
carta la posibilidad de enviar a 
nuestros representantes a 
Madrid. 

Alentamos desde aquí a los 
estudiantes del Estado en su 
lucha contra unas estructuras 

Javier. No, para nosotros no. 
Nosotros, al margen de quien 
convoque, estamos por la 
movilización. Y en la medida que 
otras organizaciones y otras en
tidades y asociaciones que 
estén por la movilización 
nosotros también la recogemos. 
Lo fundamental es la unidad en 
las movilizaciones. 

¿Qué experiencias de lucha 
creéis que tenían los estudian
tes de Enseñanza Media y forma
ción profesional antes del 4 de 
diciembre?. 

Natalia. Bueno, sobre todo yo 
creo que influyó muchísimo todo 
lo de la OTAN, las movilizacio
nes contra la OTAN anteriores. 
Porque estamos viendo que 
mucha gente que está formando 
los comités de huelga de los 

• 
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mcant esas historias. Saben de 
'Jelga, .. :hazan la política · oficial, la del 
1Je hayforma de entender y de hacer 
, revoli!Brias de verdad. 
,n exp~ias e ideas diversas. Los que 
tantes ovimiento estudiantil que son 
ntós, oordinadora de Barcelona; 
Mere ulián de la Coordinadora de 

Euska ier de la Coordinadora de 

oarte 
'2Ción 

que puede llamarse, con 

institutos y todo esto era-·gente 
que antes había trabajado por lo 
de la OTAN y que antes no se 
había movilizado nunca. Enton
ces ahora recupera la dinámica 

para todos. Lo que pasa es que 
quizá hay cierta reacción en la 
Universidad porque hay muchos 
sectores que al verse ya fuera 
del problema que supone la se
lectividad ¡;ior ejemplo, lo toman 
menos en serio. Pero yo creo que 
la unidad se puede lograr y que 
es importante. 

¿Hay alguna relación con los 
profesores!. 

Natalia. No, con nosotros no 
se han puesto en contacto 
nunca, por lo menos en Asturias 
y creo que en las demás nacio
nalidades tampoco. Lo que pasa 
es que supongo que si ahora se 
ponen en lucha se puede 
intentar hacer algo conjunto. 
Ellos manifestaron su apoyo, 
varios sectores de profesorado, 
pero a nivel casi personal, no 
implicándose directamente en la 
lucha. 

Mercedes. Salvo un grupo que 
nos ha mandado un comunicado 
de apoyo, la actitud del profeso
rado ha sido realmente pasiva e 
incluso negativa hacia nosotros. 

En la manifestación del día 17 
en Madrid estaba Marcelino 
Camacho en la manifestación de 
los estudiantes. ¿Creéis que 
esto es significativo del apoyo 
de CCOO a la lucha estudiantil o 
que fue un gesto cara a la 
galería?. 

Javier. Hay que tener en 
cuenta que la dirección de 
CCOO, la política que tiene ac
tualmente, es no pronunciarse 
por la representatividad del mo
vimiento, sino simplemente, allí 
donde haya más movilizaciones, 
o donde haya una manifestación 
importante pues colocarse en la 
cabecera para salir en los titula-

• res de los periódicos. O sea que, 
en este sentido, vemos positivo 
que se incorporen figuras de la 
vida política a la lucha estudian
til para ver que hay otros secto
res que nos apoyan, pero no a 
título solamente propagandísti-

«Las reivindicaciones feministas están escritas 
en las plataformas pero luego, a la hora de 
actuar, es un tema que se deja de lado» 
(Mercedes Julián, de la Coordinadora de Zaragoza) 

de las movi l izac iones con las 
movi I izaciones estudiantiles 
aunque recogiendo a un sector 
muy ampl io dentro de los institu
tos, mucho más amplio que era 
antes lo de la OTAN. Pero 
digamos que más o menos la 
gente que está trabajando más 
fue la gente que se movió 
cuando lo de entonces. 

¿Qué relación tienen ahora los 
estudiantes de Enseñanza 
Media y FP con los universita
rios?. 

Natalia. La relación, por lo 
menos en Asturias, no es dema
siado buena, porque la Un iversi
dad no se ha sumado todavía a 
las movilizaciones, aunque en 
otras partes del Estado sí se ha 
sumado, porque al fin y al cabo 
una cosa está interrelacionada 
con la otra y las re ivind icaciones 
son prácticamente las mismas 

co sino a título real en las mo
vilizaciones, también en sus 
centros de trabajo cuando 
coincidan las movilizaciones 
con los intereses también de los 
trabajadores. 

¿Se os ocurre algo para poder 
llevar la lucha de los estudian
tes a sectores más amplios de la 
sociedad?. 

Javier. Yo considero que bási
camente la lucha de los estu
diantes es una lucha también 
económica, por el aumento de 
los presupuestos de la enseñan
za, por su gratuidad para los 
trabajadores y para que se 
consigan una serie de mejoras 
sociales que en este momento, 
con el ataque que están 

• sufriendo los obreros con la 
reconversión, a ellos también les 
interesa. Es decir, este movi
miento hay que analizarlo en 
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función de que hay un sector de 
la juventud que se ha cansado 
ya de esta situación, que está 
dispuesto a luchar y que no 
acepta el marco institucional 
que se le está imponiendo, ni la 
representatividad de los 
partidos oficiales que están por 
boicotear su expresión libre. Es 
un sec;:tor nuevo que se está radi
calizahdo con esta lucha. 

«Lo fundamental 
es la unidad en 
la movilización» 
(Javier, de la Coordinadora 
de Madrid) 

Natalia. Sí, precisamente este 
es un movimiento amplio, vamos 
no es una lucha sectorial nada 
más. Esto implica a todo el resto 
de la sociedad. Hay precisamen
te un punto en la tabla en el que 
se habla de que los presupues
tos militares se reduzcan y esta 
reducción pase a los presupues
tos de la enseñanza. Esto 
implica ya las ganas de tener 
una relación más estrecha entre 
el movimiento pacifista y el mo
vimiento estudiantil de ahora. 

Antes Javier ha dicho que el 
movimiento pasaba un poco de 
los partidos oficiales. La ver
sión que suele dar la prensa es 
que es un movimiento apolítico, 
que no se preocupa de la polí
tica. ¿Pensáis que esto • es 
cierto?. 

No, porque toda lucha social 
es una lucha política. Distinto es 
el apartidismo del apoliticismo. 
En la medida que es una lucha 
contra la política educativa del 
gobierno es una lucha política, 
evidentemente. El hecho de que 
todo el mundo no esté afiliado a 
un partido pues es una cosa 
secundaria respecto a su 
car-ácter político o no. 

Los estudiantes tienden a 
rechazar las manipulaciones 
partidarias. O sea que haya 
partidos que intenten manipular 
dentro de las coordinadoras el 
sentir de los estudiantes. Pero 
están a favor de luchar contra la 
política educativa del gobierno, 
como se demuestra en la propia 
plataforma. 

Y los estudiantes de organiza
ciones no reformistas y no ma
niobreras como las JCR y los IT, 
¿cómo sois recibidos?. • 

Natalia . Pues muy bien. 
Nosotros en Asturias tenemos 
un recibimiento muy bueno. 
Otros sectores que están impli
cados en la coordinadora son 
gente que viene de asociaciones 
y sobre todo de Juventudes So
cialistas y alguno de Juventudes 
Comunistas. Bueno pues en 
principio iban algo más encu
biertos pero en cuanto se vió de 
qué iba el asunto y que iban en 
plan de procurar que el movi
miento no fuera demasiado allá, 
que se quedara en determina
dos cauces oficiales, utilizando 
los medios que propugna el go
bierno como los Consejos Esco
lares y tal , pues la gente se les 
está empezando a echar encima, 
les está empezando a ver la 
táctica que - llevan y están per
diendo cantidad de puntos 
respecto a la opinión de los es
tudiantes . 

¿Cuál creéis que es la tarea de 
los jóvenes comunistas revolu
cionarios ahora?. 

Javier. Pues creo que es 
extender las movilizaciones a 
aquellos lugares donde no ha 
llegado y mantener una posición 
abierta para que se incorporen 

esto influyó mucho en el movi
miento. 

Javier. En este sentido no 
extraña que la lucha sea a nivel 
internac ional puesto que 
también la agresión es a nivel 
internacional. Los planes que se 
están dando ahora son muestra 
de los que existen en la CEE 
para reconvé'rtir, digámoslo así, 
la enseñanza, hacerla más com
petitiva, más interesante para la 
empresa privada. En este 
sentido ha habido luchas, no 
sólamente en Francia, sino 
también en Grecia, en los Países 
Bajos, en Italia y en todos 
aquellos países donde se está 
intentando llevar a cabo toda 
esa serie de recortes de las 
mínimas conquistas que ya 
habíamos alcanzado en coordi
nadoras anteriores y en otras 
luchas anteriores. Por ejemplo 
ahora se quiere introducir la 
selectividad interciclos dentro 
de la universidad, y hacer 
carreras de ciclo corto funda
mentalmente en beneficio de la 
empresa privada y se quiere 
hacer que la investigación esté 
en función en vez de los 
intereses sociales , que la 
universidad investigue en 

«Después del ejemplo francés, la gente comenzó 
a pensar que quizás pudiera hacerse aquí una 
cosa parecida ... » 
(Natalia Castro, de la Coordinadora de_ Asturias) 

todas las reivindicaciones que el 
movimiento en su propio desa
rrollo exija. 

¿Cómo se han visto las movi
lizaciones de los estudiantes 
franceses?. 

Natalia. Yo creo que ha tenido 
importancia porque como desde 
hace mucho tiempo los estu
diantes no se movilizaban, al ver 
el ejemplo francés y al ver que su 
lucha obtuvo sus frutos , pues la 
gente empezó a pensar que era 
posible. Llevábamos cantidad de 
tiempo, años, en que eso no se 
creía posible, se veía todo tan 
atado y reatado que se pensaba 
que no se podía hacer nada por 
mucha movilización que hubiera. 

Pero después del ejemplo 
francés la gente comenzó a 
pensar que quizás se pudiera 
hacer aquí una cosa parecida y 
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concierto con la empres.a priva
da. 

¿Creéis que estamos asis
tiendo al nacimiento de una 
nueva generación que puede 
cambiar la forma tradicional de 
hacer política?. 

Natalia. Yo creo que se puede 
suponer que todo esto va por 
buen camino. Después de la 
movida de la OTAN , donde se 
movilizaron cantidad de jóvenes 
que no lo habían hecho nunca, y 
después de esta movida en que 
estamos viviendo, con un 
respaldo increíble por parte de la 
juventud, creo que esto puede 
dejar muy bien al movimiento es
tudiantil , a la juventud en 
general, y que la gente va a 
plantearse ya no sólo esta lucha, 
sino otras muchas luchas y va a 
empezar a moverse un poco más 
de lo que estaba haciendo hasta 
ahora. • 
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ZENBAIT KUESTIO 
MOBILIZAZIOEI BURUZ 

BAT. lkasle guztien koordinaketa bakarra. Burruka honetan parte 
hartzen ari diren ikasle guztien batasuna beharrezkoa da. Mobilizazio 
bertan sortzen ari diren ordezkarien hautatzea eta hauen koordinaketa 
bultzatu beharra da erakunde bakarra sortuz, batasuna izanen bait da 
indarraren garantía. 

BI. Euskadi mailako koordinaketa. Hau da, lau probintzia, Nafarroa bar
ne delarik, osatzen duen koordinaketa nazionala. lrakaskintza siste
maren ezaugarri nagusienetakoa da Euskadik duen eskubideak ez 
onartzea. Bestalde, ikasleok, Euskadiko parte gara, eta Euskadiko bu
rrukaren parte. Hau politikan sartzea dela? Kontuan hartu behar da 
edozein postura politikoa dela Nafarroarekin batera joatea da politika 
egokia, noski Gobernu eta Espain iako indar erreakzionarien kontra . 

HIRU. lkastetxeetako lan-taldeak. Orain arte eg in diren mobilizaziotan 
kanpotiko dei batí jarraitu egin zaie eta ikastetxe barnean organizazio 
gutxi. Horregatik askoren ustez kontzientzia ahula, partizipazio murri
tza, greba eta jaia nahastea, etabar. Hori da arazo bat eta konponbide 
ikastetxe bakoitzean lan-talde irekiak antolatzea, asanbladak eta ezta
baidak bideratzeko, grebetan parte aktibo antolatzeko, informazio osoa 
emateko, koordinaketa lanak aurreratzeko. 

LAU. Manipulaziorik ez. Horrelako kexa zabaldu egin da zenbait ikas
leen artean. Libreki aukeratu behar dira ordezkariak baino maila hau 
utzitako koordinadoreek kontuan hartu behar dute ikasleen arteko kon
fidantza eta batasuna landu egin behar direla, informazio osoa pasatuz, 
eta ikastetxeko eta bailarako eta probintziko proposamenak kontuan 
hartuz, eta kontrako baldin badira eztabaidatuz. 

BOST. Estaduko gainontzeko ikasleekin harremanak. Gure ustez ha
rreman horiek lantzea komenigarria da. Alde batetik burrukak etsai 
bera duelako Espainiako Gobernua eta sistema politiko osoa baita Eus
kadiko irakaskintzako arazo nagusien erantzunkizun osoa duena. Egoki 
da ere harreman horiek lantzea izan daitezkeelako Euskadiren burru
karen aldeko jarrera baikorra zabaltzeko gainontzeko lurraldeetako gaz
teengan . Saina hau esan ik, azpimarratu behar da harreman hori 
Euskadiko koordinadoraren autonomía osoa errespetatuz eman behar 
dela . Koordinazio horretan nazioen errebindikazioak onartu behar di
rela, are gehiago eskubide nazionalak bultzatu behar direla eta hori na
bari behar da bai taula errebindikatiboetan , bai erabiltzen den 
hizkuntzan, bai ateratzen diren komunikadoetan, etabar. Argazkia: Egu 

ERREB1No1KAPENAK 

Bada komunikabideetan zirri
borro ugari gizartea ez dutela sa
konki aldatu nahiaz beterik. Hori 
ukatu gura dute ahal duten guz
tietan azpimarratuz, irakaskun
tzara mugatuta bait daude 
beraien errebindikapenak. Badi
ra, tartean, Frantziako mogimen
duaren mimetismo hutsa baino 
ez dela adierazten dutenak, baina 
errealitatea beste bat da : ondo 
erroturik daudela, badakitela zer 
nahi duten, nahiz eta zailtasunak 
izan lortzerakoan, eta guzti ho
nengatik boterea beldur da. Ho
rreg ati k boterea saiatzen da 
konfunditzen, sakabanatzen, ... 

lkasleak ordea sendo aurkitzen 
dira, aspaldiko partez, beraien 
errebindikapena nonahi eta go
gorki azalduz. 

Euskadin gaztediak esperientzi 
piloa bereganatua du eguneroko 
borro kan: Amnistiaren alde, 
OTANen aurka, euskararen alde, 
derrigorrezko soldaduzkaren aur
ka, matxismoaren aurka, energi 
nuklearraren aurka ... 

Errebindikapen tauletan Euska
din irakaskuntzak dituen arazoak 
ondo erroturik eta bildurik dau
dela uste dugu : IRAKASKUNTZA 
PUBLIKOA ETA EUSKALDUNA 
lema zentrala izanik. Aurreko be
launaldiak utzitako legadu politi
ko a goratzen dute oraingo 
gazteek. PUBLIKOA izugarrizko 
sektorea oraindik herritarrok geu
re pultsikotik ordaindu behar du
g u la ko , eta EUSKALDUNA 
karrerak oraindik ere euskara hu
tsean ezin direlako egin. Pribatua
ri izugarrizko subentzioa ematen 
diote eta ikastolak ereduak aldatu 

gabe, sare publikoan ez dituzte 
sartu nahi. 

Euskararen egoera salbatutzat 
jotzen duenak, lerdoaren adjeti
boa baino ez du merezi, karrera 
bat euskara hutsean aurkitzeko 
deabruarenak egin behar badira. 
lkasleak adi daude eta konturatu 
dira honetaz Ley de Defensa del 
Vascuence borrokatuko dutela. 
Euskara benetan eskoletan, uni
bertsitateetan ... Hau da Euskadi
ko Koordinadoraren lema 
nagusia. 

Baditugu Eus·kadiko lrakas
kuntz Ertaineko lkasleen Koordi
nadora honek bereganatu dituen 
errebindikapen artean irakaskun
tza zentralistaren aurkako beste 
eskakizun sendo bat ere: LODEa
ren aurka, EUSKAL UNIBERTSI
TATE BARRUTIAREN aldekoa. 
Estatutoaz Nafarroa kanpoan 
utzirik, barrutiaren batasunik ez 
zen lortu instrumento honekin 
ezertan batasunik ez bait zen lor
te, alderantziz sakabanatzeko egi
n i k bait zegoen, beraz 
errebindikapen honek EUSKADI 
OSOA eskatzen du. 

SELEKTIBITATEaren aurka, 
O.H.O.tik gorantz azterketez bete
rik bait dago irakaskuntza, asko
tan egoera irrigarrietaraino iritziz, 
irakaskuntzaren funtza irakastean 
baino azterketétan ahalegin ge
hiago jarriz. 

TASEN gutxitzea, unibertsita
tean langileen eta langabetuen 
seme-alabak sortzeko aukera izan 
dezaten. Gaur egun, hainbat uni
bertsitatetan 50 mila pezetatik 
gora ordaindu behar da ikasurte 
bakoitza. Hau familia askok ezin 
duten mailara heltzen ari da. 

Tasen gutxitze hau AURRE
KONTUTAN GORAKADAZ kon
pon daitekeena da, beste sail 
batzuetatik ateraz. Badaude beste 
sail batzu azken urte hauetan ira
kaskuntzak baino gorakada haun
di ago ri k izan duenik: barne 
ministaritzak zein armadak. Hona 
hemen nondik atera daitekeen 
irakaskuntza osoa dohainik izate
ko dirua. 

Saina Euskadiko irakasleek 
joan den Abenduan borrokatu zu
ten baste arazo bat aurretik ken
tzeko asmoz. Nola ahaztuko dute 
gaur Euskal Gobernuaren NOR
MATIBA zeinak institutoak kar
tzela bihurtu nahi bait ditu? 

Baste plataforma batzutan irten 
zaizkigu ELITISMOaren aurka, lai
koaren aldekoak ere. 

Beraz errebindikapen sakonak 
ditugu gehienak, irakaskuntza eta 
gizarte osoaren antolatumendua 
guztiz aldatzea eskatzen dituzte
nak. 

J.B. 

Zvl:1'! 
Argazkia : Egu CRONO LOGIA 

4 de Diciembre. Mientras que en el Estado se conv?ca un_a huelga genera~ 
de la enseñanza y se hacen diversas e importantes manifestac1on!'l~• en Eusk~di 
Jarrai convoca una jornada de huelga y movilización contra la poht1ca educativa 
del Gobierno Vasco y su Circular Salvaje con desigual resl?uesta. 
17 de Diciembre. El Sindicato de Estudiantes convoca a nivel estatal huelga Y 
movilización contra el sistema educativo. En Euskadi es secundada pero adqui
ere un carácter de oposición a este sindicato, por no ser considerado represen-
tativo por la mayoría de los estud iantes. . 
19 de Diciembre. Comienzan en Bizkaia las primera~ reunio~es de lo q_ue se~á 
la Coord inadora de Estudiantes de Enseñanza Media de Bizka1a con la asIstencIa 
de delegados, aunque no elegidos, de unos ~O Centros. . 
7-8 de Enero. Tanto en Gipuzkoa ~orno en B1zka1a s~ constituyen la CEEM. En 
Bizka ia se coordinan 59 Centros siendo en la mayona de los casos a través de 
los delegados eleg idos. . 
10 de Enero. Representantes de las cuatro capitales de_Euskad1 Sur_se unen al 
llamamiento de la Coordinadora de Gipuzkoa. Ha nacido _I~ ~oord1n~dora de 
Estudiantes de Enseñanza Media en Euskadi Sur que va a d1r1g 1r a partir de este 
momento las movilizaciones. 

14 de Enero. La Coordinadora de Euskadi convoca a una huelga que es masi
vamente apoyada por los Centros, casi el 100%, en los cuatro herrialdes para 
reivindicar al Gobierno Vasco los puntos aglutinados en la plataforma reivin 
dicativa. La Coordinadora de Bizkaia entrega al delegado de enseñanza media 
del Gobierno Vasco una carta exhortándole a que satisfaga sus reivindicacio
nes. 
17 de Enero. Nueva reunión de la Coordinadora de Euskadi, de la cual sale una 
huelga para los días 19 y 20. 
19 de Enero. Huelga general del 100% de los alumnos de Enseñanza Media y 
Formación Profesional en Bizkaia y Gipuzkoa y del 90% en los otros dos herrial
des y primeros enfrentamientos en las manifestaciones con la Ertzantza, que 
utiliza abundante material antidisturbios. 
20 de Enero. Aumenta la participación estudiantil en las manifestaciones lle
gando la Bizkaia a agrupar a unos 4.000 estudiantes con un fuerte enfrenta
miento con la policía autonómica. Parece que el Gobierno Vasco ya sí quiere 
responder a nuestras reivindicaciones. 
21-22 ... de Enero. La lucha estudiantil prosigue y proseguirá hasta conseguir 
sus objetivos. 



Debate feminista en Euskadi 

LAS RAICES 
DE LAS AGRESIONES 
El fin de semana del 17-18 de enero ha tenido lugar en Bilbao unas 
jornadas de debate feminista sobre las agresiones a /as mujeres bajo el 
lema "Ez etsi, bortxaketarik ez erantzunik gade". • 

A pesar del frío nos reunimos doscientas mujeres a discutir las 
ponencias de "Caracterización de la violencia sexista", "Criterios de lucha 
contra las agresiones" y "Plan de trabajo". 

Algunos grupos de barrio, Bara
caldo y Basauri, también presen
taron ponencia. El grupo de mu
jeres de Durango explicó 
asimismo .su experiencia. Las 
comisiones de "trabajo" y de 
"educación" de la Asamblea 
aportaron sus conclusiones en 
este campo. Las jóvenes de 
Matarraskak, que ya habían 
planteado el tema en sus jorna
das, hicieron su ponencia con 
las características de las agre
siones a las jóvenes. 

Es una constante dentro de 
los grupos de mujer la actividad 
y movilización contra las agre
siones. Hemos hecho en toda 
Euskadi manifestaciones por 
esto. Luego planteamos a las 
mujeres que denunciaran direc
tamente los malos tratos. No 
nos queríamos limitar a la res
puesta a los malos tratos 
domésticos; empezamos a 
tomar en cuenta también los ma
los tratos en el trabajo o centro 
de estudios. 

Ahora, quizá sea el momento 
de reflexionar sobre nuestra ac
tividad y volver a orientarla. 
Estas jornadas han servido para 
abrir un debate general sobre el 
carácter de la violencia sexista y 
los criterios que compartimos 
para luchar contra ella. 

Carácter de 
la violencia sexista 

Valorar la necesidad de las 
agresiones a las mujeres en 
relación a la propia estabilidad 
del sistema patriarcal fue el 
tema del primer día de la 
jornada. Se vi.eron los mecanis
mos ideológicos y los meca
nismos institucionales de vio
lencia sexista directa. Dentro de 
las instituciones, es la familia la 
que más potencia las 
agresiones , al mantener 
rígidamente la jerarquía de las 
personas dependientes y, en el 
caso de que la mujer se salga de 
ella, el hombre le "aplica" su 
poder en forma "correctiva". 

Los diversos mecanismos del 
patriarcado para mantener a las 
mujeres oprimidas han existido 
a lo largo de la historia, pero ha 
ido cambiando la influencia y el 
papel de cada uno. Hoy en día la 
familia sigue siendo el pilar 
básico de transmisión del poder 
del patriarcado, pero los meca
nismos ideológicos y los violen
tos han tenido cambios. 

senso es "el amor", y por su 
parte . el sistema ofrece contra
partidas legales formales 
(acceso al trabajo y la educa
ción, leyes de divorcio y abor
to ... ) que no atacan los funda
mentos del patriarcado. 

El patriarcado necesita 
los malos tratos 

Podría pensarse que, como 
los mecanismos ideológicos y 
de consenso sirven para 
mantener las cosas como están, 
los mecanismos violentos se ha
cen innecesarios. Pero el 
consenso no constituye un dis
curso sin fisuras, ni completa
mente eficaz. Es cierto, en prin
cipio, que la fuerza del consen
so social hace más innecesarias 
las agresiones, pero el debilita
miento del sistema de opresión 
de la mujer, consecuencia de la 
acción del movimiento feminis
ta, la conquista de libertades, el 
acceso al trabajo, etc., exige 
como contrapartida · la 
existencia de agresiones para 
obstaculizar el desarrollo de las 
alternativas feministas. Así, el 
sistema debe agredir a las mu
jeres. El machismo engendra su
jetos masculinos violentos que 
se satisfacen en el ejercicio de 
la violencia y el poder sobre los 
seres desvalorizados social
mente: las mujeres. 

Por otro lado, como el sistema 
impone una ideología de la mu
jer como objeto de la sexualidad 
del hombre; como consecuencia 
de ello, la práctica de la violen
cia de los hombres está en 
relación muy estrecha con su 
papel sexual. Las mujeres 
seremos el colchón sentimental 
que aminore las tensiones 
sociales y familiares que aca
rrea el sistema: este es el papel 
que nos reservan. Por eso el 
carácter de las agresiones va 
más allá del constrictivo directo 
y se convierte en una violencia 
"preventiva" para evitar, a todos 
los niveles y cotidianamente, 
que las mujeres ejerzamos nues
tras libertades y autonomía. Por 
ejemplo, en el trabajo temen que 
nos organicemos reivindicati
vamente y nos agreden tratán
donos como gente preocupada 
únicamente de "nuestros mo
delitos", etc. Esta -y otras
agresiones no son constrictivas, 
sino preventivas. 

Responder a todas 
las agresiones 

Este análisis de la violencia 
sexista hace que nos veamos en 
la necesidad de responder a 
todas las agresiones. Tanto a las 
violaciones, como a las palizas, 
y al resto de malos tratos que se 
dan en todos los ámbitos de 
nuestra vida y trabajo. 

satisfacer nuestras necesida
des sustituyéndolas por las de 
toda la familia. Pero en realidad , 
las necesidades familiares 
entran en contradicción con las 
nuestras; si hay violencia de por 
medio, se llega a crear una rela
ción masoquista que, en su 
grado máximo, equivale a la pér
dida de libertad porque la 
ausencia de ésta llega a ser 
satisfactoria .. 

Todas las mujeres tenemos 
tendencias masoquistas porque 
se nos valora como seres in
feriores y se nos hace depen
dientes económica y afectiva
mente. Estos sentimientos 
inciden de manera determi
nante en la pasividad con que 
las mujeres soportamos los 
malos tratos. Sin tratar de esta
blecer comparaciones, existe en 
los hombres, en todos, una 
tendencia al sadismo disfrutan
do con las agresiones; esto hay 
que enmarcarlo en el carácter 
social que cumplen los malos 
tratos y en el carácter social que 
implica la opresión de la mujer. 
Frente a esta situación, los la
zos de solidaridad entre las mu
jeres son importantes. Es preci
so que seamos las mujeres las 
que respondamos y, para hacer
lo, tenemos que organizarnos. 
La conciencia rompe con el ma
soquismo sin vuelta atrás. 

En las jornadas de Bilbao las 
mujeres de Bizkaia discutimos 
la necesidad de soluciones pre
ventivas, hacia la pérdida de 
poder por parte de los hombres y 
el crecimiento de la independen
cia y autoestima de las mujeres. 

Dar un paso 
en la organización 
de las mujeres 

La misma existencia ejemplar 
del movimiento feminista, 
aunque seamos pocas las que 
participemos en él, hace crecer 
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la autoestima colectiva de todas 
las mujeres. La respuesta insti
tucional a los malos tratos se 
centra exclusivamente en las 
" casas refugio" para las 
mujeres agredidas. A nosotras 
esto nos parece muy limitado 
por su carácter asistencial, por 
ser centros controlados por el 
poder y sólo para mujeres ya ma
chacadas. Es más interesante 
que sean las propias mujeres las 
que protagonicen la resolución 
de sus problemas y no vamos a 
ser nosotras -las feministas
intermediarias de nadie, ni crea
doras de falsas ·expectativas de 
liberación sin lucha. Por eso, sin 
delegar ni en el aparato policial 
ni en el judicial, vamos a tratar 
con las mujeres de hacer un se
guimiento de la actuación de 
estos · centros y denunciar su 
funcionamiento. 

Pero sabemos que no se 
agotan aquí las necesidades de 
una mujer maltratada. Además, 
tenemos que hacer reconocer al 
Estado nuestro derecho a no ser 
agredidas. Por eso los lugares 
de encuentro de las mujeres, las 
charlas, la denuncia pública y la 
organización propia de las muje
res maltrat¡das, separadas, etc., 
van a ser los instrumentos que 

utilicemos para poder luchar 
contra las agresiones. 

Muchos otros fueron los 
temas y propuestas de las jorna
das contra las agresiones. 
Volveremos sobre el tema en 
estas páginas. Pero una cosa ha 
quedado clara: es necesario dar 
un marco general a la lucha 
contra las agresiones a la mujer 
y para ello es preciso que todos 
los grupos y comisiones 
trabajen coordinadamente. Por 
otra parte, podemos tratar de 
crear una organización autóno
ma contra las agresiones que 
pueda ser la primera en la lucha, 
apoyadas por todas nosotras. En 
sitios como Vitoria y Pamplona 
ya se ha hecho algo en este 
sentido. Ahora faltamos las 
demás. 

Y, ¡ojo!, esto no supone 
olvidar otros aspectos d·e la 
lucha. Ante nosotras están el 8 
de marzo y la propuesta de las 
navarras de hacer próximamente 
unas "jornadas-tribunal" de 
Euskadi contra las agresiones a 
las mujeres en Pamplona. 

Andrea Blla 

Hoy el "consenso" juega un 
papel importante para legitimar 
las desigualdades y, por eso, 
podemos caracterizar la situa
ción actual como "democracia 
patriarcal". La igualdad de dere
chos de los individuos -según 
el discurso burgués- deben 
limitar formalmente las brutali
dades de los hombres hacia las 
mujeres. Pero como todas las 
democracias, la patriarcal se 
sustenta a través del consenso 
social, incluyendo en él a las mu
jeres. La pieza esencial del con-

El masoquismo y los 
sentimientos de impotencia en 
las mujeres nos llevan a tratar de 

Una e~~ena ~~ la representación teatral de "La señorita Julia", de Strlndberg quien llegó a definir a la mujer como 
"raqu1t1ca vls1on del ser humano". ' 
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Reunión de la CEOP 

UNA PRIMA VERA FUERTE 
c ·oNTRA LAS BASES 
El pasado 17 de enero se reunió la Coordinadora Estatal de Organizaciones 
Pacifistas (CEOP) para acabar de perfilar sus campañas y actividades 
hasta la próxima Primavera, en la línea de las anteriores Coordinadoras de 
noviembre y diciembre. 

El capítulo de Materiales de la 
Campaña Bases Fuera lo com
ponen 500.000 trípticos, 100.000 
folletos y 50.000 " carteles
sábana" . Con ello se cubrirá una 
parte importante del aspecto 
informativo de la campai'\a en la 
que deben quedar clarificadas 
las razones pacifistas del 
rechazo a las Bases y al 
Convenio con los yankis: porque 
nos crean inseguridad, impiden 
la neutralidad y son una peligro
sa herencia del franquismo; 
porque son utilizadas para la 
agresión a otros países del Me
diterráneo y nos convierte en 
enemigos de otros pueblos; 
porque sirven para la instalación 
y almacenamiento de armas 
nucleares a voluntad del 
gobierno USA y nos convierte en 
blancos de un ataque nuclear. 

En los mismos materiales 
quedan reflejados los lemas de 
la campaña en conformidad con 
los acuerdos de la CEOP 
reflejados en su acta del 16 de 
noviembre: «la campaña Bases 
debe destacar el Bases Fuera 
dado que se trata de una 
campaña por la Denuncia del 
Convenio Bilateral y Contra la 
Ratificación del Tratado, pero 
estos lemas tienen relación 
directa con la permanencia en la 
OTAN, por lo que también se 
incluyen el OTAN No y Neutrali· 
dad, así como la denuncia del 
papel de la marina americana 

Antimilitarismo 

Algunos colectivos manifes
taron la necesidad de que los 
temas antimilitaristas tengan 
mayor espacio en la CEOP, no 
sólo en la discusión sino sobre 
todo en favorecer la coordina
ción de los grupos interesados. 
Temas como el comercio y la in
dustria de armas, los gastos mi
litares, la objeción de concien
cia, la objeción fiscal , el servicio 
militar, etc., deberán tratarse en 
próximas Coordinadoras con 
una mayor profundidad . 
Mientras tanto, se dieron vía 
libre a dos temas urgentes. 

Todas las bases yanquis Yana ser " Yisitadas" en primaYera. 

con el Fuera la VI Flota del 
Mediterráneo ». 

Estas razones para el rechazo 
a las Bases y las repercusiones 
de nuestra permanencia en la 
OTAN estarán presentes en la 
Semana de debates a realizar en 
varias ciudades entre los días 9 
y 15 de marzo próximos, en las 
que part iciparán conoc idos ex-

pertas internac ionales en 
materias de defensa y política 
exterior, entre los que se 
barajaron W.Arkin, N.Chomsky, 
el senador Jackson y otros. 

Los materiales para la campa
ña informativa, la recogida de 
firmas y la semana de debates, 
así como las actividades que 
cada colectivo ha programado 

Aniversario de Gernika 

El 26 de abril se cumplirán los 50 
años del bombardeo de Gernika 
por parte de la Legión Cóndor. 
Por tal motivo se realizarán toda 
una serie de actividades que re
flejen a Gernika como ciudad de 
la resistencia y de la cultura de 
Euskadi , símbolo mundial de 
todos los pueblos amantes de la 
paz, la libertad y la justicia 
social. 

serán decisivas para el éxito de 
las movilizaciones convocadas. 
El calendario de actividades 
tiene una serie de característi
cas que vale la pena destacar: 

1. La programación de activi
dades previas necesarias para la 
preparación de las movilizacio
nes: participación en los 
Carnavales (Mallorca, 
Catalunya, Madrid ... ), autobús 
por la paz en Andalucía , 
concertación para presenciar la 
Jura de la Bandera de la OTAN 
por parte de Felipe González el 
25 de enero en Zaragoza, etc. 

2. Hay Bases o instalaciones 
que por su significación 
contarán con la participación 
del movimiento por la paz de 
varias nacionalidades y 
regiones: Marcha a las Bárdenas 
(vascos, riojanos, sorianos y ara- . 
goneses), Marcha a Torrejón 
(asistirán cántabros, leoneses, 
segovianos ... ), Marcha en 
Galicia (irán asturianos), Marcha 
a Rota (irán los murcianos); 
Acción conjunta deis Pai'sos 
Catalans en el verano, Marcha a 
Zaragoza (riojanos, catalanes .. . ), 
etc. 

3. Las acciones programadas 
mantienen una continuidad con 
las real izadas en los últimos 
años (3ª Marcha por Aragón , 7ª 
Marcha a Torrejón, etc.). 

4. El movimiento ha 
comprendido muy bien que los 
puertos son bases privilegiadas 
del ejército yanki y plataforma 
de agre·sión de la VI Flota a 
pueblos del Mediterráneo. Por 
eso se han programado 
acciones en el mes de marzo en 
los puertos de Benidorm 
(Alacant), Barcelona, Valencia y • 
Cartagena. 

5. En las nacionalidades que 
ganó el No a la OTAN en el 
Referéndum, la campai'\a Bases 
irá acompañada de una fuerte 
exigencia de Neutralidad y so
beranía nacional. Las acciones 
convocadas con motivo del 1 ª' 
aniversario de la realización del 
Referéndum así lo demuestra. 

Enrie Prat 

El primero, aprobando un co
municado de solidaridad con 
Miquel Rodríguez, objetor nueva
mente encarcelado en el penal 
de Cartagena. Se trata de de
nunciar la represión que se 
ejerce sobre los objetores, dejar 
patente que esta situación es 
producida por la vigencia de la 
Ley de " objeción " del P~OE y 
organizar movilizaciones 'en las 
ciudades siguiendo las experien
cias de lucha y organización con 
motivo de la campai'\a por la li
bertad de Cese Alexandrí. 

La CEOP aprobó una resolu· 
ción llamando al movimiento por 
la paz internacional a que 
part icipe en los actos programa
dos entre el 16 y 26 de abril y 
acordó que cada colectivo y 
coordinadora discutiera la forma 
más adecuada de participación 
en los actos, especialmente la 
asistencia de los colectivos al 
Congreso por la paz de los días 
24 y 25 de abril en el mismo 
Gernika, al que también están in
vitados movimientos o países 
que luchan por su liberación 
como los kanakos, salvadore
i'\os, nicaragüenses, filipinos, 
irlandeses, etc. 

La destrucción de Gernika, un an/yersario a celebrar por el moYimiento 
pacifista. 

El segundo, convocando para 
la primera semana de marzo una 
reunión estatal de colectivos y 
Coordinadoras interesados en la 
campaña objeción fiscal , para 
proponer un plan de actividades 
en la próxima reunión de Coordi
nadora. 

Las actividades están organi
zadas en Euskadi por una 
Asamblea de entidades como 
Gestoras, Asamblea de Mujeres 
de Vizcaya, Aizan , IPES, Comu
nidades de Base, Aek, Comités 
ecologistas y antinucleares , 
EM K, H 8, LKI , etc. Las fechas de 
las actividades de este 50° 
aniversario serán : 
*16 al 19 de abril : Acampada en 

• Gernika. 
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*18 de abril : 24 horas de música 
en Gernika. . 
*19 de abril : Aberri Eguna 
(Gernika). 
*20 al 22 de abril : Actividades 
en diferentes pueblos • . 
*23 de abril: Las mujeres y 
Gernika.• 
*24 y 25 de abril : Congreso por 
la paz en Gernika. 
*24 de abril : Apagón en todo 
Euskadi. 

*25 de abr il: Comida popular 
con los supervivientes del 
Gernika 37. * 26 de abri 1: Circuito popular de 
4 km. pasando por los lugares 
históricos de Gernika. 

• 
r•J Sin concretar aún. 

Las acciones 
contra las Bases 

ANDA LUCIA 

20 al 22 marzo: Acampada en la 
Base de Rota. 

ARAGON 

31 de mayo: Marcha a la Base• 
3ª Marcha por Aragón*. 
Marcha a las Bárdenas con par
ticipación de vascos, riojanos, 
sorianos y aragoneses• . 

MADRID 

15 de marzo: 7ª Marcha a 
Torrejón. 

CANTABRIA 

A finales de febrero: Marcha de 
antorchas en Santander. 

P.VALENCIA 

4 de febrero: concentración
entierro del Convenio Bilateral 
en Valencia ciudad. 
Mayo: Marcha a la antena de la 
VI Flota en G uardamar 
(Alacant)*. 

GALICIA 

Marcha a Coruña o Rías Bajas•. 

ASTURIES 

15 de marzo: Marcha de 
bicicletas sobre Oviedo. 

CATALUNYA 

17 de mayo: Marcha de colum
nas de colores en Bar~elona. 
10 de junio: Acampada en 
L'Estartit (Girona)-antena de 
Radio Liberty. 

CANARIAS 

21 y 22 de marzo: 
Marcha en El Hierro. 
Marcha al Picacho (Las 
Palmas). 
Marcha aeropuerto de Los 
Rodeos (Tenerife). 

r•J Fecha no definitiva o por definir. 

Mujeres 
por la paz 

El grupo DOAN de Catalunya, 
otros grupos de mujeres por la 
paz y mujeres de colectivos vin
culados a la CEOP centrarán sus 
actividades específicas en torno 
a: 

- Una campaña de solidari
dad con las mujeres de 
Greenham Common, que con
sistirá en una campana informa
tiva que resaltará el símbolo de 
lucha que representa el cam
pamento. Símbolo para las mu
jeres. Símbolo de lucha contra 
los eu~omisiles. Símbolo de lu
cha contra una base militar que 
está en el dispositivo de la 
OTAN . Además, organizarán un 
vuelo charter para que las muje
res del Estado español testimo
nien su solidaridad estando 
presente en el mismo campa
mento. 

- Movilizaciones alrededor 
del 24 de mayo~ Día Internacio
nal de las mujeres por la paz. 
Han confirmado acciones las 
mujeres de Asturies, de 
Zaragoza y Catalunya que realí 
zará una acampada en la central 
nuclear de Aseó. 

• 



@Barricorlo 

Estudiantes: 

REUNION DE 
-LA COORDINADORA ESTA TAL 
Inicialmente, la convocatoria 
hecha por la coordinadora de En
senanza Media y Universidad de 
Madrid aparecía como una pro
puesta interesante y atractiva 
por muchos motivos, cuestio
nes importantes de siempre: 

podíamos mantener discusiones 
y contactos con otras organi
zaciones y coordinadoras nacio
nales y regionales de todo el 
Estado, impulsar una plataforma 
reivindicativa a nivel • estatal 
(asumiendo, claro esté, la sobe
ranía del movimiento en cada 
nacionalidad así como la 
defensa de las lenguas y 
culturas de cada una de ellas) e 
incluso podíamos llegar a hacer 
movilizaciones conjuntas en 
todo el territorio peninsular. Así 
pues era una situación que po
día tener coherencia para la 
gente que asistía. Pero no todo 
estaba tan claro como parecía ni 
salió de color de rosa como se 
pretendía. Dejando aparte la 
falta de organización de la 
asamblea hubo cosas que 
debían haber estado soluciona
das o en vías de solución. Hací~ 
falta, por ejemplo, que hubiera 
una jornada donde conver1¡1ieran 
todas las organizaciones que 
convocaban movilizaciones 
para la semana del 19 al 25 de 
enero, y esto, en algunos luga
res, no era factible. Por ejemplo 
en Catalunya. la gente que 

asistía a la coordinadora estatal 
estaba pendiente de la decisión 
que se estaba tomando en Ca
talunya por parte de més de 100· 
institutos: huelga y manifesta
ciones el 21. Se evidenció 
también el diferente grado de or
ganización que existe en el 
Estado, donde hay lugares en 
los cuales el movimiento esté 
més avanzado y organizado que 
en otros. Todo esto explica que 
las diferentes propuestas y con
vocatorias fueran de por sí po
lémicas: que si cuatro días de 
huelga y uno de maní, que si 
huelga indefinida, etc. Era lógico 
que cada lugar trajera ya sus 
propuestas, que en el ejercicio 
de su soberanía por parte de las 
coordinadoras nacionales, pro
vinciales o locales, serían las 
que realmente se llevarían a 
término. 

Hasta aquí y a pesar de las 
polémicas, todo podía haber 
quedado en un encuentro de 
gente que esté trabajando y lu
chando por lo mismo, con unos 
objetivos comunes. Pero he aquí 
que encontramos también a la 
gentuza del PSOE, que apareció 
con la clara intención de destro
zar el debate y las discusiones. 
Con el billete de avión pagado 
por el partido como méxima 
garantía de " representatividad" 
(ya es cinismo pretender repre
sentar a los estudiantes cuando 

PLATAFORMA DE 

su propio partido nos estaba 
dando con la selectividad,el nu
merus clausus, las tasas, etc) 
los chicos y chicas del PSOE (o 
lo que es lo mismo, del parvu
lario del PSOE: las Juventudes 
Socialistas) se - dedicaron a 
obstruir el debate tanto como 
pudieron, hasta que fueron "in
vitados" por el resto de la gente 
a salir. Lo cierto es que, entre el 
boicot sistemétlco que ejercie
ron mientras estuvieron presen
tes y la misma ruptura final , el 
buen funcionamiento de la coor
dinadora se vio seriamente afec
tado. Ademés era bastante difí
cil arreglar sobre la marcha un 
problema de fondo: haber hecho 
la suficiente preparación y 
organización de una Coordina
dora estatal de estudiantes, que 
hay que preparar mejor, desde 
coordinadoras locales hasta las 
nacionales, con una buena re
presentatividad escogida por la 
base y con unos objetivos bien 
claros : consolidar lo que 
tenemos, ir construyendo orga
nizaciones en cada centro, en 
cada zona, localidad y nación, 
haciendo llegar a construir un 
verdadero movimiento estu
diantil dispuesto a dar respues
tas inmediatas a cualquier agre
sión por parte del gobierno. Es 
cuestión de continuar trabajan
do. 

Dalton Brothers 

LA COORDINADORA ESTATAL 

En el marco de la lucha por una 
ensenanza laica, pública, única, 
gratuita, nacional , no sexista, 
por la paz, de ·calidad y demo
crética, la Coordinadora Estatal 
de Estudiantes de Ensenanza . 
Media y Universidad exige a las 
autoridades (gobiernos, parla
mentos y rectorados), la deroga
ción, o retirada si estén en curso 
de elaboración, de las leyes, 
normativas y decretos (LODE, 
LRU ... ) que atentan contra el de
recho a la educación o impiden 
el ejercicio de la democracia es
tud iantil en los centros, privando 
a los estudiantes de una sufi
ciente participación en la toma 
de las decisiones que nos afec
tan . Por eso exigimos: 

1. Aumento de los presupues
tos para educación hasta 
satisfacer el derecho de todos al 
estudio, adecuando la oferta de 
plazas de Bachillerato , 
Formación Profesional y 
Universidad a la demanda social 
existente, garantizando una en
sel"lanza de calidad, con un 
aumento de becas, suficiente 
dotación de centros, aulas y pro
fesores y un abaratamiento de 
los costes materiales del 
estudio. El aumento de los pre
supuestos para educación, debe 
provenir, entre otros, de la 
reducción de los presupuestos 
militares. Finalmente anade 
también el mantenimiento de los 
horarios de tarde y noche. 

2. Congelación de las tasas 
académicas. No aceptamos 
ningún incremento sobre el ni
vel actual sino su disminución 
progresiva hasta la gratuidad. 
Mejora de la política de becas. 

3. Representación paritaria 

estudiantil en todos los órganos 
de gobierno y gestión y con 
capacidad real de decisión: 

- Paralización de la reforma 
de las ensenanzas medias y del 
proyecto de reforma de los pla
nes de estudio universitarios. 

- Derogación total de la 
circular nº 1 de Ensel"lanza 
Media. 

- Dimisión de los represen
tantes del Consejo Escolar del 
Estado por no se representati
vos. Representación electa y 
plural de los representantes de 
alumnos en el Consejo Escolar 
de Estado, con el criterio de 
elecciones por centros y no con 
candidaturas de asociaciones. 

- Creación de mecanismos 
de control de la calidad de la en
sel"lanza y del profesorado. 

Libre ejercicio de los 
derechos democréticos en los 
centros y eliminación de todo 
tipo de autoritarismo. Creación 
de un departamento psicopeda
gógico en todos los centros de 
Ensel"lanza Media. 

4. Erradicación de los 
contenidos docentes que 
rebosan espaí'\olismo y centra
lismo. Reivindicando los dere
chos de las culturas y naciones 
oprimidas. Plena normalización 
de las lenguas nacionales, 
siendo estos idiomas únicos y 
oficiales en los distintos niveles 
de la ensenanza y en los res
pectivos territorios. 

5. Supresión de la 
selectividad. Derogación de las 
leyes de acceso a la 
Universidad, supresión de los 
númerus clausus, admisión total 
en la primera opción elegida, no 
a la selectividad interciclos, 

distrito universitario de libre 
elección. 

6. Denunciamos y rechaza
mos los convenios de précticas 
entre empresas y FP. Que se 
pague aquellas préctlcas que se 
deben. Acceso directo a carreras 
superiores. Equiparación acadé
mica con el BUP. No a la reduc
ción de las horas de précticas. • 

LA MOVIDA 
EN CATALUNYA 
Las movilizaciones del pasado 
mes de diciembre dejaron un 
buen sabor de boca en 
Catalunya. No obstante, hay que 
sel"lalar las dificultades que veni
mos encontrando las y los es
tudiantes para dar un cauce 
organizativo a · este gran movi
miento. La principal de ellas es 
la desunión y el sectarismo que 
se dan, sobre todo por parte de 
la Asociación de Jóvenes Es
tudiantes de Catalunya (4,JEC) y 
del Sindicato de Estudiar)tes. La 
actitud de estas organizat;iones, 
convocando reuniones y movi
lizaciooes en fechas distintas ha 
creado una gran confusión, que 
puede haber limitado los resul-
tados. • 

A pesar de ello, la Coordina
dora de Estudiantes de Ense
l"lanzas Medias de Catalunya 
(CEEMC) consiguió convocar la 
movilización del 21 de enero, que 

coincidió, aunque sólo por 
casualidad, con la realizada por 
AJEC. A pesar de la lluvia y el 
mal tiempo, més de 40.000 
manifestantes por la manana y 
30.000 por la tarde salieron a las 
calles en Barcelona. Otros miles 
lo hicieron en Tarragona, Gerona 
y Ueida, realizéndose también 
otras acciones en cada locali
dad. La prensa burguesa y la te
levisión desvirtuaron, como es 
costumbre, el número de asis
tentes y la importancia de lamo- · 
vilización. No obstante, el 
trabajo de convocatoria, las 
elecciones de representantes, 
las innumerables asambleas de 
alumnos y todo un trabajo empe
zado semanas antes dieron su 
fruto en esta movida del 21 . 

También dio sus frutos el 
entrenamiento para reprimir 
recibido por los Mossos 
d'Esquadra (policía autónoma). 
El resultado de su actuación: 8 
detenidos y hostias por un tubo. 
En cualquier caso, conviene 
recordar que, a pesar de esta 
represión, el éxito de esta 
jornada se debió al trabajo reali
zado antes: las movidas, 
huelgas, acciones que se exten
dieron toda la semana de forma 
esponténea, sin que ni la Coor
dinadora ni los delegados lo 
hubieran previsto o planificado. 
Que esto haya pasado es un 
dato muy significativo, que 
refleja claramente las ganas de 
lucha de la gente. Habré que 
tenerlo en cuenta para el futuro. 

Volviendo al 21 , la AJEC se 
dedicó a intentar acaparar el 
protagonismo de la manifesta
ción: a la gente del servicio de 
orden la llenaron con sus 
pegatinas, intentaron colocar 
sus pancartas por delante de la 
unitaria, y sus " personajes 
públicos", en lugar de ir con la 
maní, se dedicaron a chupar 
cémara, concediendo entrevis
tas a los periodistas que iban 
delante. Pero lo més fuerte, y 
que ilustra bastante bien de qué 
va esta gente, es que fuera a 
pedir a la Guardia Urbana que 
disolviera la maní en la Plaza de 
Sant Jaume. ¡ Increíble!. 

Corresponsal 

31, enero, 1987 13 



- /JI Conferencia de CCOO 
de Miniwatt 

Manifestación de los trabajadores de Seat, el pasado 14 de enero, en la Zona Franca de Barcelona. CC.00. y UGT 
quieren 'IOl'ler a pactar un con'lenio por debajo de lo que quieren los trabajadores. 

Contra el chantaje patronal 

SEAT VUELVE 
A LA LUCHA 
El miércoles 14 de enero, los trabajadores de SEA T protagonizaron una 
movilización ejemplar: la huelga de 24 horas convocada unitariamente por 
CCOO y UG T fue seguida masivamente y, a pesar del frío y la nevada, 
10.000 personas participaron en la marcha desde la factoría de Zona 

1 Franca, hasta la Pla<;a d'Espanya. 

Para evaluar el grado de asun
ción de la convocatoria por los 
trabajadores, se hace necesario 
resaltar varias cosas: la planti
lla, con pocas excepciones, ni 
siquiera se presentó en fábrica a 
la hora de entrada de los 
diversos turnos, hubo numero
sos trabajadores que, para poder 
estar con sus compaí'\eros 
desde el inicio de la marcha, 
recorrieron a pie la distancia 
hasta Zona Franca. 

Esta movilización no era la 
primera que los trabajadores de 
SEAT hacían en defensa de su 
convenio. Ya el 1 de diciembre 
se hizo un paro de dos horas, 
también convocado unitaria
mente. A pesar de esa moviliza
ción , y tras las vacaciones 
navideí'\as, la postura de 
Volkswagen ha permanecido 
prácticamente invariable. En la 
mesa de negociación, no sólo no 
se ha alcanzado el nivel de los 
preacuerdos rechazados en el 
referéndum de-marzo, sino que 
la empresa está planteando 
contrapartidas profundamente 
lesivas: revisión general de 
tiempos, ampliación del calen
dario industrial y, especialmen
te, propuesta de creación de un 
turno de noche obligatorio. 

Pero la dureza de Volkswagen 
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no es la única dificultad a la que 
están teniendo que hacer frente 
los trabajadores. En la última 
sesión negociadora antes de las 
vacaciones , CCOO y UGT 
unificaron sus plataformas en 
base a un sustancial rebaje de 
las que habían presentado ini
cialmente. La propuesta salarial 
unitaria era un 7% más el 50% 
de una tercera paga en 1987 y el 
75% en 1988. Así , CCOO aban
donaba su demanda de un 8% 
más 3.000 pesetas lineales, y 
UGT la de una 3ª paga entera, ya 
para 1987. En jornada, por citar 
otra reivindicación fundamen
tal , se pasa a pedir 48 horas de 
reducción en dos aí'\os, aceptan
do una flexibilización parcial del 
calendario laboral. 

Este rebaje de plataformas 
fue decidido por los represen
tantes en la negociadora de 
CCOO y UGT, sin consultar a sus 
respectivos órganos de decisión 
ni, mucho menos, a los trabaja
dores. Nuestro partido denunció, 
en un comunicado del 12.1.87, el 
rebaje de las plataformas, a la 
vez que indicábamos que la mo
vilización había de servir para 
modificar este rumbo. 

Pero, tras la huelga del 14 de 
enero, los miembros de CCOO y 
UGT en la negociadora no han 

rectificado. Las direcciones de 
los sindicatos mayoritarios no 
reparan en olvidar una tras otra 
las reivindicaciones por las que 
están luchando los trabajadores, 
y llegan a aceptar planteamien
tos patronales, como el turno de 
noche, que por sí solos justifica-· 
rían la negativa a firmar un con
venio. 

Cambiar de rumbo 

Esta actitud, diametralmente 
opuesta a la necesaria para 
doblegar a VW, se convierte en 
una estafa a la movilización. Lo 
hemos explicado en SEAT. Ya en 
el Consell inter-centres previo a 
la huelga, exigimos la convoca
toria de una asamblea general 
de afiliados, donde se discutiera 
el rebaje de la plataforma y el 
plan de movilizaciones a desa
rrollar. La oposición conjunta de 
PSUC y PCC (con algunas excep
ciones entre sus militantes), 
impidió marcar fecha para tal 
asamblea. 

En esta situación , la claudica
ción en la negociadora del 15 de 
enero, a 24 horas de la huelga,no 
puede quedar sin respuesta. Hay 
que exigir que los sindicatos 
mayoritarios abandonen el 
camino de las contrapartidas 
patronales, recuperen la plata
forma por la que están luchando 
los trabajadores, y preparen un 
programa de huelgas intermiten
tes acorde con lo que se necesi
ta para imponer las reivindica
ciones y con el actual sentir 
unitario y combativo de los tra
bajadores de SEAT. 

El rumbo actual, además de 
nefasto, es irresponsable. CCOO 
de SEAT, con su posición sobre 
el turno de noche, aceptando 
negociarlo se enfrenta a la 
política del conjunto del sindica
to y a sus compromisos con los 
trabajadores en las pasadas 
elecciones sindicales. Y toda la 
comisión negociadora está dila
pidando la capacidad de lucha 
que ahora existe en la fábrica, 
capacidad recuperada tras un 
largo proceso de derrotas que se 
remonta a 1980. 

Corresponsal 

CONTINUAR 
EN LA PELEA 
Con el lema "Por una sección sindical más 
fuerte", la Conferencia de CCOO de Miniwatt 
tuvo lugar en Barcelona el 18 de enero. Por el 
debate previo, ya se podía suponer que las 
ponencias aprobadas por el Conse/1 iban a ser 
ratificadas mayoritariamente; sin embargo, no 
todo estaba decidido. 

Como ya es conocido por la 
mayoría de lectores y lectoras 
de COMBATE, CCOO de 
Miniwatt se han caracterizado 
desde siempre por una línea 
sindical combativa, contraria a 
los pactos sociales y que basa 
su influencia entre los trabaja
dores en el ejercicio de la más 
amplia democracia obrera: las 
asambleas, tanto de turno como 
generales de fábrica, son una 
práctica habitual. 

Unas CCOO 
combativas 

Con estas posiciones, CCOO 
ha ganado las cinco elecciones 
sindicales celebradas en 
Miniwatt desde 1978, y siempre 
por mayoría absoluta. Estas vic
torias no han sido fruto de la 
capacidad de convencimiento de 
algunos dirigentes. Han sido la 
consecuencia de contrastar en 
la realidad cotidiana la utilidad 
de la lucha para doblegar a la 
empresa. Por ejemplo, en un 
contexto de retroceso generali
zado del movimiento obrero 
durante los últimos al'los, los tra
bajadores y trabajadoras de 
Miniwatt han conseguido con 
frecuencia aumentos salariales 
que no sólo desbordaban los 
topes fijados en los sucesivos 
pactos sociales, o por el 
gobierno, sino que eran superio
res al IPC del al'lo anterior. A 
excepción del último, todos los 
convenios han sido por un al'lo. 
Se ha evitado cualquier medida 
empresarial que comportara 
reducciones de plantilla. Y así 
un largo etcétera. 

Todas estas conquistas no 
han sido gratuitas: han sido ne
cesarias fuertes luchas, un 

profundo trabajo de impulso del 
debate y la participación entre 
toda la plantilla. 

Continuar 
en la pelea 

Ultimamente, parecía que 
podía cristalizar una corriente 
partidaria de variar la actual 
línea sindical. Se trataba de ver 
si esa corriente era capaz de 
presentarse como alternativa en 
la Conferencia. No ha sido así. 
Los casi 100 asistentes a la Con
f e re n c i a han ratificado 
unanimemente las ponencias 
presentadas por el Consell, que 
eran un exponente del sindica
lismo de resistencia tradicional 
en Miniwatt. • 

Tras la aprobación de los tex
tos, se pasó a la elección de los 
órganos directivos: el Consell, 
de 41 miembros, y la Executiva, 
de 13. Como secretario general 
fue elegido nuestro camarada 
Juan Montero. A destacar que, 
entre los criterios de elección de 
los órganos, figura el de que en 
los mismos haya una presencia 
estimable de mujeres (en el 
Consell hay 11, y en la Executiva 
3). 

Para acabar, transcribimos 
un párrafo del Informe General 
aprobado: 

«Para CCOO debe estar claro 
que, vistos todos los pactos an
teriores, nada positivo cabe 
esperar de estas negociaciones, 
por lo cual no debe firmar ningún 
tipo de pactos que suponga un 
freno para la lucha y avale los 
proyectos de la patronal y el 
gobierno». 

Más claro, imposible. 

Corresponsal 

LOS CONVENIOS DE MINIWATT 

Incremento Topes Incremento 
del IPC salarla les del 

Año año anterior fijados convenio 

1975 17,8% 17,8%-20,8% 28,4% 
1976 14,2% 14,2%-17,2% 41,4% 
1977 19,7% 19,7%-21,7% 25,2% 
1978 26,4% 20% -20,2% 30,6% 
1979 16,6% 16,3% 19,3% 
1980 15,5% 13% -16% 15,1% 
1981 15,2% 11% -15% 11,4% 
1982 14,4% 9% -14,2% 10,6% 
1983 14% 9% -12,5% 13,2% 
1984 12,2% *6,5% 10,8% 
1985 9% 5,5.%- 7,5% 9,5% 
1986 8,2% 7,2%- 8,5% 9,1% 

(' ). Recomendación del Gobierno. 
- El estudio está realizado sobre masa salarial, donde se incluye la subida 

del convenio y la revisión en los casos en que fa ha habido. 
- Dentro de la masa salarial se incluye la Bonificación Rendimiento. 

• 
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Elecciones sindicales 

BUENOS RESULTA DOS 
PARA LA IZQUIERDA 
¿ Qué ha sido de la izquierda sindical, la que está dentro y la que está fuera 
de CCOO, en estas elecciones?. Decíamos hace quince días, a la luz de los 
primeros datos, que gozaba de buena salud. Los datos definitivos lo 
confirman: tiene ahora bastantes más delegados y delegadas que hace tres Encuestadores 
meses. 

En el seno de CCOO podemos 
afirmar que hay más delegados y 
delegadas sindicalistas de iz
quierda que en el pasado. 

Buenos re~ultados 
en CCOO 

Esto ha sido posible, al calor 
de unos resultados buenos para 
CCOO, porque las posiciones de 
resistencia han ido ganando 
terreno y audiencia en la base de 
CCOO y por el fuerte militantis
mo en las empresas por parte de 
la gente de izquierdas, tan ne
cesario y tan útil en estos tiem
pos. También por el clima 
interno algo más unitario que ha 
habido en CCOO durante estas 
elecciones que, aunque con 
deshonrosas excepciones, ha 
impedido el clima de exclusio
nes de las listas que conocimos 
en anteriores ocasiones. 

Sin embargo, una sombra 
planea sobre estos buenos re
sultados: el proceso de abando
no de posiciones de izquierda 
por parte del sector ligado al 
PCPE, a raíz de su acercamiento 
progresivo al PCE tras la expe
riencia de Izquierda Unida y de 
su fracaso para constru ir un 
partido hegemónico entre las 
familias escindidas del partido 
comunista. Muchos sindicalis
tas no querrán volver a las po
siciones de antaí'\o, ya que su 
deslizamiento a la izquierda 
obedeció a una reflexión 
profunda, pero otros ya están de
seando volver al viejo partido 
con todas sus consecuencias. 

Lo que podemos llamar la " iz
quierda consecuente" de CCOO, 
es dec ir la vinculada al sector re
vol uc ion ario , que hemos 
avanzado en estas elecciones, 
tendremos que intentar que el 
máximo posible de esos 
sectores se resistan a esa evo
lución hacia posiciones refor
mistas. 

Euskadi: un bastión 

Es en Euskadi donde la iz
quierda sindical tiene mayor 
peso. LAB en estas elecciones 
ha conseguido un avance es
pectacular, doblando el número 
de delegados hasta conseguir 
unos mil novecientos y más del 
10% del total. No se trata sólo 
de valorar el crecimiento del vo
to nacionalista (por primera vez 
el voto de ELA-STV y LAB supera 
-en unos mil delegados- al de 
CCOO y UGT) sino también de 
anotar que ha sido el voto nacio
nalista radical el que consigue 
un avance relativo más espec
tacular, abriéndose camino tam
bién en el movimiento obrero el 
nacionalismo revolucionario que 
tan importante es ya en el pano
rama político vasco. 

ESK-CUIS ha obtenido buenos 
resultados logrando casi cuatro
cientos delegados, lo que supo
ne un avance. La mayor parte de 
los colectivos de empresa ha al
canzado un buen apoyo y signi 
fica representación en los comi 
tés. El sindicato de enseí'\antes 

ESTEE-EILAS ganó las elec
ciones en la enseí'\anza pública y 
avanza en la privada (donde se 
presentaba en unidad con CCOO 
bajo las siglas de UTEP). 

Nosotros también consegui
mos avanzar desde nuestra pre
sencia en CCOO -donde están 
concentradas la mayoría de 
nuestras fuerzas- así como 
desde los distintos colectivos 
sindicales de izquierza donde 
participamos. 

Todos estos resultados mues
tran que la izquierda sindical 
vasca es una notable fuerza en 
el movimiento obrero, tal como 
venía ya mostrando su par
ticipación en las luchas. 
Rondarán los tres mil el número 
de delegados y delegadas 
vascos (alrededor del 15%) que 
se sienten identificados con po
siciones de izquierda frente al 
reformismo. La corriente nacio
nalista revolucionaria se afirma 
como la más importante entre la 
izquierda sindical , aunque en el 
movimiento obrero - con más 
fuerza que en el terreno polí
tico- se encuentra con la 
corriente comunista revolucio
naria que mantenemos una im
portante actividad y representa
ción . 

Otros resultados 
importantes 

En cuanto a otras experien
cias sindicales de izquierda sin
dical o con un gran componente 
de esta izquierda, el respaldo 
recib ido en estas elecciones ha 
sido también muy interesante. 
La CSI asturiana con un cente-

nar de delegados sigue bien im
plantada en las más importan
tes fábricas gijonesas a pesar de 
lo modesto de la cifra. La INTG 
no logra mantenerse como sin
dicato representativo debido a 
su escisión , pero los 1.651 dele
gados del 82 se convierten ahora 
en 1.120 para INTG y 1.104 para 
CXTG, lo que significa el aumen
to de casi un 40% en los dele
gados de esa corriente hoy 
escindida. 

El SLMM , ahora en CCOO, 
consigue la mayoría absoluta 
con 331 delegados (el 53%) 
ganando en todos los colegios. 

El resto de experiencias en ge
neral mejora posiciones, aunque 
esta vez menguan sensiblemen
te los colectivos de empresa que 
se presentan (algunos de ellos 
por haberse integrado en 
CCOO). El SOC andaluz no ha 
hecho elecciones al estar 
excluido del proceso electoral el 
colectivo jornalero. 

De todo ello podemos deducir 
que el sindicalismo de confron
tación y de resistencia se 
mantiene vivo y goza de un im
portante respaldo. Aunque no es 
posible hoy conseguir una ex
presión común de todos los sec
tores que se reconocen en la iz
quierda sindical , dada su extre
ma dispersión y división. La 
existencia de esta izquierda es 
un importante elemento de dina
mización del movimiento obrero 
y de sus luchas. Es la práctica 
concreta en cada lucha lo que 
puede permitir puntualmente 
una actuación más unida de 
esta izquierda. 

Joaquín Nieto 

MAS DE CIEN O/AS 
DE LUCHA 

El sector de las empresas de estudios de opinión 
y de mercado, más conocido como 
"encuestadores" está en lucha. Como ya hemos 
venido informando, todo empezó con un puñado 
de gente de lndecsa de Barcelona. No eran más 
de 40. Lo que aquel 16 de octubre parecía poco 
menos que imposible, generalizar la lucha en 
todo el Estado y sentar a la patronal a negociar, 
hoy, más de cien días después, es una realidad. 

El pasado 19 de enero comen
zaron las negociaciones. José 
Manuel Méndez, trabajador de 
lndecsa de Barcelona, fue el 
portavoz de la coordinadora es
tatal de encuestadores en esta 
reunión. Hemos conversado con 
él. Pero antes de darle la 
palabra, recordemos los antece
dentes de la lucha. 

La lucha siempre ha tenido 
como objetivo principal, aunque 
no único, el reconocimiento de 
la relación laboral para los tra
bajadores y trabajadoras de en
cuestas. • Quienes llevan más 
tiempo en lucha (con ellos 
empezó todo) son los encuesta
dores de lndecsa. Más tarde 
lograron extender el conflicto a 
toda Barcelona, pero quedaba 
mucho por hacer. Se trataba de 
extender esta lucha a todo el 
Estado. En las cinco ciudades 
que tienen un mayor número de 
trabajadores de encuestas 
(Barcelona, Madrid, Valencia, 
Bilbao y Sevilla) estaban a prin
cipios de aí'\o en huelga. Cuando 
se produce la primera reunión 
negociadora, el citado día 19, 
Bilbao y Madrid" IIevaoan diez 
días en huelga, Valencia seis y 
Barcelona más de 1 OO. Los 
" acuerdos" a los que se llega en 
~sta reunión, resumidamente 
son los siguientes: el ámbito de 
la negociación será estatal; los 
acuerdos futuros, que deberían 
tratarse en otra reunión, se 
adjuntarían en forma de pacto al 
convenio de oficinas y despa
chos, convenio que reconoce la 
relación laboral de ·las y los 
encuestadores; se levanta la 
huelga si no hay sanciones ni 
despidos. Una próxima reunión 
debe concretar el punto dos. 

José Manuel afirma: «El peso 
de la negociación lo llevó, por 
parte de los trabajadores, la 
coordinadora. CCOO se limitó a 
apoyar a la coordinadora. UGT, 
que aterrizó en aquella reunión 
cuando no había jugado ningún 
papel en la movilización e inclu
so la había entorpecido clara
mente en sus inicios en Bar
celona, tuvo un planteamiento 
increfble: se trataba, según este 
sindicato, • de conseguir un 
status intermedio entre traba
jadores por cuenta ajena y atra
bajadores por cuenta propia, 
¿alguien lo entiende?». 

Llega el día 20 y la totalidad 

de los trabajadores y trabajado
ras de lndecsa de Barcelona no 
son readmitidos o, mejor dicho, 
son despedidos. También ocu
rre lo mismo con algunos en
cuestadores de otras empresas. 
Total , cerca de 50 en todo el 
Estado. 

Ya hay pedida una nueva 
huelga según vayan las negocia
ciones, aunque, y esto es IQ prin
cipal , sin readmisión se rompe la 
negociación y continuará la lu
cha. Es difícil saber cuanta gen
te trabaja para las empresas en
cuestadoras, «pero, nos dice 
José Manuel, creemos que esta
blemente deben trabajar entre 
2.500 y 3.000 en todo el Estado». 
Sobre la coordinadora nos 
asegura que «agrupa a más del 
80% de todo el secton,, pues 
coordinan a las citadas 5 
ciudades donde se encuentran 
la mayoría de estas empresas. 
En la coordinadora también hay 
afiliados a sindicatos; el mismó. 
José Manuel es militante de 
ccoo. 

Dos huelgas de hambre, la pri
mera en Barcelona y la segunda 
durante las navidades, en 
Madrid, 300 denuncias, encie
rros, docenas de detenciones, 
piquetes, resoluciones de la ins
pección de Trabajo favorables a 
los huelguistas reconociendo re
lación laboral ... todo esto es lo 
que va acumulando esta lucha. 
«No creo que podamos asegurar 
-dice José Manuel- que 
estemos al final de la lucha. 
Según como vayan las cosas los 
próximos dfas, puede imponerse 
una mayor radicalización y con
tundencia en nuestra moviliza
ción. Sabemos que la patronal 
tiene la complicidad del gobier
no (incluso hay relaciones de 
amistad personal entre algunos 
de sus miembros), sabemos que 
el sector es difícil por su dis
persión y por su inexperiencia, 
sabemos que es una lucha que 
de momento está recogiendo po
ca solidaridad.. . pero también 
sabemos que si dejamos de 
luchar no hay ninguna posibili
dad de vencer y lo que nos dá 
ánimos es echar un vistazo a 
aquel 16 de octubre y ver lo diff
cil que era llegar hasta donde 
hoy lo hemos hecho. Pero no es 
suficiente». 

Daniel Raventós 
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Contenemar-Bilbao los puestos de trabajo" (hoja 
informativa del 31 .10.86), e ini
cian un maratón de acciones 
que van desdé impedir el normal 
funcionamiento del muelle, 
hasta retenciones de directivos 
y contenedores así como ocupa
ciones y visitas a domicilio a 
quienes consideran responsa
bles de su situación: J.M. Olarra 
y el letrado Bengoechea, del 
Colegio de aduanas y la asocia
ción de consignatarios. 

CONTRA 
LA RESIGNACION 
Jamás pasó por la cabeza de Andrés Seguí que el té/ex de rescisión de 
contrato de trabajo a los empleados de sus filiales en Bilbao (Cargo Unes y 
Terminales del Norte) pudiera desembocar en una lucha que cada día 
adquiere una dimensión mayor. Un buen contrapunto para aquellos que en 
situaciones semejantes sólo piensan en la resignación. 

Esquiroles ... 
"de clase" 

Pero la lucha no la circunscri
ben a Bizkaia porque la empresa, 
para sortear las dificultades 
desvía toda su operativa al 
puerto de Vigo, y se ven en la ne
cesidad de recabar la solidari
dad de los portuarios vigueses 
para dar al traste con los planes 
de Contenemar... Para ello se 
montó una comisión mixta de 
afectados y miembros del sindi
cato autónomo de PG?rtuarios 
(KAIA) que tras recibir muestras 
de solidaridad, ser detenidos y 
puestos en libertad, ,concluyen 
la gira viendo con rabia como la 
sección sindical de un sindicato 
de " clase" (CCOO), con su 
secretario a la cabeza, entiende 
que frente al " corporativismo" 
de los trabajadores de Bilbao 
resulta más "clasista" ... hacer 
de esquiroles. Rompiendo si 
hace falta los acuerdos de 1982 
por el que los portuarios se com-

El te legrama lleva fecha 29.10.86 
y lo firmaba J.M. Olarra Larrauri. 
Está expedido desde una cabina 
públ ica. Ni siquiera tuvieron la 
delicadeza de plantearlo direc
tamente. ¿Motivos de despido?. 
Todos; es decir, ninguno. 

No vamos a relatar de nuevo la 
biografía de este fascista 
metido a empresario de nombre 
Andrés Segu i (ver el nº 418 de 

_nuestro periódico) , para 
entender el procedim iento. El 
cierre de las fi li ales es la res
puesta represiva ante la imposi
bil idad de doblegar a los portua
rios que se oponen al decreto de 
privatización de puertos firmado 
en junio por el gobierno socia
lista. Se trata de ejemplarizar a 
un puerto donde la fuerza de la 
huelga no se pudo romper con el 
esquirolaje. 

Al comienzo nadie daba un 
duro por ellos , su puesta en la 
calle parecía irreversible. Sin 
embargo, al cabo de tres meses 
de lucha, el balance es otro: todo 
indica que se abre una vía de ne
gociac ión para ir reso lviendo el 
conflicto. 

Lo que vale 
un peine 

Cuando la gente cruzaba el 
puente del Arenal de Bilbao y 
observaba a esos compañeros 
poniendo a flote su denunc ia en 
el chocolate de la ría o cuando 
los vieron enjabonando la fuente 
de Zabalburu , su mirada era 
entre piadosa y compasiva: 
" otros más ... a la calle". 

No era el ánimo de los despe
didos. Nada más recibir el maca
bro telegrama deciden en asam
blea encerrarse en las oficinas 
de la empresa en Bilbao e 
instaurar allí su cuartel general , 
convirtiendo las oficinas en 
centro de reunión , información, 
oficina de prensa, comedor y 
dormitorio. Comienza la lucha. 
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Había que sacar el problema a 
la calle. Colón de Larreategui y 
Berastegui son las dos calles 
-testigos- mudos de una 
lucha que pende del segundo 
piso. Observan sobre su vert ical 
la espera paciente de la soga 
(vacía, ¿dónde estás Andrés, 
dónde estás?) del ahorcado. 

Son las primeras muestras, su 
negativa a la resignación, el in
tento por hacer posible lo impo
sible: enfrentarse ellos doce so
litos a un " empresario" no dis
puesto a ceder al chantaje de la 
mafia (así llaman a los trabaja
dores) de los portuarios. Si la 
empresa quiere despedirlos, hay 
la firme voluntad de que al 
menos algo cueste . ¿Qué 
pueden hacer doce trabajadores 
de oficinas contra un empresa-

rio que decide sobre 3.000, 
repartidos en 45 filiales?. No hay 
respuesta definitiva a esta pre
gunta, las respuestas vendrán 
con el tiempo. Será esta férrea 
resistencia lo que vaya abriendo 
perspectivas, definiendo qué 
hacer en cada momento, cómo 
defender el mantenimiento de 
los puestos de trabajo. 

Para empezar se aclaran posi
ciones. Los trabajadores de Con
tenemar se dirigen a los trabaja
dores de estiba del puerto de 
Bilbao (sobre quienes Andrés 
Seguí quería hacer recaer la 
" inevitabilidad" del c ierre) para 
comunicarles que se han pro
nunciado en asamblea por 
" juntar otros esfuerzos ... por el 
mantenimiento de las líneas y de 

La prueba: UGT hace de esquirol 
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Aquí está el té/ex "a guardar en lugar seguro" donde el patrón de Contenemar comunica a un capitán de barco de la 
"Cargo Unes" la colaboración de UGT para romper la huelga de los portuarios. 

prometían a no trabajar con 
barcos des'lt&.Qos desde otros 
puertos. 

Empiezan a ceder 

Este esfuerzo y esta voluntad 
no han sido baldíos. De la posi
ción inicial de despido sin más, 
la empresa pasa a otra posición 
que no por provocativa deja de 
ser significativa: propone 
mantener los puestos de trabajo 
a condición de que los trabaja
dores tengan a bien desplazarse 
a los destinos que indique la em
presa. 

Esta oferta es rechazada en 
asamblea, manteniéndose la al
ternativa de defender la vuelta a 
los puestos de trabajo en las 
mismas condiciones que antes. 
Y se decide seguir por la vía de la 
movilización, de cuya radicoliza
ción los trabajadores responsa
bilizan a la empresa por su in
transigencia. 

Y poco a poco se van viendo 
los frutos. La patronal del sec
tor a la vista de que el conflicto 
les puede alcanzar por activa o 
por pasiva, viendo los riesgos 
que entral'la la postura cerrada 
de Contenemar, reclaman de 
ésta una postura más dialogan
te, una mayor disposición para 
buscar salidas al conflicto. La 
brecha está abierta. 

Pero no se baja la guardia. Se 
sigue presionando a Contene
mar y se sigue recabando la so
lidaridad de los portuarios; se 
mantienen constantes la ocupa
ción de oficinas, el retén de los 
contenedores (realizando 
guardias de 24 horas con el 
apoyo de los cornpal'leros de 

• KAIA) y se lleva la lucha a los 
puertos del Mediterráneo a tra
vés de la Coordinadora Estatal 
de Estibadores portuarios que, 
en asamblea celebrada en Tarra
gona, decide integrar en su pla
taforma reivindicativa la readmi
sión de los doce. 

Contrasta esta actitud con la 
de la administración y los sindi
catos mayoritarios. La adminis
tración no sólo no ha tomado 
cartas sobre un empresario que 
actúa de forma totalmente ile
gal, sino que en este caso hace 
de rompehuelgas por partida 
doble: poniendo la policía allí 
donde acuden los trabajadores 
de Contenemar y encerrándolos 
a la mínima (Vigo y Bilbao); y 
permitiendo que la empresa 
realice sus actividades de forma 
totalmente ilegal (sin permisos, 
sin comprobantes .. . ). 

De los sindicatos poco más se 
puede decir. Si antes hemos 
citado la actitud de CCOO, UGT 
tampoco se salva; además tuvo 
la desgracia de que llegó a 
manos de los trabajadores un 
telegrama confidencial por el 
que UGT se prestaba a las tareas 
de esquirolaje y amarillismo. 

Las razones de esta actitud no 
tienen otro origen más que la 
aceptación (en un principio sólo 
de UGT, pero al final también de 
CCOO) del decreto reprivatiza
dor de la Organización de Tra
bajadores Portuarios (OTP); la 
voluntad de que este decreto, 
cuyo plazo de aplicación termina 
en junio de este ano, pueda po
nerse en marcha. Y para ello es 
preciso que la empresa 
dispuesta a hacerlo efectivo 
esté libre de problemas. Es en 
medio de este torbellino donde 
los trabajadores de Contenemar
Bilbao, dando la espalda a la re
signación, comprometidos en no 
permitir la liquidación de sus 
puestos de trabajo sin resis
tencia, ponen de manifiesto que 
un grupo reducido de trabajado
res con decisión, cuando la 
razón está de su lado, son capa
ces de abrir una ventana a la es
peranza. 

B.Ugarte 



dana emon biar yakol matte dan azkatasunari 

LAUAXETA PLAZAN 

Urte batzu direla Antton Va/verde kantariak Lauaxetaren poesiekin diska bat 
eman zuen. 1.985.ean Erein-k bere Olerkiak argitaratu zituen. Eta iaz, hor 
atostean utzi dugun urtean, Eusko Gobernuak lagunduta, Gernikako 
bonbazteketa gaitzat duen filme bat burutzen aritu izan dira; eta filme horren 
pertsonai nagusia «Lauaxeta», Urkiagf]'tar Estepan izan da. Behin eta berriro 
irakurri ahal izan dugu filmegia/eak ikuspegi berezi batez kontatu nahi 
digutela bonbaztaketa horren historia. Zer hobe horretarako bertan izan zen 
Lauaxeta olerkariaren ikuspegi lirikoa baino? 

Baina akats bat, Lauaxetaren 
obran ez da aipatzen ez bonbaz
taketa, ezta gerla bera ere. Guda
rien komandante izateak, antza, 
ezion denborarik uzten horretara
ko, apenas idazten duen garai 
hontan. Gero kartzelan hiltzera 
kondenatu eta hil egiten dute; eta 
hemen bai, bere euskal eta erdal 
poesien gaia, batik bat, bere he
riotz kondena izango da eta erli
jioa berarekin. Afusilatu zutena 
aurten beteko dira 50 urte. 

Mungiatik Gasteizera. 

Mungian jaioa, orduko eta 
gaurko ere, euskal plaza gizon 
asko lez erlijio ikasketetara abia
tuko zaigu. Jesuita ikastetxeetan 
jardun zen. Eta hemen jartzen da 
harremanetan kultura klasiokoa
reki n, eta baita Europako XIX 
mendeko literaturarekin. Bi ira
kasle izan zituen honetan , eta 
adiskide bat, J. Zaitegi, gero eus
kal letretan ezaguna ere. Zazpi 
eman zituen ikasketa hauetan . Ez 
du bere orduko kideak bezala, eli 
za reki n hautsiko ordena uzten 
badu ere. Eta idatzi erlijio aldizka
rietan hasiko da idazten. Geroxea
go Euzkadi egunkarian ere ekingo 
dio ideazteari, olerki batzuen 
itzulpena bere lehen lana hone
tan . Egunkari horretan, azkenik, 
euskarazko arriaren ardura bere
ganatuko du, hasieran Orixerekin 
batera, gero· bakarrik. lruzkin po
litikoak idatziko ditu batez ere pro
sa egiten duenean, baina ez ditu 
aldera utziko literatur kritika ezta 
ipuinak. Politikan lan handia egi
ten du PNV barruan, hitzaldiak, 
ikastaroak, ... eta hori du ogibide. 

1931.ean argitaratzen du bere 
lehen poema liburua «Bide barri
jak» izeneko, ohitura izango ze
nez, euskaraz eta erdaraz emango 
du argitara. Eta liburu honek aro 
berri bat zabalduko du euskal 
poesian, ordurarteko moldeak 
hausten dituelako. Handik lau ur
tera ccArrats beran» liburua kale
ratuko du. Bilbon dago orain . 
Urteakarrenean gerra piztuko da, 
berak aspalditxo susmatzen zue
na . Komandante izendatuko dute 
intendentzia lanetarako. Baina 
Gernika bonbaztatu • zutenean bi 
kazetari frantsesi hura erakutsi 
behar zitzaiela eta hara agintzen 
dute Lauaxeta frantses zekielako. 

Lan horretan zebilela harrapatu 
zuten frankistek eta preso era man 
Gasteizera. Hemen afusilatuko 
dute hogeitamabi urte zituela. Eta 
hil ondoren ez zuen poetek izaten 
ohi duten omenaldi horietakoa, 
izan zuen omenaldi bakarra bere 
lagunek kartzelan egin ziotena, 
bere azken poseiak batze izan zen, 
eta gerorako gordetzea. 

Ogibidea, Gogobidea. 

Ez dakigu sarritan gertatzen 
den, baina bai gertatzen dela jen
dearen artean ogibide bat izatea, 
maite ez dena, gogo gabe egiten 
dena, eta honez gain, pertsona 
hori bera jardutea beste zeregin 
batzutan, gogozkoak dituenak, 
eta hor amasa eta kemena xahu
tzea. Ez da hori Lauaxetaren ka
sua. Bain,? zilegi litzateke bere 
eguneroko lana, kazetari eta mi
tinlari lan hori alde batetik, eta 
bestetik egunero betetzen bazuen 
ere, derrigorrez betetzen ez zuen 

hura, poesiarena alegia, bereiz
tea. Gainera berak poesiari buruz 
diosku «ludi onen bestaldez lo
ratzen den landarearen usañak 
... » eta osatzen dutela. 

Eta ludí onetan, zer egiten zuen 
Lauaxetak? zeozer esana dugu. 
Orain direla urte batzu Labayru 
lkastegiak argitaratu zuen orduan 
idatzitako lanen antología, Jon 
Kortazarrek burutua, lióurua 
ccAzalpenak» izenearekin argita
ratu zen. Argitaralapen honetan 
lehentasuna eman izan zaie bere 
literatur lanei, baina agertzen dira 
ere Olerkariak hainbat eta hainbat 
arazoz emandako iritziak. Arazoak 
sozialak eta politikoak dira. Eta 
olerkietan edo lan poetikoan 
Lauaxeta muga hausle bezala 
agertzen baizaigu -euskal poe
siaren arloan-, arazo sozial eta 
politikoetan bere alderdi politi
koaren ahots konkordantea izan
go da. Eta ez edonolakoa gogor 
eta zolia baizik. Giroak ez zuen 
gutxiago eskatzen. 

Eta azalduko zaigu nazio bata
sunaren alde (Batasunaren esi). 
"Abenda" hitza aipatzen digu han 
eta hemen. Eta Abenda horren 
arerioak ere «Ezkertarrak eta es
kumatarrak guztiak bardinak: 

gure etsaiak» esango digu. Eta es
kumatarrak, katolikoak izan arren, 
gogor salatzen ditu ccGuzurrak» 
artikuluan. «Gaizkinak» deituko 
ditu, antza, «Judaismo, Naciona
lismo, Comunismo» izeneko fo
il et o bat argitaratu zuten, 
konpainia txarrean ipini zituzten 
PNVkoek. Pasatuak ziren ordura
ko Lizarrako Estatutuaren garai 
zoriontsuak (cclizarrako Batzarra,, 
1931-Vl-4). 

Ezkertar izenez aipatzen ditue
nekin ixtilu handirik ez du ager
tzen Antologi honetan. Baina 
ixtiluak ezean, agertzen digu an
tología honek halako kezka bat, 
lanteqiena, langileena, lanezare
na, eta nola ez komunismoarena . 
cclangilleak», ccOlak ikusten,,, 
ccKomunisten bildura,, dute izena 
artikulu horiek. Eta funtsezko idea 
batzu mamitzen ditu hor. Langile 
euskaldunak nahasi egin dira er
daldunekin. baina errua ez da be
ra i en a, beraiena bakarrik 
behintzat. Laneza mamutzar bat 
da, batez ere euzkotar langileak 
ikuitzen dituenean. Aipatzen du, 
kalifikatu gabe, kanpotar langi
leenganako karitatea, paradoxa 
bat bezala («Errukiak ete galduko 
gauz?»). 

Gauzak honela argi ikusten da 
eta behintzat erakutsi nahi du ez 
hitzak ez borrokak ez dutela ezer 
konponduko. «Oletan odolik asko 
isuri dabe langilleak euren ego
nezin apur bat osatuteko, baña 
odolak ez dau onik ekarri» . Eta 
nola ez, komunistak ere baditu 
idatzgai. «Ez da arritzekoa komu
nistak bazkide asko batzen bada
b ez ». Lantegietan ez baitago 
«eroapenik ez bakerik»; baina ir
tenbidea ez dago komunismoan, 
«Kristautasuna dogu bide baka
rra» diosku, eta esango du ere 
«Barriro langilleak ikusi dagiala 
keak zear zeru urdiña, oletako 
burni otsa arren, entzun dagila 
kanpaien gedarra». Ordukoak or
duan lez. 

Dena den Trotsky, orduko eta 
oraingo jende kulto asko bezala 
irakurri du, eta aipatu ere egiten 
digu: «Politika arazoetan ez da 
ezer galdu guztia galdu ez bada» 
zioela diosku. 

Poesi lana 

Errepublika garaian euskal le
tretan erne eta loratutako zelaien 
artean bat izan zen besteak baino 
berriago, landuago eta gogotsua
go agertu zena, Olerkariak izenez 
jaio zena. Eta olerkarien artean bi 
nagusi, gazteak izan arren, Lizardi 
eta Lauaxeta. Eta biak eginahi be
rarekin, Euskal poesía, poesi ize
n e ko hori bertsolaritza eta 
erromantze edo kanta zaharreta
tik aldendu nahi izanez. Azkue za
ha rra, Arrese Beitia, Bilintx, 
poetak baziren ere, ez zuten mol
de berririk eskeintzen garai berri 
haietarako. Orixe batek bide hori 
jarraitzen ez badu ere, bere be
g iak atzera botako ditu, kultura 
klasikora, eta «Euskaldunak» 
poema idazten duenean orduan 
garaitik at zeuden moldeetan ari 
da. 

Lizardi eta Lauaxeta garaiaren 
garaikoak izan nahi dute, bide be
rriak nahi dituzte euskal olerki
gintzarako. Eta Lauaxeta 
aitzindari izan zen bide honetan, 
ccBide barrijak» liburua argitara
tzen duenean. Sinboloen mun
dua, sujerentziarena, 
leuntasunarena, imajinena, mu
sikalitatera nagusi gertatuko dira 
bide berri hauetan. Lizardik estilo 
berezi bat, berak agortu zuen itu
rria eskeiniko digu honetan. Laua
xetaren bidea irekiagoa da, ez 
hain pertsonala; bere irakurketa 
poetikoak ugariak dira eta bakoit
za bere unean gogoko ditu. Ho
nela Europako poesian mende ia 
oso bat betetzen duen traiekto
rian oinarriturik egiten du bere 
poesía. Azken erromantikoa, sin
bolistak, parnasianoak, Maetter
linck, Carducci ... 

Bere poesi lanean itzultzaile gi
san plazaratuko ditu lehen lanak, 
eta sari famatua poema baten 
adaptazio baten bitartez eskura
tuko du, Sully Prudhomme poe
taren lana hau. ltzuliko dit,u eta 
beraien tankerako lanak egin ere 
Tennyson, Baudelaire, Verlaine ... 
eta abar luzexe baten poemak. 
Saina guzti hau ikusirik galdera 
bat bururatzen zaigu ; zein sakon
tasunez edan zezakeen hainbeste 
iturritatik lehertu gabe? Apurrak 
eta gainak baino ez zituen dastat
zen? Badirudi Lauaxetak bere 
lana burutzean euskal poesian ez 
zen izan XIX mende europearra 
bete nahi izan zuela. 

Giza-krisi sakonei lotutako poe
sigintza du gustoko. Berak alde
ra ntziz, bere poesian ere, argia 
ere ez den zalantza antzeko bat 
erakutsiko digu, baina beti irten
bidekoa. Ez du ezagutuko Euro
pako poeta horiek iruntzi-botaka 
darabiltzan zurrunbilo hori. De lo 
fuerte poco badirudi dioskula. 

Noski, bere lan poetikoan eklek
tizismoa agertuko digu, ederzalea 
baino ez da: «Goikoaren doaiak 
a/de guztietan aurkitu dodaz, es
kola guztietan idazle gorengoak 
eta idazle kaskarrak bidera urten 
jataz». Eta poesiaren ludi barnean 
ederzale dena poesiarea hurbil
tzeko arrrazoi estetikoak dituena, 
bera, nolabait, lana bihurtzeko, 
ludí honen aldean bilatuko ditu 
arrazoiak. «Arrats beran»i egin
dako uarran diosku berak: «oler-

• kari agertutiari e'nago». Aberria 
du maite eta horrek bultzatzen 
dio. Baina poesi mundu horretan 
dabilelarik mundu honek hesiak 
jartzen badizkio.ere ez da itsutuko 
Orixe baten gisan poeta berrien 
kontra, ez eta J. Zaitegi batek be
za la poesiaren kalitatea aitortu 
eta poeta bere kondenatu («Gol
daketan,,). Ez, poeta eta poesia 
onartzen ditu, sakondu ez agian. 

Poesía beste munduko badu 
ere, mundu hontako zenbat gai 
ere ikutzen ditu eta hor ditu, gure 
eritzian, ez bere poemarik one
nak, baina bai indartsuenak eta 
onenetarikoak. 

Lauaxetari buruz hitz egitera'
koan aipatzea merezi duen azken 
puntu bat purismoarena dugu. 
Orain erresultatzen da Lauaxetak 
bere poesía purismo edo garbi
zale moldeetan mamitu zuela 
bere mundu poetikoak horrela es
katzen ziolako. Ez dakigu zein 
munduko beste hizkuntzatan ger
tatu izan den hori. Gurean poesi 
modernoa egin nahi izan denean 
-Mirande, Lasa, eta Aresti bera 
kasu batzutan- ez da jokalmolde 
hori erabili. Poesiak berak ez du 
eskatzen. Eta bestalde nahiko argi 
dago, bere prosa ere irakurtzen 
duenarentzat jokaera hori, puris
moarena, euskarari buruz duela 
eta ez bere poesiari begira baka
rrik. Gainera hau ez da pekatu bat, 
gauza oso normala baizik orduko 
garaietan. Lauaxetak berak mor
doilokeriaren aurka artikulu bat 
ere eman zuen. 

J. de Murga 
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[El muro se abre y aparece el sepulcro de Julieta en Verona. Decora
ción realista . Rosales y yedras. Luna. Julieta está tendida en el 
sepulcro. Viste un traje blanco de ópera. Lleva al aire sus dos senos 
de celuloide rosado.] 

Julieta. [Saltando del sepulcro]. Por favor. No he tropezado con una 
amiga en todo el tiempo que llevo expatriada, a pesar de haber cru
zado más de tres mil arcos vacíos. Un poco de ayuda, por favor. 
Un poco de ayuda y un mar de sueño. [Canta]. 

Un mar de sueño. 
Un mar de tierra blanca. 
y los arcos vacíos por el cielo. 
Mi cola por los mares, por las algas. 
Mi cola por el tiempo. 
Un mar de tiempo. 
Playa de los gusanos leñadores 
y delfín de cristal por los cerezos. 
¡Oh puro amianto de final! ¡Oh ruina! 
¡Oh soledad sin arco! ¡ Mar de sueño! 

[Un tumulto de espadas y voces surge ·al tondo de la escena]. 

Julieta. Cada vez más gente. Acabarán por invadir mi sepulcro y ocu
par mi propia camita. A mí no me importan las discusiones so
bre el amor ni el teatro. Yo lo que quiero es amar. 

Caballo blanco1.[Apareciendo. Trae una espada en la mano]. ¡Amar! 

Julieta. Sí. Con un amor que dura sólo un momento. 

Caballo blanco 1. Te he esperado en el jardín. 

Julieta. Dirás en el sepÜlcro. 

Caballo blanco 1. Sigues tan loca como siempre, Julieta. ¿Cuándo 
podrás darte cuenta de la perfección de un día?. Un día con maña
na y con tarde. 

Julieta. Y con noche. 

Caballo blanco 1. La noche no es el día. Y en un día lograrás quitarte 
la angustia y ahuyentar las impasibles paredes de mármol. 

Julieta. ¿Cómo?. 

Caballo blanco 1. Monta en mi grupa. 

Julieta. ¿Para qué? 

Caballo blanco 1.[Acercándose]. Para llevarte. 

Julieta. ¿Dónde? 

Caballo blanco 1. A lo oscuro. En lo oscuro hay ramas suaves. El 
cementerio de las. alas tiene mil superficies de espesor. 

Julieta. [Temblando].¿ Y qué me darás allí? 

Caballo blanco 1. Te daré lo más callado de lo oscuro. 

Julieta. ¿El día? 

Caballo blanco 1. El musgo sin luz, el tacto que devora pequeños 
mundos con las yemas de los dedos. 

Julieta. ¿Eras tú el que ibas a enseñarme la perfección de un día? 

Caballo blanco 1. Para pasarte a la noche. 

Julieta. [Furiosa]. ¿ Y qué tengo yo que ver, caballo idiota, con la 
noche? ¿Qué tengo yo que aprender de sus estrellas o de sus bo
rrachos? Será preciso que use veneno de rata para librarme de 
gente molesta. Pero yo no quiero matar a las ratas. Ellas traen 
para mí pequeños pianos y escobillas de laca. 

Caballo blanco 1. Julieta, la noche no es un momento, pero un mo
mento puede durar toda la noche. 
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Se estrena "El Público." 

UNA BOTELLA AL MAR 
Con cincuenta años de retraso se ha estrenado 
"El Público", la obra más misteriosa y extraña de
Federico Garcfa Larca, una botella que el poeta 
arrojó al mar en pleno y dramático naufragio 
personal. Por una vez al menos, el vedetismo y el 
monumentalismo de la polftica t'eatral impulsada 
desde el Ministerio de Cultura ha servido a una 
buena causa. 

"El Público" va a representarse por todo el 
Estad.o español. Y hemos querido hacer desde 
nuestras páginas una invitación a verla y, desde 
luego a discutirla. Porque creemos que es una 
obra muy discutible, al menos eso parece cuando 
se la lee, y porque serla absurdo que tras su 
etapa de "obra maldita", se convierta ahora en 
"obra sagrada", ·ante lo que sólo valiera una 
actitud reverencial. 

Hemos reproducido una parte del cuadro 
tercero, el primer encuentro entre Julieta y el 
Caballo blanco, as/ como una de las "19 
razones" que Angel Garcfa Pintado, un amigo y 
·un lúcido hombre de teatro, ha escrito en la • 
revista "El Público" sobre la obra de Lorca. 

Julieta. [Llorando]. Basta, No quiero oírte más. ¿Para qué quieres 
llevarme? Es el engaño la palabra del amor, el espejo roto, el paso 
en el agua. Después me dejarías en el sepulcro otra vez, como to
dos hacen tratando de convencer a los que escuchan de que el ver
dadero amor es imposible. Ya estoy cansada y me levanto a pedir 
auxilio para arrojar de mi sepulcro a los que teorizan sobre mi 
corazón y a los que me abren la boca con pequeñas pinzas de már
mol. 

Caballo blanco 1. El día es un fantasma que se sienta. 

Julieta. Pero yo he conocido mujeres muertas por el sol. 

Caballo blanco 1. Comprende bien un sólo día para amar todas las 
noches. 

Julieta. ¡ Lo de todos! ¡ Lo de todos! Lo de los hombres, lo de los ár
boles, lo de los caballos . Todo lo que quieres enseñarme lo conoz-
co perfectamente. La luna empuja de modo suave las casas des- / ·, ..• 
habitadas, provoca la caída de las columnas y ofrece a los gusa-
nos diminutas antorchas para entrar en el interior de las cere-
zas. La luna lleva a las alcobas la ca~eta de la meningitis, llena de · 
agua fría los vientres de las embarazadas y apenas me descuido._ i ·•,· 
arroja puñados de hierba sobre mis hombros. No me mires, ca- f 
bailo, con ese deseo que tan bien conozco. Cuando era muy pe-
queña yo veía en Verona a las hermosas vacas pacer en los pra-
dos Luego las veía pintadas en mis libros, pero las recordaba/ 
siempre al pasar por las carnicerías. f 

Caballo blanco 1. Amor que sólo dura un momento. / 

Julieta. Sí, un minuto; y Julieta, viva, alegrísima, libre del punzante ,, 
enjambre de lupas. Julieta en el comienzo; Julieta a la orilla de la 
ciudad. 

[El tumulto de voces y espadas vuelve a surgir en el fondo de la 
escena]. 

Un motivo para amar 
lo imposible 

Hay un teatro de artistas como hay un teatro de mercaderes, y 
entre ambos pudiera no existiftérmino medio. Toda la vida de 

Lorca dramaturgo acusa el desgarro interior del que transporta un 
dilema. ¿Dignificar la mercancía para facilitar su tráfico, o 

"romperlo todo para que los dogmas se purifiquen y las normas 
tengan nuevo temblor", tal y como refiere su poema en prosa 

Nadadora sumergida?. 
En los últimos meses de vida, Federico reveló su contradicción 

ardiente: escribía un teatro para "hacerse respetar", pero a él lo 
que le gustaba era ... , "este otro" en clara alusión a su teatro 

surrealista, también etiquetado como "imposible". ¿Por quiénes 
deseaba hacerse respetar el poeta?. 

Su más puro pensamiento lo prodigó en una charla en el Ateneo 
granadino -1928- donde tomaba partido por la actitud 

vanguar-dista, sin dejar resquicio al equívoco: "El arte tiene que 
avanzar como avanza la ciencia día a día en la región increíble que 

es creíble y en el absurdo que se convierte luego en una 
pura arista de verdad". 

Angel García Pintado 



kúlturo, 

Recién editada su autobiografía 

''MAMMA'' JONES: 
UN CASO FUERA DE SE.RIE 
Rescatada del foso de la ignorancia acaba de ser publicada la 
autobiografía de "Mamma" Janes, la legendaria sindicalista revolucionaria 
norteamericana de origen irlandés. Una idea del valor y del interés de este 
libro nos la puede df].r estas dos notas apasionadas. "Mother" Janes fue 
redescubierta en los años sesenta y a ella se le dedicaron obras de teatro, 
canciones y unos comics, aunque entre nosotros ni siquiera llegó esta obra 
que nos descubre una cara de la historia de los EEUU muy poco conocida. 
Ha sido editada por la Editorial Hacer (Barcelona) y el prólogo está firmado 
por Montserrat Cervera. No habría que subrayar la importancia de su 
lectura ni la necesidad de su divulgación, imprescindible para una empresa 
tan modesta como arriesgada. Además, el libro se lee como una buena 
novela. 

"Mother" Jones es un caso fuera 
de serie. Una especie de Flora 
Tristán o de Louise Michel, pero 
duplicada por el carácter 
gigantesco de la lucha en la que 
estuvo comprometida, por la am• 
plitud del campo de batalla y la 
violencia de los enfrentamien
tos. En el origen de su vida mi
litante, hay un drama íntimo: su 
marido y sus cuatro hijos murie
ron en el curso de una epidemia 
de fiebre amarilla. Frustrada en 
su ternura de mujer y de madre, 
quiso convertirse en la " mamá" 
de todos aquellos que trabajan y 
sufren. Por donde quiera que 
pasa (y esta mujer infatigable, 
siempre en movimiento, marcha 
por todas partes), los hombres, 
las mujeres, los niños llegan a 
confiarles sus penas, solicitan 
sus consejos. 

Pero " Mother" Jones no era 
una sentimental y no tenía la 
mentalidad de un confesor o de 
un curandero. Aunque ardía de 
amor por sus hermanos de mise
ria, era, al mismo tiempo, una 
americana práctica y una mili
tante. Consolaba no con las 
palabras sino con los actos. No 
proveía a sus " hijos" con una 
vana esperanza. Les decía cómo 
tenían que liberarse: organizán
dose. Les inspiraba confianza en 
ellos mismos y, despreciando la 
fatiga, el peligro, la prisión , la 
muerte, predicaba con su ejem
plo yendo a la cabeza de la lu
cha. Aunque supo maravillosa
mente, gracias a la solidaridad 
de los humildes, escapar a las 
trampas, evadir las vigilancias, 
pasar a través de las mallas y de 
las redes tendidas y surgir allí 

donde menos la esperaban, la 
represión burguesa se cebó so
bre ella siempre. 

Esta mujer con los cabellos 
blancos conoció mejor las cár-

¿E~ CARTERO SIEMPRE 
LLAMA DOS VECES? 

El día 8 llegaba a nuestra redac
ción un documento interesante : 
más de cien páginas con los re
sultados de una encuesta que ha
bía realizado la empresa ECO en 
lparralde. Casi treinta preguntas, 
sobre un muestreo que parecía 
amplio y representativo, centra
das en el tema de los refugiados 
políticos de Hegoalde. 

Una primera lectura de la en
cuesta mostraba una imagen bien 
diferente a la que pretenden di
vulgar los gobiernos español y 
francés. Así, los altos porcentajes 
de población que encontraban 
justificada la existencia de refu
giados políticos, que no lo veían 

. como un·hecho perjudicial para la 
población, que consideraban a 
ETA como una organización mo
_vida por ideales políticos, etc., ve-

nían a desmentir una visión 
prefabricada. Es cierto que lpa
rralde es un territorio con limita
da conciencia nacional y con 
acentuadas tendencias derechis
tas, pero precisamente la encues
ta venía a mostrar la distancia 
entre los comportamientos elec
torales de la gente y sus opinio
nes sobre los problemas 
concretos. 

El material parecía bueno, ha
bía que averiguar su autenticidad 
y su fiabilidad. Así lo hicimos, y 
así lo ha confirmado indirecta
mente después la empresa en
cuestadora. Había algunos 
problemas, tales como la falta de 
mayores datos técnicos del son
deo, y cuando decidimos publi
carla lo hicimos constar 
claramente. 

¿Por cuenta de quién se había 

celes que cualquier otro mili
tante obrero americano. Pero, al 
mismo tiempo, forzaba el respe
to de sus adversarios. Llegó a 
ser una fuerza moral. Se imponía 

realizado la encuesta? ¿Por qué 
no se habían hecho públicos los 
resultados? Cabían dos posibili
dades. Podía tratarse de algún 
medio de comunicación, pero en 
este caso, ¿quién? Resultaba difí
cil imaginar cuál, sea estatal o na
cional, pero de haber sido así 
tenían tiempo sobrado de haberlo 
publicado. Nos inclinábamos 
más a pensar que se trataba de al
guna instancia oficial, algún de
partamento relacionado con la 
represión . La falta de publicidad 
parecía justificarse porque los re
sultados contradecían los intere
ses de Estado. 

Lo publicamos en el número 
que tenía que haber salido a la ca
lle el día 17 (y que a algunos si 
tios, debido a la nieve, llegó algo 
más tarde) . A los dos días trans
mitimos la información a todos 
los medios de comunicación de 
Euskadi, y a algunos del Estado. 
Pusimos a su disposición todo el 
material de que disponíamos. 
Bastantes de estos medios (Egin, 
en página entera; Deia, Gaceta, 
distintos informativos radiofóni
cos) informaron de la encuesta ; 

no solamente por su coraje tran
quilo, sino también por su verbo, 
su aplomo y también por su 
" americanismo": estaba 
imbuida por las tradiciones 
democráticas que habían creado 
los Estados Unidos, y las 
tomaba muy seriamente . 
Cuando las evocaba, avergonza
ba a aquellos que las violaban 
descaradamente cuando se 
reclamaban de ellas y no sabían 
qué responderle. Sherifs, gober
nadores, senadores, temblaban 
delante de ella y no podían 
impedir el admirarla, . incluso 
cuando daban vueltas a la 
cuerda que la ataba o la ence
rraban bajo llave. 

" Mother" Jones, como John 
Mitchell , se había formado en la 
escuela de los " Caballeros del 
Tré: l:lajo". Ella había ayudado a 
John · Mitchell a organ"izar a los 
mineros de la antracita de 
Pensylvania. Se entregaba sin 
vacilación toda entera: había 
dirigido las milicias de las muje
res de los mineros armadas con 
sus escobones, que se traslada
ban de una localidad a otra para 
impedir la actuación de los 
esquiroles . En otras 
circunstancias, salvó a una 
tropa de mineros de caer en una 
emboscada, poniendo su mano 
sobre el agujero del cañón de 
una ametralladora hasta que 
todos sus componentes pudie
ran alejarse sanos y salvos. 

Pero, habiendo comprobado la 
voltereta de John Mitchell , 
"Mother" Jones se revela y, 
aunque éste siguió siendo el 
organizador de la federac;:ión, 
ella denunció vivamente la 
manera como los dirigentes 
habían aceptado el arbitraje del 
presidente Aoosevelt y caído en 
la colaboración de clases . En 
otro momento, estableció rela
ciones estrechas con la Western 
Federation of Miners, cuyas rela
ciones con John Mitchell eran 
muy tensas. William Haywood 
admiraba la estructura industrial 
y el espíritu de clase de la United 
Mine Workers, al tiempo que re
prochaba la política reformista 
de John Mitchell. Soñaba con la 
fusión entre las dos organizacio
nes, que se entreveía como 
imposible en tanto que Mit.chell 
mantenía la suya en el asiento 
del "gomsperismo". 

" Mother" Jones era, a falta de 
unidad, el vínculo viviente entre 
las dos federaciones. Más 
todavía, representaba el ala 
izquierda militante de la federa
ción de los mineros, una de las 
raras federaciones de la AFL 
constituida sobre una base 
industrial. Su presencia en el 
congreso constituyente de los 
IWW tuvo que ser muy importan
te. Como dijo Debs «su nombre 
simbolizaba la revolución ». 

Daniel Guerin. 

TROTSKY SOBRE 
EMMA GOLDAMN 
Y "MAMMA" JONES 
«Tendido al aire libre, he ojeado 
una recopilación de antiguos ar
tículos de la anarquista Emma 
Goldman, con una corta biogra
fía suya, y en estos momentos 
leo la autobiografía de " Mamá" 
Janes. Ambas han surg ido de 
las filas obreras americanas. 
i Pero, qué diferencia!. Goldman 
es una individualista con toda 
una pequeña filosofía " heróica" 
sacada de la conjunción de las 
ideas de Kropotkin , Nietzsche e 
lbsen. Jones es una heróica pro
letaria americana, sin comple
jos ni frases, pero también sin 
filosofía . Goldman se fija fines 
revolucionarios, pero marcha 
por caminos que no tienen nada 
de revolucionario. Mamá Jones 
se plantea siempre los objetivos 
más moderados: "more pay and 
less hours" ("mejores salarios y 
menos horas de trabajo "), y sin 
embargo camina por atrevidos 
caminos revolucionarios. Las 
dos reflejan Norteamérica, cada 

sabemos de otros que intentaron 
contrastarla con la propia empre
sa. 

En una comunicación verdade
ramente desvergonzada, un télex 
dirigido a diversos medios de co
municación (aunque no a ZUTIK!) 
ECO comunica que la encuesta 
les ha sido sustraída, que era de 
su propiedad y que nC? se siguiese 
utilizando en adelante. Off the re
cord han dado a entender que los 
sustractores podían haber sido 
trabajadores encuestadores en 
huelga (lo que es una acusación 
tan arbitraria como otras, por 
ejemplo que se le haya extravia
do a algún directivo de la compa
ñía en algún bar de mala fama), 
que la encuesta había sido encar
gada por un medio de prensa 
francés (lo que resulta realmente 
difícil de creer), etc. 

Para la empresa ECO, que se
guramente hará gala de objetivi
dad informativa, la información 
es una propiedad privada, que se 
difunde o no según los intereses 
del poder o de quien financia los 
encargos. En el télex hablaban de 
despojo, cuando son ellos quie-

una a su manera: Goldman por 
su racionalismo primitivo, Janes 
por su no menos primitivo 
empirismo. Pero Jones señala 
un magnífico jalón en la historia 
de su clase, mientras que 
Goldman personi fica el 
abandono de su clase por el no
ser individualista. No conseg uí 
llegar hasta el fina l de los artí
culos de Goldman: fraseo logía 
razonadora y sin vida que, a 
pesar de toda su sinceridad , se 
nota retórica. 

En su descripción de las lu
chas obreras, condensadas y 
desprovistas de toda pretensión 
literaria, Janes desvela paso a 
paso un espantoso cuadro de 
los desafueros del capital ismo 
americano y de su democracia. 
No se puede leer esta narración 
sin estremecerse y maldecir, en 
particular cuando trata de las 
mutilaciones de los niños en las 
fábricas( ... )» 

León Trotsky 

nes realmente están despojando 
al público de una información 
que seguramente no interesa. Y 
hasta es posible que la Ley les dé 
la razón. Este es el mito burgués 
de la libertad de expresión. 

Pero nuestra intención bi en 
manifiesta es la de segui r despo
jando a esta gente de sus infor
maci ones co nfiden ciales. 
Quisiéramos que <1 ' iltración de 
esta encuesta fuese.,, o el primer 
capítulo de una larg ti serie de 
contrainformación, ¡., · iodismo 
de denuncia y de inve:,t •;:¡ación. 
Tenemos pocos recursc .,, a no 
ser que contemos entre ( ~tos re
cursos a los propios l&ctores y 
lectoras. Y eso es lo que preten
damos. Que tiréis de esa manta 
que sabéis, lo que muchos cono
cen aunque nadie hace público. 
Hemos puesto en marcha un con
curso de reportajes, escritos o 
gráficos, que publicaremos en 
esta misma página. Estamos a la 
espera de vuestra carta, a ver si el 
cartero, como en la peli, llama 
más veces a nuestra puerta . 

ZUTIK! 
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Feministas navarras 
procesadas por oponerse 
a un concurso de misses 

Cuando en Septiembre de 
1.986 cantidad de paredes de lru
ñea aparecieron repletas de car
téles de propaganda anunciando 
el Concurso de elección de Miss 
Nava11ra patrocinado por varias 
firmas comerciales de la ciudad, a 
nadie le dio por poner denuncias 
contra estos establecim ientos, a 
pesar de que dichos carteles no 
sólo ensuciaban las paredes sino 
algo mucho más importante, la 
dignidad del 51 % de la pobla 
ción: las mujeres. 

Parece ser que es algo natural 
que las empresas se enriquezcan 
utilizando a las mujeres como 
atractivos cebos en este caso, o 
como objetos de consumo siem
pre. Por lo tanto, ofrecer una ima
gen vejatoria de las mujeres en 
todos los ámbitos sociales, cultu
rales, ideológicos, a través de li
bros, revistas, medios de 
comunicación, es algo que se 
debe asumir como normal, ya 
que las mujeres son cosas boni
tas a enseñar y a consumir. 

Pero entonces aparecen las fe
ministas, esa cuadrilla de mujeres 

que por ser todas ellas feas y gor
das se mueren de envidia de que 
haya mujeres guapas, y spray en 
mano se reparten en grupos para 
hacer unas pintadas en contra del 
concurso precisamente en las -fa
chadas de los establecimientos 
patrocinadores del mismo. 

Y lo que entonces se consideró 
normal dejó de serlo, ya que rom
pimos la norma. Ellos tienen de
recho a poner carteles con las 
bases del concurso: las chicas 
tendrán que ser así y asá, deberán 
medir esto o lo otro. Que ellos 
tengan derecho es normal, ya que 
todo es de ellos, las tiendas y por 
tanto las paredes que las enmar
can, es decir, las calles son suyas 
y en ellas pueden decir lo que 
quieran. Pero nosotras, nosotras 
no. Y en cuanto hacemos una pin
tada se pone en funcionamiento 
la máquina. 

Primero, una denuncia a la Po
licía Municipal de que hay muje
res que están ensuciando una 
fachada . Segundo, los munipas 
no pierden el tiempo y hábilmen
te intuyen el recorrido de las arti-

-~ -...,~:~ünar. JusiiciÉi-.::·•. \ \ 
.~'. -~-:éon .·do~· ~;;;edidas 
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• Hemos estado con la abogada 
que defendió a nuestras compa
ñeras feministas, Soco Sotés, vie
ja conocida del movimiento 
feminista en asuntos de defender 
a mujeres. La impresión después 
de la celebración de la vista oral 

,fue unánime: Soco estuvo con
tundente en sus afirmaciones y 
en su alegato denunció todas las 
irregularidades y el contrasenti
do que suponía este enjuicia
miento a nuestras pintoras. 

Realmente nos parece un sin
sentido que por manchar una pa
red, de propiedad privada, 
procesen por delito a las tres 
compañeras, y en cambio, por en
suciar y gravemente la imagen de 
la mujer con los concursos de 
misses ni siquiera podamos ejer
citar ninguna acción. ¿Nos po
drías contar en qué consiste la 
acusación a estas tres mujeres? 

Se les acusa de un delito de da
ños en propiedad privada, pues al 
realizarse la pintada el dueño del 
local hubo de arreglarlo, gastan
do un dinero.por ello. Entonces, el 
fiscal pide que además de la mul
ta de 50.000 pesetas para cada 
una de ellas paguen al propietario 
del Museo del Vino, que es el de
nunciante, 38.000 pesetas, que es 

. lo que él dice que se ha gastado 
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en arreglar la fachada. En reali 
dad lo que se está protegiendo es 
la propiedad privada, el derecho 
que tiene el dueño a que su local 
permanezca limpio. Indigna des
de luego que nosotras no poda
mos tener derecho a mantener 
limpia nuestra imagen y que no 
exista ningún procedimiento para 
que se sancione a los que orga
nizan concursos de misses y se· 
prohiban la realización de éstos. 

¿Qué diferencia hay entre la ca
lificación de la acción como delito 
o como falta? 

Si los daños que se producen 
en la propiedad privada son de 
más de 30.000 pesetas la c::ilif ica
ción es de delito, y si son de me

_ nos es falta . A las tres mujeres les 
acusan de delito porque el denun
ciante presentó un presupuesto 
para arreglar la pared de su tien 
da de 38.000 pesetas. Luego re
s u l ta que hemos visto que 
además de la fachada ha arregla
do algo de más arriba que no es
taba afectado por la pintada. El 
perito que ha hecho la valoración 
dice que somo mucho costaría 
arreglar unas 28.000 pesetas. La 
diferencia en cuanto a las conse
cuencias es importante, ya que si 
te condenan por delito te quedan 

stas y detienen a tres compañeras 
en las cercanías de la Sala de fies
tas Impacto donde esa noche se 
iba a celebrar el original concurso 
de misses. 

A partir de ahí todo vuelve a ser 
normal. En primer lugar los pro
cedimientos intimidatorios de la 
poli municipal, que parece que 
han hecho un cursillo de reciclaje 
profesional con monitores de la 
Policía Nacional, impidiendo la 
asistencia letrada á las detenidas, 
amenazándoles con llevarlas a la 
comisaría si no se declaran auto
ras de la pintada, y sometiéndo-
1 es a una rueda de 
reconocimiento ante el testigo 
que llamó a la munipa en una sala 
donde sólamente están ellas y no 
entre más mujeres de sus mis
mas características, que es el pro
cedimiento legal. Después, la 
denuncia de uno de los estableci
mientos, que aprovecha el asunto 
de la pintada para remozar la fa
chada y ponerla nuevita a costa 
de las pintoras. Y la maquinaria 
legal contenta de sentar en el 
banquillo a tres mujeres que se 

antecedentes penales y por falta 
no. La multa por falta también es 
menor, es de 1.500 a 30.000 pe
setas. 

Impresiona un poco la diligen
cia observada por la policía mu
nicipal en este asunto, .en 
comparación con los asuntos que 
llevas de mujeres agredidas. 

Yo normalmente sólo me en
cuentro con dificultades y entor
p e cim i entos que impiden 
normalmente que se pueda pro
cesar a un hombre por haber gol
peado a una mujer. Casi nunca 
detienen a los hombres que son 
denunciados, y muchas veces tra
tan de convencer a la mujer de 
que no denuncie y que se arre
glen en casa. Además tenemos 
mucha dificultad para que califi
quen las agresiones como delito, 
ya que para ello es necesario es
tar de baja como mínimo 15 días 
y como mu'chas de ellas son amas 
de casa no ti enen partes de baja. 
Así, casi siempre, en caso de que 
se llegue a juicio se les condena 
por una falta . 

En este caso todo han sido fa
cilidades para el denunciante y 
graves perjuicios para las denun
ciadas, a quienes la policía muni
cipal detuvo sin las garantías 
establecidas : no les leyeron los 
derechos, no les dijeron que po
dían llamar a un abogado o po
n e r le uno de oficio, les 
amenazaron y presionaron para 
que se declarasen culpables .. . Y 
por último, les hic ieron una prue-

rebelan ante un papel impuesto 
por la sociedad patriarcal. 

Ante todo esto Coordinadora 
Feminista de Navarra elaboró un 
comunicado denunciando estos 
hechos, condenando el procesa
miento de las tres compañeras y 
rechazando que se celebren este 
tipo de concursos: «lo que en es
tos concursos se premia es una 
cara, unas medidas, unas tallas, 
en definitiva lo que los hombres 
nos quieren hacer: la mejor mu
ñeca». 

En el mismo comunicado se de
nunciaba la hipocresía de las lns
titu c ion es que permiten la 
existencia de estos actos contra la 
dignidad de la persona cuando 
han sido estas mismas Institucio
nes las que de forma rimbomban
te constituzionalizan la dignidad 
de la persona. «Se les debe de ol
vidar que somos personas, ya 
que permiten que se dé una ima
gen vejatoria de la mujer. En cam
bio, donde sí se preocupan es en 
aprobar y mantener unas leyes 
que oprimen a las mujeres yaca
llan todo gesto de rebeldía y de 

lucha por intentar conseguir unas 
libertades y una igualdad entre 
las personas». 

También los grupos de mujeres 
jóvenes expresaban su rechazo a 
este juicio y las causas que lo ori
ginaron, «porque estamos hartas 
de ser exhibidas como bestias, 
porque nuestro cuerpo y nuestra 
imagen son nuestros. Las misses, 
las violaciones, la publicida_d se
xista, forman parte de la misma 
movida por vender y hacernos 
chupar la imagen de mujer obje
to». Y añaden que si alguien quie
re hacer comparaciones, que se 
junten en su casa con sus colegas 
y se midan todo lo medible. 

El juicio contra las tres feminis
tas acusadas de un delito de da
ños contra la propiedad se 
celebró el pasado día 14. El fiscal 
solicitó 50.000 pesetas de multa 
para cada una de las acusadas y el 
pago de los daños que asciende, 
según el propietario del estable
cimiento, a 38.000 pesetas. 

Begoña 
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ba de reconocimiento con un tes
tigo contraviniendo totalmente lo 
establecido en la Ley de Enjuicia
miento Criminal. A pesar de todas 
estas infracciones la maquinaria 
de la justicia se ha puesto a tra
bajar rápidamente a favor de la 
propiedad privada y en contra de 
las mujeres. 

Tu opinión sobre el veredicto ... 

El veredicto, para mí, tiene que 
ser el de absolución, ya que no se 
ha probado que las tres compa
ñeras han realizado la pintada. 
Desde luego, lo que claramente 

ULTIMA HORA 

se ha evidenciado es que de 
38.000 pesetas, nada, por lo que 
como mucho sería una falta. 

Quisiera resaltar que la campa
ña de solidaridad y de denuncia 
por el procesamiento ha sido in
tensa, y con ella se ha podido 
crear un ambiente favorable a las 
mujeres, que se ha visto reflejado 
en la prensa y radios. Ha estado 
muy bien, pues yo creo que se ha 
conseguido poner en la picota a 
los auténticos delincuentes, a los 
que comercian y trafican con la 
imagen de la mujer. 

Josefa, Ana y Carmen han resul
tado condenadas por un delito de 
daños a pagar 10 .000 pesetas 
cada una, con dos días de arresto 
sustitutorio en caso de impago, 
así como a indemnizar al señor D. 
Javier Sagasti, propiedad de El 
Museo del Vino, por 28.211 pese
tas, conjunta y solidariamente, 
así como al pago de las costas 
procesales. Las tres feministas no 
piensan pagar y están dispuestas 
a cumplir los dos días de arresto, 
mientras se prepara la respuesta 
del movimiento. 
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